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Календарь / Апрель

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

Богатый, многоплановый 

управленческий опыт – Вы были и главой 

сельсовета, работали в администрации 

района – помогает успешно руководить 

коллективом ООО «Восход». Почти 20 лет 

Вы возглавляете хозяйство, и все эти 

годы благодаря грамотным подходам 

в управлении достигаются самые высокие 

результаты. Предприятие – лидер 

Балезинского района по показателям животноводства 

и растениеводства.

Желаю и в дальнейшем достигать высоких результатов 

работы, быть одним из успешных, передовых хозяйств, 

активно развиваться! Уважаемая Людмила Анатольевна, 

крепкого Вам здоровья, благополучия, реализации всех 

намеченных планов!  

Примите мои поздравления 
с днём рождения!

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемая 
Людмила Анатольевна! 

10 мая день рождения отмечает

Людмила Анатольевна КАРКИНА,
директор ООО «Восход» 

Балезинского района

Производство молока в РФ в I квартале 2023 года снизилось на 1,9% по сравнению 
с показателем за аналогичный период 2022 года – до  1,4 млн тонн. 

В марте 2023-го было произведено 
492,1 тыс. т молока, это на 3,4% меньше, чем 
в марте 2022 года, но на 8,1% больше, чем 
в феврале 2023 года. По данным Росстата, 
производство сливочного масла в марте со-
ставило 29,2 тыс. т, что больше, чем в марте 

2022-го и в феврале 2023-го, на 8,5% и на 
22,3% соответственно. За первый квартал 
2023 года производство сливочного масла вы-
росло по сравнению с тем же прошлогодним 
показателем на 10,6%, составив 78,3 тыс. т. 
Производство сметаны составило 45,5 тыс. т – 

на 7,1% больше, чем в марте 2022 года, но на 
1,7% меньше, чем в феврале 2023 года. 

Напомним, что в Удмуртии за три первых 
месяца года произведено 242 тыс. т молока, 
что на 7,6% выше аналогичного периода 
2022-го. 

Производство пошло на снижение
Апрель

Аграрии готовы к новому сезону, и если погода не подведёт, 
Удмуртия сможет рассчитывать на хороший результат. 

3 апреля в поля вышла первая 
техника. 930 тыс. га, в том числе 
311, 6 тыс. га зерно-
вых культур и свыше 
500 тыс. га кормо-
вых культур в этом 
году будет посеяно 
в Удмуртии. Регион 
вырастит лён-долгунец 
на 7 тыс. га и на 3,4 тыс. га – лён-
кудряш, а также картофель и 
овощи на 25,5 тыс. га. 

Задачи по весеннему севу 
лягут на плечи 4033 тружеников. 

Материально-техническое 
обеспечение отрасли – в норме. 
ГСМ заготовлены с запасом: при 
потребности в 4 тыс. т в на-
личии на местах – 5 тыс. тонн. 

Всего в посевной кампании будут 
задействованы 5 202 трактора, 

1 493 грузовых авто-
мобиля, 1 691 сеялка 
и посевных комплек-
сов, 1 316 плугов, 
1 640 культиваторов и 
770  дисковых борон. 
112 единиц техники 

и оборудования на 440 млн руб. 
предприятия закупили в текущем 
сезоне. 

По предварительным 
оценкам, общие затраты на по-
севную составят 6,2 млрд рублей. 
В этой сумме 3,9 млрд – льготное 
кредитование, 346,2 млн – гос-
поддержка, 1,95 млн – средства 
предприятий. 

17
апреля

Чем богаты…



ХАРАКТЕРИСТИКИ: 

1Басак 2Перкинс 3Карраро 4Енсигн 5Вечай 6Коммон Рейл 
*Рассрочку предоставляет дилер ООО «ТМС»
**Трейд ин на условиях: техника должна быть не старше 10 лет, после проведения осмотра дилером определяется выкупная цена. Реклама ООО «ТМС»

ТМС - ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР НА ТЕРРИТОРИИ 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ, КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ, 

РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ, РЕСПУБЛИКИ КОМИ

ТЕХНИКА В НАЛИЧИИ!

ПРЕДЛАГАЮТСЯ РАЗЛИЧНЫЕ ВЫГОДНЫЕ СХЕМЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ ПОКУПКИ ТЕХНИКИ, 
В ЧАСТНОСТИ, ПРОДАЖА ТЕХНИКИ С РАССРОЧКОЙ ОПЛАТЫ*, ОБРАТНЫЙ ВЫКУП ПО СХЕМЕ «ТРЕЙД ИН».**

Трактор используется для большинства сельскохозяйственных работ. Мощный 
двигатель, усиленные редукторы гарантируют надежность конструкции, высо-
кую эффективность, безопасность вождения и длительный срок службы.

Удмуртская Республика, г. Ижевск, Воткинское шоссе, д. 200. 
Тел.: +7 922 966-68-70, +7 800 201 96 51.
Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48. Тел. 8 (8332) 25-43-53.

В НАЛИЧИИ

Удобный полевой трактор с эффективной трансмиссией: 24 передачи вперед и 24 назад, га-
рантирующей оптимальные мощность и расход топлива. Регулируемая ширина колеи отве-
чает на различные потребности клиентов. Трактор оснащается комфортабельной кабиной с 
кондиционером и радио. Органы управления расположены так, чтобы всегда находиться в 
легкой доступности для оператора.

В НАЛИЧИИ

2090 S  

YX2204N C ПНУ И ВОМ

Компактный, но мощный трактор для работ в помещениях животноводческих ферм. Ос-
нащается надежным и популярным двигателем Perkins2 и трехточечной навеской второй 
категории, с тягосиловым позиционированием, ВОМ с двумя режимами работы, а также 
двумя гидрораспределителями. 

В НАЛИЧИИ

2080 ВВ
1

4

• Двигатель Perkins
• Мощность 79 л.с.
• Тип коробки передач: 
  механическая синхронизация

• Двигатель Perkins
• Мощность 92 л.с.
• Тип коробки передач: 
   механическая синхронизация

• Двигатель: Weichai5, Сommon rail6, 
  6 цилиндров
• Мощность: 220 л.с.
• Трансмиссия – механическая, 
  с синхронизатором
• Количество передач 16/16
• Количество гидровыходов: 4

• ВОМ 540/1000
• Навеска категория 3
• Топливный бак – 480 л
• Вес – 9 520 кг
• Колесная база 2 850 мм
• Размеры, дшв – 5520х2620х3100
• Шины 540-65R30/650-65R42

• Трансмиссия Basak 16+8
• Грузоподъемность 3 000 кг
• Длина 2 870 мм, высота 2 000 мм
• Вес – 3 130 кг

• Трансмиссия Carraro3 24+24
• Грузоподъемность 3 000 кг
• Длина 4 310 мм, высота 2 800 мм
• Вес – 4 200 кг

ХАРАКТЕРИСТИКИ: 

ХАРАКТЕРИСТИКИ: 
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Вы известны всем как профессионал, 
умеющий ставить высокие цели и силой 
трудолюбия, опыта, ответственности 
их достигать. На Ваш пример трудовой 
деятельности, которая ведётся на основе 
современных, прогрессивных подходов, 
равняются многие аграрии Удмуртии. 

Шарканский район традиционно 
занимает лидирующие позиции 
в республике по росту производства 
молока, молочной продуктивности коров, а также по приросту 
реализации продукции, и в этом стабильно высоком 
результате – большой вклад Вашего хозяйства. 

Уважаемая Вера Николаевна, желаю и в перспективе 
уверенно держать взятую планку, сохранять динамику 
развития, выходить на новые профессиональные высоты! 
Много Вам сил, энергии, здоровья для решения 
поставленных задач!

Искренне поздравляю Вас 
с днём рождения!

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемая 
Вера Николаевна! 

13 мая день рождения отмечает 

Вера Николаевна СОБИНА,

руководитель КХ Собина Н. И. 

Шарканского района

Календарь / Апрель

МАЙПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

10 мая
Дмитрий 
Иванович
АНТРОПОВ,
ООО «Лён», 
Можгинский район

11 мая
Дмитрий 
Николаевич 
СОЙМА, 
ООО «Увинский 
мясокомбинат»

19 мая
Борис 
Аркадьевич 
АРТЕМЬЕВ, 
ООО «Озерки плюс», 
Ярский район 

Общероссийская молодёжная общественная организация 
«Российский союз сельской молодёжи» совместно 
с Федеральным агентством по делам молодёжи запустили 
проект «Молодые предприниматели села», целью которого 
является вовлечение молодёжи в предпринимательскую 
деятельность на сельских территориях.

В Госсовете Удмуртии состоялся День УдГАУ. 

Основные направления кон-
курса: фермерство и переработка 
сельхозпродукции; 
народные промыслы, 
творчество, спорт, раз-
влечения и досуг; сель-
ский туризм, торговля 
и услуги. Принять в нём 
участие смогут обучающиеся 
общеобразовательных организа-
ций, студенты профессиональных 

образовательных учреждений и 
высшего образования, молодые 

специалисты и предпри-
ниматели на сельских 
территориях.

Региональный этап 
мероприятия состоится 
до 31 июля, а финальные 

испытания пройдут в октябре 
в рамках российской выставки 
«Золотая осень».  

Вуз, выпускником которого 
является и спикер парламента 
Владимир Петрович Невоструев, 
готовит работников для всего 
цикла пищевой или иной про-
дукции: от поля до прилавка, 
обучает специалистов в области 
технологии и организации обще-
ственного питания. И в том, что 
предприятия мясной и молочной 
отрасли Удмуртии входят в топ-20 
переработчиков России, есть 
заслуга и научной составляющей, 
которую реализует УдГАУ.

Студенты и аспи-
ранты вуза представи-
ли депутатам свои на-
учные разработки. В их 
числе – 3d-принтер 
для выпекания блинов, 
несколько видов лекарств для 
сельскохозяйственных животных, 
умная теплица, биоразлагаемая 
упаковка. В рамках выставки фа-
культетов были представлены про-

дукты пчеловодства, сыроделия, 
переработки мяса, тритикалевый 
хлеб и многое другое.

По итогам мероприятия его 
участники в рамках 
Года молодёжи под-
писали соглашение 
о сотрудничестве, 
взаимной научной, 
информационно-

аналитичес-кой, экспертно-ана-
литической поддержке, которая 
будет способствовать социаль-
но-экономическому развитию 
Удмуртской Республики. 

Молодым – дорогу 

Соглашение дня 

Апрель

19
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Агропром Удмуртии 

– Нужна помощь закредитован-
ным предприятиям по переводу 
кредитов в льготные, с более 
комфортной ставкой – 0,5–1%. 
Это уменьшит ежемесячные 
платежи, разгрузит оборотные 
средства. Либо стоит предостав-
лять кредитные каникулы, как 
это было в «ковидный» период. 
Практика, когда замораживается 
«тело» кредита и выплачивают-
ся только проценты, показала 
результат.    
Выручили бы агрария «длин-
ные» кредитные деньги – лет на 
семь и под небольшой процент. 
При краткосрочных средства не 
осваиваются: ситуация непрос-
тая, многие перестраховывают-
ся. А покупать технику, запчасти, 
прочее надо, и под это нужны 
деньги.
Помогли бы и льготные тарифы 
по энергоресурсам, прежде все-
го по дизельному топливу. Гово-
рят, тогда начнутся спекуляции, 
но мы не просим «непонятные» 
объёмы: у каждого хозяйства – 
свои площади, нужно просто 
посчитать, сколько топлива 
требуется для их обработки. 
Что касается электроэнергии, 
это тоже – растущие расходы 
хозяйств. Мы смогли оптимизи-
роваться – на 15 тыс. киловатт 
сократили потребление, но всё 
равно платим на 15% больше. 
Тарифную политику нужно пере-
сматривать.

– Помогите нам людьми – 
в хозяйствах совсем некому 
работать. А один в поле не 
воин – объёмы не вытянуть. 
Никакие экстренные меры не 
помогут, если на селе не будет 
тружеников. Здесь должно 
вмешаться государство, без 
него с кадровой проблемой нам 
просто не справиться.
Обязательно нужно разобрать-
ся с ценами на топливо, оно 
не должно стоить, как «само-
лёт». Везде сетуют на падение 
«молочных» цен – да, это про-
блема, но, как по мне, лучше 
разобраться именно с ценником 
на горючее, он вовсю съедает 
наши доходы.
Удобрения, запчасти, техни-
ка – всё это нужно покупать. 
Но вкладываться становится 
сложнее – всё дорожает на гла-
зах. Надо как-то регулировать 
в общем ценовую политику, 
делать так, чтобы из-за неё не 
страдал простой труженик.
Один знакомый как-то сказал: 
а случился бы один неурожай-
ный год – все бы сразу оценили 
важность сельского хозяйства, 
труда человека земли. Вот 
куда надо вкладываться, кому 
помогать!  

– Фермеру стало бы проще, 
если б «наверху» не было 
бюрократии. Нам нужна 
господдержка, но надо очень 
постараться, чтобы её полу-
чить. У крупных предприятий 
есть штат сотрудников, юристы, 
которые могут заниматься бу-
мажной волокитой. У нас этого 
нет: я и директор, и бухгалтер, 
и тракторист. Надо упростить 
процедуры получения всяко-
го рода документов, сделать 
лёгким доступ к механизмам 
поддержки.
Очень жёсткие требования се-
годня в части, связанной с на-
возом. Вопрос обсуждается, но 
изменений, которые облегчили 
бы жизнь, нет. Важно сделать 
для мегаферм свои условия, 
для небольших – свои. Мне 
с моими тридцатью коровами 
сложно потянуть расходы, 
которые требуются для выпол-
нения правил.
Не могу не сказать о ситуации 
с ценами на молоко: о падении 
говорили с зимы, получается, 
знали, что ценник снизится. 
Почему нельзя было предот-
вратить? Или сегодня, когда 
всё уже произошло, жёстко 
остановить дальнейшее сниже-
ние? В своё время государство 
отказалось от привилегий 
в регулировании цены – это 
огромный минус.

Игорь Вениаминович 
СТРЕЛКОВ, 

председатель СПК «Маяк» 
Кезского района, 

депутат Госсовета УР:

Алексей Рудольфович 
ЛОЖКИН, 

директор ООО «Турнес» 
Дебёсского района:

Илья Николаевич 
УЛЬЯНОВ, 
фермер 

Якшур-Бодьинского района:

Что для хорошей жизни надо?
ТЯЖЕЛО, КОГДА ТЕБЯ НЕДООЦЕНИВАЮТ. АГРАРИИ ВЫШЛИ НА ПОСЕВНУЮ, ПРОДОЛЖАЮТ 
ВЕСТИ СТРОЙКИ, МОДЕРНИЗИРОВАТЬ ОБЪЕКТЫ, ДЕЛАТЬ ВСЁ, ЧТОБ НАШУ СТРАНУ 
ПРОКОРМИТЬ. А ЦЕНА НА ИХ ПРОДУКЦИЮ ПАДАЕТ. НЕСПРАВЕДЛИВО… КАК СЕГОДНЯ 
ПОМОЧЬ ПРЕДПРИЯТИЯМ, ЧЕМ ПОДДЕРЖАТЬ? 

– Когда говорится о господ-
держке, чаще всего речь 
сводится к финансовой помощи, 
и это понятно: всем в непрос-
тые периоды нужны деньги. Но 
в сегодняшней ситуации ждать 
такой помощи от государства – 
значит не понимать, что про-
исходит. Средств в казне нет 
из-за складывающейся в мире 
обстановки. Лучше подумать 
о другом. Год назад говорили 
о четырёх миллионах тонн 
дефицита молока, был задан 
вектор «только вперёд», везде 
твердили о необходимости 
наращивания объёмов. И вдруг 
сегодня видим переизбыток 
продукции, резкую смену ситу-
ации. Похоже, пора задуматься, 
а верно ли ведётся аналитика 
рынка, есть ли грамотный 
анализ потребностей отрасли 
и её перспектив. Правильная 
политика помогла бы аграриям 
строить работу, понимать, какие 
задачи ставить сегодня, чтобы 
завтра успешно развиваться.
Может быть, пересмотреть 
концепцию развития животно-
водства? Надо понять, нужно ли 
предприятиям и дальше нара-
щивать объёмы или, напротив, 
стоит ввести ограничения, как, 
например, в Европе?
Давайте скажем честно, что 
у нас не так. Правда – реальная 
помощь для конкретного произ-
водителя.  

Константин Олегович 
ВОЛОДИН, 

директор ООО «Экоферма 
«Дубровское», председатель 

общественного совета 
при Минсельхозе УР:
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В личном архиве Бориса Аркадье-
вича немало различных наград. 
В 2020 году его имя было занесено 
на республиканскую Доску почёта. 

Но самая большая награда для него – это его 
родное предприятие, которое, несмотря ни на 
что, трудится и здравствует, а его прекрасная 
деревня Озерки живёт своей неторопливой раз-
меренной жизнью. Стареет, но живёт!

У Бориса Аркадьевича была заветная мечта 
увидеть море. Ему, как Есенину, представ-
лялось, что оно похоже на бескрайние поля, 
которые на ветру шелестят и волнуются, как 
море. Увидел и ещё раз убедился, что краше 
родных мест ничего нет. Здесь такие широкие 
луга, такие разливные озёра, такие необъятные 
просторы! А какой воздух!

Любимая его деревня Озерки находится 
на самой окраине Удмуртии. Добраться до неё 
можно только в объезд через Пудем – жители 
привыкли. А другие приезжать сюда из более 
сытых мест не торопятся. Поэтому на предпри-
ятии работают в основном местные: завфер-
мой совмещает работу зоотехника, инженера 
нет, агроном солидного возраста. Но даже 
в глубинке стараются соответствовать уровню 
современного сельского хозяйства. 

В этом небольшом хозяйстве, где содержит-
ся всего 208 коров, средняя зарплата – 30 тыс. 
рублей. Для того чтобы получать хорошие 
удои молока, покупают высокоэффективные 
добавки в виде зерна кукурузы, жмыха, БМВК. 
И по надою молока стабильны – в прошлом 
году реализовали 1151 т, немногим больше, 
чем годом ранее. 

Систематически идёт обновление техни-
ки – например, недавно приобрели в лизинг 
кормоуборочный комбайн «Дон» и даже 
давали его в аренду соседям. В прошлом году 
в хозяйстве сделали ещё более значимое при-
обретение – построили кормовой цех и сейчас 
самостоятельно готовят монокорм – на миксер 
поставили шнек. Благодаря этому нововве-
дению удалось решить сразу две проблемы – 
освободить пять работников и начать готовить 
качественные корма. 

Поэтому если раньше приобретали комби-
корм, то в 2022-м купили 300 т зерна, благо 
цена на него была невысокой. Но самим здесь 
никогда и ранее не удавалось получать хоро-
ший урожай зерновых и зернобобовых, которо-
го хватило бы на предстоящую зимовку. Поля 
мелкококонтурные, земля каменистая, кругом 
косогоры, поэтому удобряй не удобряй, много 
не жди: 15 ц/га – предельный результат. Сеют 
разный спектр сельскохозяйственных культур – 
ячмень, пшеницу, тимофеевку, вику, из много-
летних трав – клевер. Но лучше всего здесь 
растет овёс. Инвестиции в растениеводство и 
животноводство ежегодно идут немалые, но 
отдача от них оставляет желать лучшего. 

«Наше хозяйство поставлено в неравные 
условия даже относительно других сельхоз-
предприятий Ярского района, не говоря уже 
о южных районах республики, – рассуждает 
Борис Аркадьевич. – Львиная доля небольших 
хозяйств и в прошлом году, и нынче не получит 
стимулирующую субсидию на молоко. В том, 
что не удалось достичь установленного порога 
надоя молока, есть и объективные, и необъек-
тивные факторы. Республика не берёт их 
во внимание при субсидировании, и малые 
хозяйства из года в год теряют возможность 

дальнейшего развития, а деревни, в которых 
они базируются, постепенно вымирают.

В то же время строим деревни будущего, 
избранные деревни, в том числе за счёт умира-
ющих деревень.

Предлагаю в этой ситуации малым 
хозяйствам, не получившим стимулирующую 
субсидию, компенсировать в 2023 году (за 2021 
и за 2022 годы) за счёт сокращения грантов 
фермеров, программы «Деревня будущего» 
и преуспевающих хозяйств с кормоцентрами 
с дотацией в 40 млн руб., помня, что все мы 
отчисляем одинаковый процент от фонда 
заработной платы и ЕСХН, а господдержку 
получаем по-разному.

Вопрос выживания небольших сельскохо-
зяйственных предприятий, как наше, актуален 
как никогда. Пока живо предприятие, жива и 
деревня. Мы с малолетства приучены выра-
щивать хлеб, доить коров. По-другому жить не 
умеем. Хочется надеяться, что наш труд будет 
востребован и оценён по заслугам».

Быть или не быть? Вот в чём вопрос
ДИРЕКТОРУ ООО «ОЗЕРКИ ПЛЮС» ЯРСКОГО РАЙОНА БОРИСУ АРКАДЬЕВИЧУ АРТЕМЬЕВУ 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 65 ЛЕТ, ИЗ НИХ 30 ОН РУКОВОДИТ НЕБОЛЬШИМ ПРЕДПРИЯТИЕМ ЯРСКОГО 
РАЙОНА. И ЭТА РАБОТА – СРОДНИ ТРУДОВОМУ ПОДВИГУ. 

Борис Аркадьевич АРТЕМЬЕВ,
директор ООО «Озерки плюс»

Наша справка
Борис Аркадьевич Артемьев окончил 
Ижевский сельхозинститут по специ-
альности «инженер-механик». Работал 
в Ярской сельхозтехнике, преподавал 
в средней школе. Позже его пригла-
сили в хозяйство главным инженером 
и в 1993 году избрали председателем 
колхоза «Новый труд», с 2008 года – 
ООО «Озерки плюс».

Борис Аркадьевич любит вспоминать 
начало своей деятельности в статусе 
руководителя. Народу на предприятии 
работало много, не как сейчас 40 чело-
век. Зарплату выдавали миллионами, 
но на неё сложно было что-то купить. 
За 300 км ездили на Краснокамский 
целлюлозно-бумажный комбинат с за-
мороженным мясом. В магазины райпо 
сдавали молоко и получали на бартер 
сливочное масло. Доили чуть больше 
2 тыс. кг молока на корову. И несмотря 
ни на что выжили!

Юбилей / Персона

РЕ
КЛ

АМ
А
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О т 60 до 100 га в день при помощи 
R-1220 обрабатывают 
в ООО «АгроНива» Юкаменского 
района. По словам директора 

хозяйства Рамиля Минмулловича Бузикова, 
благодаря ширине захвата 12,2 м агрегат один 
выполняет большой объём работы с ранней 
весны до осени: обеспечивает подготовку 
почвы под посев и зяблевую обработку. Глава 
предприятия стремится внедрять на предпри-
ятии новые технологии. И культиватор серии R 
был приобретён в рамках освоения ресурсос-
берегающих методов почвообработки.

– Без обновления, современной техники 
в АПК нет будущего. Мы стараемся приобре-
тать новинки, чтобы идти в ногу со временем, – 
комментирует аграрий.

 За счёт комбинированной конструкции 
за один проход культиватор делает сразу 
несколько операций, которые позволяют 
законсервировать в почве влагу до следую-
щего этапа сельхозработ. Стрельчатые лапы 
рыхлят почву и подрезают сорняки. Три 

ряда пружинных боронок с размером зубьев 
495х11 мм измельчают почвенные комья. 
В довершение прикатывающий каток оконча-
тельно измельчает верхний слой, закрывая 
выход влаги по капиллярам, или вспушивает 
верхний слой для более интенсивного вы-
сыхания почвы. Отсутствие центрального 
вала в катке позволяет работать в условиях 
влажной почвы и большого количества 
растительных остатков. При необходимости 
каток можно настроить по высоте или совсем 
исключить из работы.

Благодаря надёжной раме из профильных 
труб с сечением 120х80х7 мм культиваторы 
Ростсельмаш способны работать в различных 
почвенно-климатических условиях. Леги-
рованная сталь и отработанная технология 
сварки в среде инертных газов гарантируют 
долгосрочную службу несущей конструкции, 
а шарнирное сочленение крыльев рамы обес-
печивает мобильность техники и удобство 
транспортировки. При этом дорожный просвет 
в 38 см под стрельчатой лапой в транспортном 

положении облегчает маневрирование на раз-
воротных полосах и при переездах.

Гарантированное сервисное обслужи-
вание – ещё один весомый плюс в пользу 
культиваторов серии R. Благодаря развитой 
инфраструктуре дилерского центра компании 
«Интерпартнёр» квалифицированную помощь 
в нештатной ситуации клиенты могут получить 
в любом уголке Удмуртии как в рамках гаран-
тийного обслуживания, так и после окончания 
гарантийного срока эксплуатации.

Культиватор широких возможностей  
ПРИЦЕПНАЯ ТЕХНИКА РОСТСЕЛЬМАШ ДЛЯ ОБРАБОТКИ ПОЧВЫ С КАЖДЫМ ГОДОМ СТАНОВИТСЯ ВСЁ 
БОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННОЙ У АГРАРИЕВ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ. В ЧАСТНОСТИ, КУЛЬТИВАТОРЫ 
СЕРИИ R ЗАРЕКОМЕНДОВАЛИ СЕБЯ НАДЁЖНЫМИ МАШИНАМИ, КАЧЕСТВЕННО ВЫПОЛНЯЮЩИМИ 
ЗАЯВЛЕННЫЕ ТЕХНИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ ПО ПРЕДПОСЕВНОЙ ОБРАБОТКЕ ПОЛЯ.



о итогам 2022 года 
предприятие заняло тре-
тье место в республике 
по приросту объёма 

реализации молока, добавив 
к предыдущему году 2 743,464 т, 
или 112%.

У кооператива и лучшая 
продуктивность дойного стада 
в Вавожском районе – 10 286 кг, 
и это четвёртый результат 
в республиканском рейтинге. 

Сейчас в среднем 
в хозяйстве полу-
чают 30 кг молока 
на корову. 

Когда обща-
ешься с главными 
специалистами 
предприятия, 
понимаешь, что 
победы далеко не 
случайны. Трудо-
любие, умение вы-
страивать задачи 
на перспективу, 
аналитический, 
а подчас и мате-

матический подход к ведению 
дела – далеко не весь перечень 
слагаемых успеха. Для того что-
бы быть в когорте лучших, нужно 
просто стать лучшим.

ГЛАВНОЕ СЕЙЧАС – 
УДЕРЖАТЬ РЕЗУЛЬТАТ
«Результат, полученный нашим 
предприятием по производ-
ству молока в прошлом году, 
появился не вдруг, он форми-
ровался годами, – рассказывает 
главный зоотехник предприятия 
Александр Валентинович Елма-

шев, – и сейчас для того, чтобы 
выйти на другой уровень 
достижений, нужны 
новые технологические 
решения, на прежнем 
багаже далеко не 
уедешь. Уже на основа-
нии анализа кормов мы 
можем определить, 
какой получим надой 
от коровы в дальней-
шем».

Общеизвестно, 
что большое молоко начинается 
с поля, с качества заготовленных 
кормов определённых культур. 

С недавнего времени в СПК «Уд-
муртия» почти не исполь-

зуют широко при-
меняемые в отрасли 
термины, как силос 
и сенаж. Здесь 
стараются готовить 

просто хороший, жи-
вой, подвяленный 
корм с влажностью 
65%. Замечено, 
если влажность 
более 70%, в яме 

пойдут другие процессы: влага 
будет мешать правильному за-
кислению. Влажность менее 

55–60% тоже не годится – полу-
чается слишком сухая зелёная 
масса, которая плохо трамбуется, 
что позже сказывается на потере 
качества кормов.

Для того чтобы с точностью 
знать, какой корм готовят, в хо-
зяйстве приобрели лабораторию, 
а при выходе в поле используют 
портативный измерительный 
прибор.

В СПК «Удмуртия» не любят 
разделять зоотехническую, агро-
номическую или инженерную 
службы: планируют свою работу 
сообща и действуют единой 
командой, так как трудятся на 
общий результат, на получение 
большого молока.

Перед всеми структурами 
ставится задача вовремя корма 
убирать и вовремя скот кормить. 
Время – решающий фактор!

Поэтому растениеводам 
приходится иногда в ущерб 
дневной выработке строго 
следить за погодой, в течение 
дня неоднократно проверять 
влажность скашиваемой 
растительной массы, потому что 
влажность подвялен ной массы 
в разное время суток бывает 
разная. 

ОСНОВА РАЦИОНА 
ЖИВОТНЫХ
В последние годы многие пред-
приятия, озадаченные более 
эффективной работой на ферме 
и с целью экономии дорогосто-
ящих ингредиентов, делят скот 
на группы по физиологическим 
признакам. 

РАБОТА ЖИВОТНОВОДОВ СПК «УДМУРТИЯ» ВАВОЖСКОГО РАЙОНА ДОСТОЙНА САМЫХ ВЫСОКИХ 
ПОХВАЛ. И ОНИ ТРАДИЦИОННО НА ПРАЗДНИКАХ ВСЕХ УРОВНЕЙ ПОЛУЧАЮТ ПРИЗНАНИЕ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Вариант развития «Удмуртии»

П

Аркадий Семёнович ЮШКОВ, 
председатель СПК «Удмуртия», 

получает диплом по итогам года в животноводстве

Василий 
Васильевич 
БУШМАКИН, 
машинист 
крана

Иван 
Николаевич 
ДЕНИСОВ, 
бригадир

Нина 
Ивановна 
КАРПОВА, 
оператор 
машинного 
доения

Александр Валентинович 
ЕЛМАШЕВ, 

главный зоотехник

«Заслуженный работник сельского хозяйства Удмуртской Республики»: Почётная грамота правительства Удмуртии:
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Хотя ещё недавно в «Удмур-
тии» было три рациона, но с те-
чением времени все животные 
выровнялись по надоям и стали 
высокоудойными, лишь единицы 
коров «не разгонятся» до их 
уровня.

Каждой корове в день требу-
ется 50 кг корма. Подсчитайте, 
сколько надо заготовить кормов, 
если сейчас здесь содержат 
2850 голов дойного стада (за 
три первых месяца года добави-
ли ещё 55 голов), 7894 головы 
КРС (7568 голов было в начале 
года).

В рацион высокоудойной 
коровы «Удмуртии» входит 
21 ингредиент, но в России есть 
предприятия, где используют до 
40 ингредиентов.

Рационы для животных гото-
вят в кормовом центре, и сейчас 
уже не представляют, как 
раньше справлялись 
без услуг этого звена 
в цепочке приго-
товления кормовой 
базы. Но и запросы 
кормачей значи-
тельно возросли.

Кроме комби-
корма, в рацион 
включён сенаж из 
люцерны, которая 
подходит по наличию в ней про-
теина (не менее 16%, а в идеале 
22%). А люцерну с протеином на 
уровне 12–13% или однолетние 
травы оставляют для молодняка.

В состав также включают 
продукты, содержащие крах-

мал, – кукурузный силос, карнаж, 
зерно кукурузы. «Протеин и крах-
мал – как два колеса велосипеда, 
они должны в рационе коров 
работать параллельно, нельзя 
«ехать» только на переднем или 
заднем колесе», – так образно 
говорит Александр Валентинович 
Елмашев.

Но на самом деле задача 
куда более сложная, чем может 
показаться на первый взгляд. 
Важно не просто присутствие 
данных компонентов, а их 
высокое содержание. Например, 
крахмала должно быть не менее 
250 г в сухом веществе, а в иде-
але все 300 или даже больше. 
Почему для этих целей исполь-
зуется кукуруза? Потому что 
у неё  цепочка преобразования 
крахмала в глюкозу длинная, 
в отличие от пшеницы, ячменя 

или гороха. Последние 
культуры начинают 

быстро разлагаться 
в рубце, киснуть, 
а крахмал кукурузы 
плавно переходит 

в тонкий кишеч-
ник, поэтому 
кукурузы можно 
давать больше. 
При этом корова 
будет чувствовать 

себя прекрасно – спокойной и 
сытой.

Таким же образом идёт 
анализ ингредиентов корма по 
протеину. По мнению Елмашева, 
только соя и рапс дают протеин, 
который уходит в тонкий отдел 

кишечника. Поэтому соя, рапс 
и кукуруза должны идти вместе 
в одном рационе. Невозможно 
существование одного без дру-
гого, они дополняют друг друга. 
Не случайно здесь одновременно 
открывают две, а то и четыре-
шесть ям с многолетними 
травами и кукурузой.

КОРМОВ И ВОДЫ 
МНОГО НЕ БЫВАЕТ
На весенний период в хозяйстве 
оставляют самые лучшие ямы 
по содержанию крахмала и 
протеина, ежегодно стараются 
заготавливать как можно боль-
ше кормовой базы высокого 
качества, тем не менее потреб-
ности животноводства растут, 
поголовье скота увеличивается, 
и кормов, даже заготовленных 
в прошлом году в хороших 
объёмах, хватит, по расчётам 
специалистов, день в день – 
до начала заготовки нового 
урожая.

Важно также сказать ещё об 
одной важной составляющей 
рациона – воде.

Для того чтобы корова давала 
литр молока, требуется четыре 
литра тёплой чистой воды. 
А если животное даёт 40 л, то 
оно должно выпивать за день 
160 литров. А если сосчитать 
поголовье всей фермы… 
Поэтому вода поступает 
в животноводческие помещения 
из скважины, других вариантов 
просто нет. 

В КОНЦЕ ПРОШЛОГО ГОДА 
ХОЗЯЙСТВО ПОЛУЧИЛО СТАТУС 
ПЛЕМРЕПРОДУКТОРА 
ПО ГОЛШТИНСКОЙ ПОРОДЕ КРС.

Коровы-долгожители на фермах 
Удмуртии – Яхта и Мери, прошедшие 
13 лактаций, 2007 года рождения. 
Мери в первую лактацию давала всего 
5 тыс. кг молока, а в 13-ю – 10 200 кг. 
На данный момент эта корова устано-
вила абсолютный рекорд пожизнен-
ной продуктивности в Удмуртии 
с результатом 95 851 кг.

Самая высокоудойная корова Ханди, 
её суточный удой 83 кг.

Все коровы дойного стада проходят 
через синхронизацию.

2,4 дозы уходит на одно продуктив-
ное осеменение.

Все тёлки по первому осемене-
нию осеменяются сексированным 
семенем.

Выход телят по итогам прошлого 
года составил 86%.

В хозяйстве на данный момент 
в четырёх телятниках молодняк 
от 75 дней до шести месяцев со-
держится на глубокой подстилке 
по-новому.  

Если раньше один человек обслу-
живал 70 телят, то сейчас – 300. Ра-
ционы для всех подопечных разные: 
до 60 дней они получают молоко, 
от 75 до 105 дней – один рацион, 
от 105 дней – другой.

Только факты

Николай 
Васильевич 
БОГДАНОВ, 
слесарь

Ирина 
Анатольевна 
РАДЫГИНА, 
животновод

Татьяна 
Ивановна 
СОЛОВЬЁВА, 
животноводРЕ

КЛ
АМ

А

Владимир Михайлович 
ВОРОНЧИХИН, 

зоотехник-селекционер

Почётная грамота Министерства сельского хозяйства и продовольствия Удмуртии:
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лег Борисович, 
помните, какая 
была ситуация 
в хозяйстве 

15 лет назад, какими люди были? 
Что-то поменялось?

– Ничего не изменилось. 
Более того, скажу, как я работал 
в колхозе, начиная с седьмого 
класса, так и сейчас работаю. 
Кем я только не был. И в пекарне 
трудился, и бригадиром, и ин-
женером. Вождение на тракторе 
между делом освоил. Народу 
в хозяйстве было много, но по-
ловина пила.

– Как вы считаете, перед тем, 
как стать руководителем, надо 
пройти все этапы в сельском 
хозяйстве?

– Обязательно. Я начал 
подниматься вверх буквально 
от «пола». А сейчас, бывает, 
молодого поставят после вуза 
сразу на руководящую долж-
ность, и он начинает гнуть свою 
линию. А специалист должен 
уметь слушать председателя, 
подстраиваться. 

– Компьютерные технологии 
упрощают работу в сельском 
хозяйстве?

– Человек в первую очередь 
должен трудиться физически. Он 
должен прийти домой, поесть и 
тут же уснуть. У него не должно 
быть свободного времени на 
пьянки. 

Хотя, конечно, условия труда 
меняются даже у доярок. В этом 
году оборудовали на новой ферме 
душевую, купили стиральную 
машину, есть там тёплый туалет. 
Но при этом доярки видят, что 
в других отраслях люди работают 

в ещё более комфортных услови-
ях. Поэтому постоянно меняются: 
одни увольняются, других приво-
зим. И ещё надо как-то стабильно 
с ними работать! Людям не нужны 
большие деньги, им надо 8-часо-
вой рабочий день, два выходных 
и отпуск. А на дойку приходится 
идти рано, тракторист тоже в 5.30 
должен быть на работе. Если 
трактор сломался, он пересядет 
на другой, потому что за каждым 
закреплено по две единицы тех-
ники. Механизаторов не хватает, а 
с доярками ещё сложнее. Деревня 
непривлекательна для молодёжи – 
запах фермы никуда не денешь. 
Доярка с нашей фермы ушла, 
например, в магазин на зарплату 
в два раза ниже. 

– Что вы сделали в первую 
очередь, когда стали председа-
телем? 

– Пересмотрел условия 
оплаты труда. Стал платить по 
выполненной работе, не по вре-
мени, проведённому на рабочем 

месте. При этом стараемся не от-
ставать по зарплате, чтобы кадры 
не перетекали в другие хозяй-
ства. Мы всегда по зарплате на 
втором-третьем месте в районе, 
сейчас – на третьем с показате-
лем в 33 тыс. рублей. 

– А сейчас насчёт результа-
тов. Каким был прошлый год?

– Первый раз в прошлом году 
мы получили такую высокую уро-
жайность – в среднем 24 ц/га. 
Горох и овёс дали более 40 ц/га. 
Валовой сбор составил 1300 тонн. 
И это без удобрений, без исполь-
зования семян высоких репро-
дукций. Раньше максимально 
получали на наших полях 15 ц/га, 
при этом на следующий год – не 
больше 8 ц/га. 

А в прошлом году заложили 
полные амбары зерна. Отремон-

тировали сушилку активного 
вентилирования – и 300 т зерна 
сразу заложили в бункеры. 

Трав тоже заготовили немало, 
не менее 30 ц корм. ед., раньше 
более 20 ц корм. ед. готовить не 
удавалось. Силоса хватит на два 
года. 

Когда в конце прошлого 
года поднялась цена на молоко, 
мы со всеми долгами за корма 

2021 года рассчитались, впервые 
добавки в виде рапсового жмыха 
на 1,2 млн руб. купили, технику 
приобрели – миксер, китайский 
трактор «Ловол», купили и пре-
параты для химпрополки. 

А сейчас молоко упало в цене 
до 25 руб., при этом его себе-
стоимость составляет 28 рублей. 
А было желание построить телят-
ник и сделать навес для техники. 
При этом цена до сих пор не-
стабильна. Огромные требования 
к качеству сырья. Для того чтобы 
не было возвратов, приходится 
каждый месяц закупать тесты для 
определения антибиотиков на 
50 тыс. рублей.

– Огромные расходы! Как их 
компенсировать?

– Точно не субсидиями. 
В прошлом году мы получили 

крошечные субсидии (для срав-
нения: в 2018 году – 3 млн руб.). 
Но из-за того, что не выполнили 
условия, из-за нехватки кормов 
надоили чуть меньше, чем год на-
зад, часть денег вернули обратно 
в бюджет. 

При этом требования по мно-
гим параметрам ужесточаются 
всё больше и больше. Например, 
обязывают делать лагуны, и 

15 ЛЕТ ВО ГЛАВЕ СПК «ЛЕСАГУРТ» ДЕБЁССКОГО РАЙОНА СТОИТ ОЛЕГ БОРИСОВИЧ 
СЕРЕБРЕННИКОВ – ОЧЕНЬ НЕОБЫЧНЫЙ ЧЕЛОВЕК. ЛЕГЕНДАРНЫЙ – НАВЕРНОЕ, НЕ ПРО НЕГО. 
А ВОТ ИСКОННО СВОЙ, ОТ ЗЕМЛИ – ТОЧНЕЕ НЕ СКАЖЕШЬ. 

Исконно свой, местный

Олег Борисович СЕРЕБРЕННИКОВ, 
председатель СПК «Лесагурт» 

Республиканский масштаб / Крупным планом

-О

Василий Николаевич 
ИВШИН

Юрий Александро-
вич ПЯТКОВ

Юрий Николаевич 
ВОРОНЦОВ

Александр Валенти-
нович ВОРОНЦОВ 

Алексей Анатолье-
вич ГАЛИЧАНИН



одной лагуной не обойдёшься. 
Для нашего небольшого стада 
надо как минимум две. И никого 
не волнует, откуда на эти цели 
брать деньги. 

С другой стороны, для чего 
эти лагуны строить, до сих пор 
непонятно. Навоз нужно в поле 
вывозить. Для чего его класть 
в лагуну, а потом оттуда снова 
доставать. При этом мало постро-
ить лагуну, надо ещё правильно 
отходы хранить, соответствовать 
техническим условиям, сдавать 
на анализы. Если они будут хоро-
шие, тогда можно будет вывезти 
на поля. А сейчас лежит навоз 
рядом с фермой – штрафуют, на 
поле вывозим – опять штрафуют. 

Но ведь навоз – одно из 
лучших органических удобрений, 
это все знают. Кроме навоза, мы 
ещё клевера перепахиваем, отава 
в почве перепревает, выделяет 
много азота, и урожайность вы-
сокая зерновых и зернобобовых 
после этого, хорошо горох, овёс 
сеять. 

– Есть ли возможность сни-
зить себестоимость молока?

– Чтобы снизить себестои-
мость, не надо никаких добавок 
покупать, а кормить только сво-
ими кормами, но тогда и молока 
будешь получать соответственно. 
Мы же, конечно, хотим работать 
более эффективно. Поэтому 
пригласили консультантов-зоо-
техников, которые контролируют 
работу нашего зоотехника, рабо-

тают с рационами. И за каких-то 
полгода увидели результаты – 
получили только за последний 
месяц 30 голов телят, в два раза 
больше, чем раньше. Сейчас 
доим 5 т в сутки, 20 кг молока 
на корову, но хотим доить ещё 
больше.

– За прошедшие 15 лет какой 
период был самым сложным для 
вас?

– В 2018 году, когда закупоч-
ная цена на молоко была 17 руб., 
а себестоимость 19 рублей. При 
этом всё равно выкрутились, 
перед новым годом постепенно 
со всеми рассчитались. 

Заметил: если проблем нет, 
я их сам себе создаю, а потом 
устраняю. Таким образом и 
живу. Говорят, что с возрастом 
человек становится мудрее. Нет 
же! Свои поля в округе я наи-
зусть знаю, могу с закрытыми 
глазами найти то или иное поле, 
знаю, сколько там гектаров, что 
сеяли и когда в тот или иной год 
и какой получали урожай. Но 
при этом каждый раз ошибаюсь 
в расчётах. И начинаю искать 
объективные причины – погода 
подвела, на топливо не было де-
нег, чтобы осенью перепахать... 
Каждый год бывают сюрпризы. 
Вот и в этом году почва на горе 
рано прогрелась, верхний слой 
сухой совсем, а под горой лежит 
снег. Поэтому придётся нести 
больше затрат на посевную, но 
сеять вовремя. РЕ
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Вадим Васильевич ПОЗДЕЕВ, Вячеслав Олегович СЕРЕБРЕННИКОВ, агроном, 
Василий Эристович СЕРЕБРЕННИКОВ, Василий Валерианович СЕРЕБРЕННИКОВ  
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ак говорил Толстой, каждая 
несчастливая семья несчаст-
лива по-своему. Вот и ситуация 
с падением цен на молоко по-

разному отразилась на предприятиях...
– На нас – довольно ощутимо: с начала 

года мы потеряли 5,5 руб. с 1 кг реализо-
ванного молока. В прошлом году заложили 
фундамент под строительство фермы на 
400 голов, но в связи с падением цен на моло-
ко образовался долг перед строителями. По-
этому решили пока стройку заморозить. Тем 
более что сейчас наступает период, когда надо 
много вкладывать в производство, – впереди 
посевная, потом кормозаготовка, а следом 
уборка урожая... В это время и зарплата 
существенно вырастает. По-другому нельзя: 
в летнее время люди работают по 10–12 ча-
сов, их надо стимулировать. Несмотря на 
это, перед посевной два молодых человека – 
механизатор и водитель – уволились. Очень 
жаль – ушли хорошие, трудолюбивые парни. 
В хозяйстве традиционно не хватает рабочих 
рук, а объём работы не сократился. При-
ходится крутиться. Иногда утром тракторист 
получает путёвку сразу на три трактора.

– Только ленивый не говорит о дефиците 
кадров, причём во всех сферах.

– Да, с этой проблемой сталкиваются и 
медики, и учителя. Но скажу про сельское хо-
зяйство: наш аграрный вуз ежегодно выпускает 
700 человек, а сколько из них пошли работать 
по профилю? Нам ставят в упрёк, что не можем 
обеспечить молодым кадрам зарплату, как в го-
роде, и сделать пять дней в неделю рабочих, а 
два выходных. Тем не менее по итогам прошлого 
года зарплата в хозяйстве в среднем составила 
40 тыс. руб. в месяц. Добавлю: прежде, чем 
заплатить рубль, надо его заработать. На помощь 
государства рассчитывать не приходится. По-
левые работы начались, но до нас только сейчас 
доводят сведения о господдержке в 2023 году. 
А деньги нужны до посевной. Каждый день пыта-
юсь распределить финансы по разным статьям 
расходов – их катастрофически не хватает, – что-
бы нормально прожить сегодняшний день. 

– То есть работать на перспективу не полу-
чается?

– Конечно, есть хозяйства, которые в своё 
время успешно построили коровники, мини-
мизировали обслуживающий персонал и тем 
самым сократили себестоимость производства 
молока. Может быть, благодаря этому у них 
остаётся дельта, чтобы развивать хозяйство.

– Но вы тоже не сидели сложа руки, посто-
янно проводили реконструкцию животновод-

ческих помещений, приобретали новую технику, 
существенно вкладывались в тот же ремонт 
ДК, волейбольного зала.

– Да, конечно. Но чтобы основные средства 
работали на развитие предприятия, этого сде-
лать пока не удалось. На новом строительном 
объекте проведены только земляные работы, 
пройден нулевой этап. И сейчас возникают 
другие проблемы: хочется или нет, но придётся 
заниматься утилизацией навоза, поэтому 
тратиться не только на строительство фермы, 
но и на лагуну или сепаратор.

– Какие вы видите ресурсы для снижения 
себестоимости молока?

– Необходимо сократить текущие расхо-
ды. Например, перед зоотехником поставил 
такую задачу: до апреля мы покупаем зерно 
кукурузы, а потом используем исключительно 
собственный комбикорм. При этом обращаем-
ся к консультантам, которые на основе нашего 
корма составляют рационы.

С другой стороны, надо делать более 
качественную выбраковку скота, который 
будет соответствовать нашему корму, полу-
чаемым комбикормам. И таким образом иметь 
стабильный выход телят и хорошую продук-
тивность.

– А теперь о цифрах. Сколько вы получили 
молока в прошлом году и какой был урожай?

– Настраивались надоить 9 тыс. кг, а полу-
чили 8550 кг, прибавка составила всего 50 кг 
на корову. Сказалось то, что корма, убранные 
в засушливом 2021 году, были невысокого 
качества. А покупной силос, конечно, не такой, 
как свой.

А вот урожай вырастили хороший. В прош-
лом году урожайность была очень высокой 
для нашего хозяйства – более 26 ц/га, собрали 
около 5 тыс. т зерна, и это стало тоже рекор-
дом для СПК. Не знали, куда деть зерно. Даже 
пришлось хранить в неприспособленных для 
этого помещениях. Строить что-то в срочном 
порядке было некогда, поэтому решили вос-
становить старый зерносклад. Осенью продали 
600 т зерна, наше маленькое хозяйство могло 
бы в общей сложности продать 500 т зерна, 
в том числе 200 т ржи.

КОГДА РЫНОК ДИКТУЕТ НОВЫЕ ПРАВИЛА ЦЕНОВОЙ ПОЛИТИКИ, ПРИХОДИТСЯ ПОД НИХ 
ПОДСТРАИВАТЬСЯ: МИНИМИЗИРОВАТЬ РАСХОДЫ И ДАЖЕ ОТКЛАДЫВАТЬ ПЛАНЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ. 
О СЕГОДНЯШНЕМ И БУДУЩЕМ ДНЕ СПК-КОЛХОЗ ИМЕНИ СВЕРДЛОВА УВИНСКОГО РАЙОНА МЫ 
РАЗГОВАРИВАЕМ С ЕГО ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ АНАТОЛИЕМ ВЛАДИМИРОВИЧЕМ АСАНОВЫМ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

-К

Жить по средствам

РЕ
КЛ

АМ
А

Анатолий Владимирович АСАНОВ, 
председатель СПК-колхоз имени Свердлова
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Но оно не востребовано на рынке. Если 
осенью продавали его в среднем за 7 руб./кг, 
то сейчас предлагают 5,5 рубля. Поэтому 
решили не продавать по цене ниже себестои-
мости. Хотя складские помещения забиты, а мы 
готовимся сеять и, наверное, тоже получим 
урожай. Рожь используем на корм скоту – при-
мерно 10–15% зерна входит в состав комби-
корма. Собрали в прошлом году более 1000 т, 
а потребность примерно 200 т комбикорма 
в месяц, и сколько же лет потребуется для того, 
чтобы готовить комбикорм с рожью, убранной 
в 2022 году? 

Ещё недавно «Русь-матушка» закупала 
рожь и её реализовывала. Но два года назад 
компания закрыла это направление, и рожь 
стала невостребованной. Есть ещё Балезинский 
спиртзавод, но там сформирован свой круг 
деловых партнёров, и он не нуждается в новых 
поставщиках сырья.

Когда-то принимали программу по продо-
вольственной интервенции, чтобы государство 

создавало запасы по отдельным группам 
сельскохозяйственного сырья. Но на деле она 
не работает. При этом осенью прошлого года 
стали говорить о том, что в Удмуртии надо полу-
чить 1 млн т зерна. Однако нужен ли нам этот 
миллион? А миллион тонн молока, наверное, 
всё-таки нужен. Но наша переработка не готова 
его переработать, выйти с этой продукцией 
на внешний рынок и вытеснять всё больше 
импортёров, например, поставщиков того же 
питания для детей.

– С чем выходите на посевную: с какой 
техникой, с какими новыми культурами?

– Площадь ярового сева не увеличиваем: 
яровых зерновых сеем на 1600 га, травяных 
культур – на 500 га и на 500 га озимых (рожь и 
пшеница). В прошлом году мы наконец-то полу-
чили горох (ранее этого не удавалось сделать). 
Сеяли его на сильно засорённом овсюгом участ-
ке на 30 га. Но подобрали хороший гербицид, 
нынче хотим засеять этой культурой ещё одно 
поле. Сеяли также лён-кудряш на площади 

60 га, более 10 ц/га семян собрали. Его посевы 
тоже будем увеличивать, поработаем против 
пырея.

Приобрели новую технику. Тракторами типа 
МТЗ имеющиеся объёмы площадей быстро 
не обработать. Поэтому купили трактор RSM, 
к нему – сцепку борон. За один день такой агре-
гат может обработать 100 га. Для сравнения: 
раньше потребовалось бы три МТЗ, а к ним три 
механизатора, для каждой единицы – топливо.

Сейчас агронома настраиваю на то, чтобы 
50% посевных площадей перевести на много-
летние травы. Есть большое желание занимать-
ся семенами многолетних трав. Под эти цели го-
товим линию по подработке семян многолеток 
на КЗС. С этим направлением можно быстрее 
выйти на рынок, нежели проводить модерниза-
цию животноводческих помещений. Но останав-
ливаться нельзя, надо улучшать производствен-
ные результаты, потому что жизнь вперёд идёт, 
дорожает. И если будем зарабатывать меньше, 
то у предприятия не будет перспективы.

Эдуард Леонидович 
ВОЗИСОВ, 
механизатор

Яков Николаевич 
ИСАЕВ, 
механизатор

Анатолий Валенти-
нович АНТРОПОВ, 
механизатор

Роза Анатольевна 
КУЗ НЕЦОВА, 
главный агроном

Иван Викторович САМСОНОВ, 
зампредседателя, 
и Зинаида Леонидовна ЖУКОВА, диспетчер

6+

*

*РФА экспедишн
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ПОТЕНЦИАЛ – БОЛЬШЕ
Современная энергонасыщенная техника на 
полях – всегда радостные эмоции за аграриев, 
которые обновляют свой парк. В нынеш-
них экономических реалиях новые, да ещё 
импортные механизмы – почти путь к мечте и, 
конечно, к хорошему урожаю. Именно с реали-
зации мечты начался очередной полевой сезон 
в СПК «Колхоз «Новый путь» Кизнерского рай-
она. Председатель СПК Александр Анатольевич 
Морозов уверен: чтобы добиваться хороших 
результатов, важно, чтобы хозяйство не только 
соблюдало технологии, но и имело потенциал 
благодаря качественным машинам и механиз-
мам. Поэтому в этом году здесь появились два 
сильных «железных» работника – посевной 
комплекс AMAZONE и трактор RSM 2375. 
Управлять новой техникой доверили опытному 
механизатору Александру Ивановичу Пудову, 
он в отрасли – свыше 30 лет. А годом ранее 
достойное место в гараже занял новенький 
«Кировец». Техника приобретена в лизинг, 
и, конечно, для таких небольших хозяйств, 
как «Новый путь», подобные покупки – это 
ответственный шаг и серьёзные финансовые 
обязательства. Однако теперь на предприятии 
есть уверенность, что посевная и уборочная 
будут пройдены успешно.

ПРОДАЁТСЯ МОЛОКО
Александр Анатольевич Морозов 
в статусе председателя хозяйства 
проводит уже свой 18-й полевой 
сезон, как и обычно, он не похож 
на предыдущие. Но дело здесь 
не только в более раннем вы-
ходе в поле. Ситуация, которая 
сложилась в отрасли в текущем 
году, вынуждает аграриев искать 
пути решения со многими неизвестными. 
И главное, что влечёт за собой все остальные 
вопросы, – цена на молоко.

В СПК «Новый путь» – небольшое стадо. 
В настоящее время здесь содержится 332 ко-

ровы. 2022 год хозяйство смогло завершить 
с небольшим приростом по валовому произ-
водству молока. В настоящее время СПК сдаёт 
ежесуточно 6 т сырья, и, в принципе, у него 
есть резервы для роста как минимум ещё на 
1 тонну. Однако что делать и как быть дальше – 
пока понимания нет.

– На мой взгляд, в республике сложилась 
очень серьёзная ситуация, которая каса-

ется всех без исключения произво-
дителей молока. Чтобы развиваться, 
нам надо увеличивать надои, 
однако закупочные цены на сырьё 
снижаются по России в целом и 
в Удмуртии, и это ещё не в сезон 

«большого» молока. При этом на 
фоне переизбытка сырья в на-
стоящее время переработчики 
не принимают продукцию сверх 
заранее заявленных нами объё-
мов. Такого раньше никогда не 

было. Причём в этой ситуации страдают и те 
хозяйства, которые в погоне за ценой раньше 
сотрудничали с перерабатывающими предпри-
ятиями за пределами региона, – в республике 

теперь их продукцию принимать не спешат, – 
рассказывает Александр Анатольевич.

Вторая проблема, которая волнует и 
«Новый путь», и все сельхозпредприя-
тия, – реализация Федерального закона 
от 14.07.2022 г. № 248-ФЗ «О побочных 
продуктах животноводства», вступившего 
в силу с 1 марта текущего года. Изначально 
озвучивалось, что данная норма поможет 
сельхозтоваропроизводителям решить про-
блему с отходами животноводства в рамках 
действующего правового поля. Но всё тоже 
не так просто.

– Документ принят – мы должны его 
исполнять. И хотя навоз уже не приравни-
вают к отходам, в нашей ситуации мало 
что изменилось, мы всё так же вынуждены 
тратить огромные средства на реализацию 
требований, которые предусмотрены за-
коном. Лагуну надо построить, техническую 
документацию разработать – всё это затраты. 
Лагуна заполнилась – нужно пробу из неё от-
везти на анализ в лабораторию, естественно, 
тоже заплатить деньги, чтобы получить раз-
решение на использование навоза. В текущей 
ситуации эта норма только ещё усложняет 
наше финансовое положение, – продолжает 
председатель.

ОТ ПОСЕВНОЙ К ПОСЕВНОЙ
И тем не менее, несмотря на все сложности 
и перипетии, посевная началась. Поле не 
ждёт, в борьбе за предстоящий урожай дорог 
каждый день. Перед аграриями, как всегда, 
стоит главная задача – завершить работы в 
оптимальные сроки, чтобы потом рассчитывать 
на хороший урожай.

В настоящее время в «Новом пути» воз-
делывают 2300 га пашни, в том числе 900 га 
отведены под яровой сев, 450 га – под озимую 
рожь. Остальные площади заняты многолет-
ними травами – клеверами, викой, суданской 
травой, которую сеют вместо кукурузы. 
Так как в своём районе свободных земель 

ПОГОДУ НЕ ПЕРЕСПОРИТЬ, НО БЫТЬ ГОТОВЫМ КО МНОГИМ ЕЁ «СЮРПРИЗАМ» – ВПОЛНЕ РЕАЛЬНО. 
ВОТ И СПК «КОЛХОЗ «НОВЫЙ ПУТЬ» КИЗНЕРСКОГО РАЙОНА В НОВЫЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
СЕЗОН ВСТУПАЕТ С ЗАДЕЛОМ, КОТОРЫЙ ПОЗВОЛЯЕТ ЕМУ РАССЧИТЫВАТЬ НА КАЧЕСТВО 
ПОЛЕВЫХ РАБОТ, А ЗНАЧИТ, И НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ЗАДАЧ ГОДА.

Республиканский масштаб / Крупным планом

В сезоне – новый путь

Александр Анатольевич МОРОЗОВ, 
председатель СПК «Колхоз «Новый путь»

РЕ
КЛ
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А

Александр Иванович 
ПУДОВ, 

механизатор
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недостаточно, часть угодий СПК вынужден 
брать в аренду у соседних районов. В усло-
виях своей зоны здесь традиционно умеют 
выращивать неплохие урожаи: обычно не 
менее 25 ц/га – если не случится никаких при-
родных катаклизмов, а с отдельных участков 
собирают и до 35 ц/га. Пшеницей массово не 
занимаются, упор делают на используемые 
в качестве фуража овёс и ячмень. Причём 
по последней культуре СПК пока является 
семеноводческим хозяйством. Но судьба этого 
направления – под вопросом.

– Думаю, что в текущем году мы в по-
следний раз подтвердили данный статус. Сбыт 
семян в республике очень плохой. При этом, 
чтобы иметь право реализовывать семена, 
нужно подготовить огромное количество 

документации. Для этой работы необходим 
отдельный специалист, которого у нас нет. 
Думаю, что СПК останется питомником, но 
семеноводческим хозяйством, от которого 
только одни затраты, не будет, – анализирует 
перспективы развития Александр Анатолье-
вич.  

ПРОГНОЗЫ ДЕЛАТЬ РАНО
Чем закончится ситуация с профицитом моло-
ка и снижением на него закупочных цен, пока 
прогноз не даст ни один эксперт. В условиях 
снижения рентабельности работы таким хо-
зяйствам, как «Новый путь», только остаётся 
прилагать усилия, чтобы сохранить произ-
водство и жить надеждой на завтрашний день. 
Хорошо хотя бы то, что в СПК за последние 

годы успели создать неплохую материальную 
базу. В прошлом году, в частности, обустро-
или бетонированную силосную траншею. 
Обновили КЗС. Позаботились о микроклимате 
на фермах – во всех животноводческих по-
мещениях установили вентиляторы, которые 
успешно решают проблему жары летом, 
а в зимний период – повышенной влажности 
воздуха. Это хорошая опора производству. 
И есть вся надежда предполагать, что в со-
четании с работой, которая проводится по по-
вышению качества заготавливаемых кормов, 
по увеличению продуктивности дойного стада, 
эта основа позволит хозяйству пройти непрос-
той период. А будет цена на молоко – будет и 
дальнейшее развитие, тем более что планов 
в «Новом пути» предостаточно: к примеру, 
хозяйству нужно новое родильное отделение, 
которое опять же в конечном итоге позволит 
увеличить производственные показатели. 

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ ЗДЕСЬ ПОЯВИЛИСЬ ДВА СИЛЬНЫХ «ЖЕЛЕЗНЫХ» 
РАБОТНИКА – ПОСЕВНОЙ КОМПЛЕКС AMAZONE  И ТРАКТОР RSM 2375.

15

Аккредитован
АО «Росагролизинг»
АО «Россельхозбанк»
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АССОРТИМЕНТ КУЛЬТУР 
БОГАТЫЙ
В этом году мы приехали в Верх-
нюю Тыжму, центральную усадьбу 
предприятия, в разгар полевых 
работ. 15 апреля в хозяйстве 
началась посевная, и перед 
механизаторами была поставлена 
задача провести сев на площади 
1,5 тыс. га. 

Бороздили кизнерские 
просторы тракторы и посевные 
комплексы как бывшие не один 
сезон в пользовании, так и новые 
агрегаты. Один «Беларус», напри-
мер, стоял в гараже в ожидании 
регистрационного номера. На 
складе шла отгрузка семян. 

Получив хорошую урожай-
ность зерновых в прошлом году – 
на уровне 29,6 ц/га, – здесь было 
желание продать продовольствен-
ное зерно, но из-за невысокой 
цены решили его оставить на 
складе, потому что неизвестно, 
каким предстоит 2023 год. 

Это семеноводческое хозяй-
ство на протяжении многих лет 
успешно зарекомендовало себя на 
рынке. Из года в год его семенной 
материал пользуется хорошим 

спросом, как правило, у постоян-
ных клиентов. 

В прошлом году в «Звезде» 
продали 152 т овса, 85 т вики, 72 т 
гороха. С одной стороны, прода-
вать семена выгодно, цена элиты и 
суперэлиты овса – от 16 до 18 руб., 
гороха – 18 руб., вики – 32 рубля. 
Но с другой – для того чтобы до-
вести семена до кондиции, убрать 
примеси, приходится в течение 
зимнего периода их дорабатывать. 
При этом на предприятии старые 

сортировки. И проблемно после 
доработки одной культуры пере-
ходить на другую. 

Между тем в хозяйстве озада-
чены созданием своей прочной 
кормовой базы и ставят задачи по 
выращиванию большого спектра 
сельскохозяйственных культур. 

На 3 тыс. га здесь возделыва-
ют также ячмень, овёс. Одно поле 
площадью 71 га занято викой, 
её урожайность в прошлом году 
составила 26 ц/га.  

Первый раз сеяли на пробу 
высокопротеиновый люпин и по-
лучили на некоторых полях более 
30 ц/га, убрали 1 т, полностью на 
семена. И в этом году собираются 
продолжить с ним эксперименты. 
Из новых культур, апробирован-
ных в прошлом году, была также 
тритикале: сеяли 8 га, получили 
24 ц/га. А нынче для пробы по-
сеяли райграс. 

В ближайших планах – активно 
выращивать многолетние травы, 
идеально в смеси: люцерну 
с козлятником или козлятник 
с кострецом. А из апробированных 
смесей хорошо прижился дуэт 
гороха и овса. 

С вводом в строй сушилки 
пару лет назад все актуальные 
проблемы в растениеводстве не 
удалось решить. Остались задачи 
по ремонту зерноскладов – надо 
менять половое покрытие и же-
лательно построить хотя бы один 
зерносклад. 

НОВЫЙ ВЗГЛЯД 
НА ЖИВОТНОВОДСТВО
Долгие годы в хозяйстве доволь-
ствовались старыми фермами 
с линейными молокопроводами, 
проводя текущий ремонт, пока не-
сколько лет назад не отважились 
на строительство новой фермы на 
180 голов с доильным залом «Па-
раллель» на 32 места (16х2). Её 
долго не могли запустить в строй, 
но в прошлом году это знаме-
нательное событие наконец-то 
состоялось, и вслед за этим про-
изошли подвижки по содержанию 
скота в целом. 

А потом настал черёд для 
реконструкции других зданий. 
Недавно удалось отремонтировать 
телятник и коровник на 200 го-
лов – деревянные полы поменять 
на бетонные, а сверху уложить 

В СПК «ЗВЕЗДА» КИЗНЕРСКОГО РАЙОНА МЫ ПРИЕЗЖАЕМ НЕЧАСТО. НО КАЖДЫЙ 
РАЗ, ОСОБЕННО В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ, ПО-ХОРОШЕМУ УДИВЛЯЕМСЯ ЗДЕШНИМ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЯМ. ТО ХОЗЯЙСТВО ВОЗВЕДЁТ ФЕРМУ НА 180 ГОЛОВ С ДОИЛЬНЫМ 
ЗАЛОМ, ТО СУШИЛКУ НОВУЮ ПОСТАВИТ. ОСОБЕННО РЕЗУЛЬТАТИВНЫМ БЫЛ ПОСЛЕДНИЙ 
ГОД В ПЛАНЕ ОБНОВЛЕНИЯ ОСНОВНЫХ ФОНДОВ И ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ. 
ПРИБАВКА В РЕАЛИЗАЦИИ МОЛОКА СОСТАВИЛА 272 Т, БЛАГОДАРЯ ЧЕМУ ОНО ПОДНЯЛОСЬ 
В РЕСПУБЛИКАНСКОМ РЕЙТИНГЕ СО 149-Й НА 138-Ю ПОЗИЦИЮ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Когда один за всех

Валерий Иванович КАДРОВ, 
председатель СПК «Звезда»
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резиновые коврики, а также обно-
вить оконные проёмы.

Сейчас коровы разделены на 
шесть групп: новотельная, вы-
сокоудойная, производственная, 
предзапускная, «Запуск1», «За-
пуск2». И каждое утро для всех 
групп животных зоотехник делает 
раскладку по рационам. 

Год назад в хозяйстве по-
явилась возможность приобретать 
добавки для коров, и это сразу 
повлияло на рост валового надоя 
молока. 

А с вводом в строй кормового 
центра кормление животных 
приобрело ещё более высокотех-
нологичные формы. Сейчас здесь 
готовят монокорм: овёс с ячменём 
перемешивают с добавками – 
БВМК, живым белком, жмыхом 
рапсовым и подсолнечниковым, 
солью, мелом, танремом. Потом 
к цеху подъезжает миксер, загру-
женный силосом, и полученные 
ингредиенты вводятся в массу со-
гласно регламенту. Смесь переме-
шивается – и сбалансированный 
монокорм готов к употреблению. 
Одно «но»: пока такой полноцен-

ный рацион получают животные 
только одного Верхнетыжминско-
го отделения. 

Также с апреля прошлого года 
здесь перевели скот на синхрони-
зацию, благодаря чему сразу по-
чувствовали, что ушли от больших 
перепадов в производстве молока. 

НАГРУЗКИ ВЫСОКИЕ
Как говорит главный зоотехник 
Нина Семёновна Кадрова, со 
стороны кажется, что в хозяйстве 
нет проблем, но реально это не 
так. И самая острая – кадры, 
поэтому  у доярок очень большая 
нагрузка. Например, на МТФ 
в Верхней Тыжме один оператор 
машинного доения обслуживает 
100 голов. Кроме доения коров, ей 
приходится заниматься уборкой 
помещения, подталкивать корма, 
опекать предзапускную группу. 
Для сравнения: в отделении 
в Верхнем Бемыже три оператора 
машинного доения обслуживают 
150 голов. 

На новой ферме совсем другая 
ситуация: там работают вдвоём – 
оператор машинного доения и 

оператор оборудования, который 
помогает во всём.

При таком остром дефиците 
кадров у предприятия нет другого 
выхода, как всё больше меха-
низировать процессы в живот-
новодстве. Поэтому в текущем 
году здесь планируют запустить 
ещё один корпус беспривязного 
содержания животных, которые 
будут доиться в том же доильном 
зале, а потом построить родиль-
ное отделение. 

К слову, специалисты 
в хозяйстве всё-таки есть, но им 
приходится совмещать одно-
временно несколько функций. 
Так, главный зоотехник Нина 
Семёновна Кадрова едина в трёх 
лицах. Кроме своих непосред-
ственных обязанностей, она 
выполняет задачи ветеринара и 
осеменатора, поэтому вся неделя 
у неё расписана по часам, даже 
приходится работать в субботу и 
воскресенье –  готовить поголовье 
к синхронизации.

Надежда Леонидовна  Коль-
цова тоже трудится за троих: за 
агронома-семеновода, кладовщи-

ка, бригадира. Мы даже не отва-
жимся перечислять все основные 
обязанности председателя 
кооператива Валерия Ивановича 
Кадрова, работающего на благо 
родного хозяйства в руководящей 
должности с 2011 года. Наверное, 
на небольших предприятиях по-
другому трудиться и не полу-
чится. Старый, как мир, девиз 
«один за всех и все за одного» 
звучит в современных условиях 
по-новому.  

Нина Семёновна 
КАДРОВА, главный 
зоотехник

Анна Николаевна 
УЗЛОВА, главный 
бухгалтер

Анастасия Алексеевна 
АНДРЕЕВА, бухгалтер

Коллектив механизаторов с агрономом-семеноводом 
Надеждой Леонидовной КОЛЬЦОВОЙ

Цифры

В хозяйстве содержится 
840 голов КРС, в том числе 
305 голов дойного стада.
В прошлом году хозяйство 
получило 83 телёнка на 
сто коров, более 6 тыс. кг 
молока на корову. Сейчас 
средний надой – 20 кг.
Более 6 т молока 
«Звезда» ежедневно сдаёт 
на переработку.

17

ТЕХНИКА ДЛЯ ПРИГОТОВЛЕНИЯ И РАЗДАЧИ КОРМОВ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 
Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

МАСТЕРРЕСУРС.РФ

ОГРН 1194350005300. Реклама

ПРОДАЖА И ОБСЛУЖИВАНИЕ

Кормосмеситель вертикальный КС-1900

Кормосмеситель вертикальный КС-1300

Кормосмеситель вертикальный КС-900
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ветлана Анато-
льевна, в марте 
2022 года коллек-
тив СПК «Ленин 

сюрес» избрал вас председа-
телем. Можно подводить итоги 
первого года в должности, тем 
более что в хозяйстве вы не 
новичок – с 2013 года работали 
экономистом…

– Год по всем показателям 
прошёл продуктивно. Начало 
моего руководства хозяйством 
совпало с посевной, и стало ясно, 
где будет необходимо внести 
корректировки и над чем стоит 
потрудиться. На тот момент был 
недостаточен уровень механиза-
ции, во многих работах при-
ходилось задействовать ручной 
труд, а кадров, как и везде, не 
хватало. Сложившаяся ситуация 
подтолкнула нас к обновлению. 
В хозяйстве появились новый 
«Кировец», отвал и культиватор 
к нему, катки. Купили погрузчи-
ки «Вальдеманн» и «Маниту». 
В декабре смонтировали новую 
комбикормовую установку. 
Ранее используемая дробилка 
не позволяла добиться каче-
ственного помола, что влияло на 
поедаемость кормов. Приобрели 
также кормораздатчик турецкого 
производства. На прошлой не-
деле наш парк пополнила ещё и 
сеялка «Быстрица». Могу сказать, 
что такого массового обновления 
техники в истории хозяйства 
давно не было.

– То есть посевную вы встре-
чаете во всеоружии?

– К посевной мы относитель-
но готовы. ГСМ закупили загодя, 
пока цена была ещё приемлемой, 
удобрения приобрели в количе-

стве 147 т – на 30 т больше, чем 
годом ранее. Ждём момента – и 
будем начинать посевную кам-
панию.

– Растениеводство – отрасль 
с огромными возможностями для 
творчества. Будете ли вы внед-
рять что-то новое, менять сорта, 
набор выращиваемых культур?

– Урожай прошлого года нас 
порадовал: 2000 т зерна составил 
валовой сбор. Поэтому в целом 
менять структуру посевов не 
планируем. Единственное, в про-
шлом году сеяли рапс на 100 га, 
собрали 128 тонн. А в текущем 
году решили отказаться: он не-
простой в выращивании с точки 
зрения технологии, финансово 
затратный. Помимо того, у нас 
в округе много пасечников, и 
проводить химобработки – это 
целая проблема.   

Что касается экспериментов – 
есть задумка в этом году сделать 
некоторые поля испытательны-
ми. Хотим посеять новые для 

нас сорта – пшеницу Гранни и 
ячмень Вакула. По итогу уже 
будем анализировать, насколько 
рентабельны будут понесённые 
затраты на эти опыты. 

– Думаю, это в вас «говорит» 
экономическое образование… 
Хотя с сегодняшней ценовой 
ситуацией относительно молока-
сырья хозяйства стали 
обращать особое вни-
мание на структуру 
своих затрат…

–  К сожалению, 
такая тенденция есть. 
Нынче планировали 
построить зерносклад, 
но с учётом цены на 
молоко пришлось 
пока отложить это 
намерение. Так как доходы от 
реализации сократились, а нам 
надо и КЗС обновить, и текущие 
ремонты на фермах больших 
вложений требуют.

– В дискуссионном в послед-
нее время вопросе про 1 млн т 

молока вы какой стороны при-
держиваетесь: доить или нет?

– Я прекрасно понимаю, 
чтобы сегодня развиваться, надо 
доить. Любое сельхозпредпри-
ятие хочет активно строиться, 
обновлять технику, модернизи-
роваться, одним словом, жить, 
а не существовать. И возможно 
это только за счёт прироста про-
изводства молока. Но с другой 
стороны, зачем нам нести до-
полнительные затраты, если на 
молоко нет цены.

Эти самые «дополнительные 
затраты», связанные в первую 
очередь с кормлением, дают нам 
сегодня возможность доить. Без 
сбалансированных рационов мы 
не сможем держаться на уровне. 

В нашем хозяйстве, к приме-
ру, с большим количеством руч-
ного труда, со старыми фермами 
себестоимость производства 
литра молока по итогам прошло-
го года составила 29,37 рубля. 
Поэтому даже при максимальной 

закупочной цене у нас не 
оставалось большой дель-

ты для эффективного 
развития.

– И тем не менее 
по животноводству 

хозяйство завершило 
2022 год с хорошими 
показателями.

– Мы подняли про-
дуктивность до 7891 кг 
на фуражную голову. 

Валовое производство выросло 
с 2830 до 3038 тонн. По итогам 
года выполнили план по плем-
продажам. Такие результаты, 
конечно, упрочили финансовое 
положение. Мы не только техни-
ку обновляли, планировали на-

СВЕТЛАНА АНАТОЛЬЕВНА ВОРОНЧИХИНА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СПК «ЛЕНИН СЮРЕС» ИГРИНСКОГО 
РАЙОНА, СВОЕЙ РАБОТОЙ ВСЕГО В ТЕЧЕНИЕ ГОДА ДОКАЗАЛА, ЧТО ЭКОНОМИСТ В КАЧЕСТВЕ 
РУКОВОДИТЕЛЯ – ЦЕННАЯ НАХОДКА ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЯ. ПОТОМУ ЧТО ЭКОНОМИСТУ В СИЛУ 
ДОЛЖНОСТИ ПОЛОЖЕНО АНАЛИЗИРОВАТЬ, РАБОТАТЬ С ИНФОРМАЦИЕЙ, ДЕЛАТЬ П РОГНОЗЫ. 

Успешная перезагрузка

Светлана Анатольевна ВОРОНЧИХИНА, 
председатель СПК «Ленин сюрес»
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Республиканский масштаб / Крупным планом

-С

Ольга Вячеславовна 
МАЛЫХ, 
бригадир



растить поголовье – в настоящее 
время в хозяйстве содержится 
385 голов дойного стада. Смогли 
даже выделить средства на от-
сыпку щебнем одного из участков 
дороги к ферме, и эту работу 
надо бы продолжать дальше. Но 
с учётом сложившейся ситуации 
резких скачков совершать не пла-
нируем – посмотрим, как будет 
развиваться ситуация в отрасли. 

– Пришлось ли вам как-то кор-
ректировать кадровую политику 
на предприятии?

–  За прошедший год мы пол-
ностью пересмотрели оплату труда 
рабочих. Зарплата операторов 
машинного доения теперь за-
висит не только от надоев, 
но в первую очередь – 
от товарности полу-
ченного молока. Тем 
самым они оказались 
напрямую заинтересо-
ваны в том, чтобы из 
хозяйства как можно 
больше качественной 
продукции уходило 
на молокозаводы и 
не выбраковывалось по причине 
маститов или других заболеваний. 
Такая система оплаты труда позво-
ляет избежать резкого снижения 
зарплаты в летний период, когда 
надои традиционно уменьшаются.

Своя тарифная система была 
разработана и для механизаторов. 

Ещё одно новшество – отказ 
от выплаты стажевых. Раньше 
молодые кадры за ту же самую 
работу получали меньше, чем 
стажисты. Естественно, видя 
эту разницу, они не оставались 
в хозяйстве. Поэтому мы ввели 
одинаковую для всех систему 

оплаты труда: тариф и премия до 
30% ежемесячно. Таким образом,  
молодёжь у нас стала получать 
больше, а опытные кадры сохра-
нили свои доходы.

Из других мер поддержки мы 
ежегодно оказываем каждому 
работнику материальную помощь 
в размере 4 тыс. руб., к юбилеям 
поощряем наградой в размере 
10 тыс. рублей. А сейчас хотим 
в колдоговоре прописать, что 
стажисты, которые всю жизнь 
трудились в хозяйстве, при выходе 
на заслуженный отдых будут полу-
чать денежную сумму, эквивалент-
ную количеству отработанных лет.

– Как люди реагируют на 
такие изменения в начис-

лении оплаты труда?
– Поначалу им, 

конечно, было 
непросто понять и 

принять новую систему 
расчётов, но когда 
вникли, многие 
стали работать 
более эффективно. 
Моё мнение таково: 

на любом производстве нужна 
дисциплина труда. Нет у людей 
понимания порядка – спросить за 
результат не с кого. Эффектив-
ность производства напрямую 
зависит именно от дисциплины 
труда: когда каждый несёт ответ-
ственность за то, что он делает. 
Но если работаешь, то работай 
ответственно, на основе само-
контроля и взаимного контроля. 
Ведь нашему хозяйству, как и лю-
бому предприятию, для развития 
нужны грамотные кадры, которые 
способны решать поставленные 
перед ними задачи. 

Бухгалтерия: Екатерина Николаевна МАКСИМОВА и Инна Владимировна 
ВОРОНЧИХИНА

Наталья Анатольевна 
ЛЕКОМЦЕВ А, 
завфермой
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КОГО И ЗА ЧТО ВИНИТЬ?
Попробуем остановиться ещё раз на причинах, 
которые обусловили текущую ситуацию на 
молочном рынке.  

Рост производства молока. Как отмечает 
генеральный директор Национального союза 
производителей молока («Союзмолоко») 
Артём Сергеевич Белов, рост производства 
молока в России сейчас вдвое опережает при-
вычные темпы, перекрывая спрос. 

– 7% прироста товарного молока за первые 
два месяца 2023 года – такого никогда не было, 
обычно это 3–3,5%, – говорит Артём Сергеевич. 

Производство молока увеличивается и 
в Удмуртии. Если в 2018 году по сравнению 
с 2017 годом рост производства составил 2%, 
то в 2022 году к 2021-му удмуртское молочное 
животноводство приросло на 4,7% в хозяй-
ствах всех категорий, а в СХО и КФХ ещё 
более существенно – на 5,4%.

Сокращение импорта. Рост производ-
ства стимулировали и высокая закупочная 
цена 2022 года, и уход с рынка импорта 
(в 2022 году из РФ «ушло» 600 тыс. т мо-
лочного импорта, а было произведено 
на 800 тыс. т больше, чем в 2021-м). 

Снижение спроса. Немаловажно отметить 
невысокое потребление молочной продукции 

по сравнению с медицинскими нормами. При 
норме в 325 кг в год на душу населения Рос-
сия потребляла 165,6 кг, Удмуртия – 282 кг. 
При этом производство на человека достигло 
649 кг.

Потребление молока в России 2022 году 
составило 23 756 386 т, минус 12,1% по 
сравнению с 2021 годом. Со второй поло-
вины 2022 года россияне стали потреблять 
молочной продукции во всех сегментах 
на 20–30% меньше. По данным Минсель-
хозпрода Удмуртии, потребление молочной 
продукции в абсолютных цифрах в регионе 
снизилось с 420,5 тыс. т в 2021 году до 
416,7 тыс. т в 2022-м. 

Высокая наценка торговых се-
тей. Этот фактор, безусловно, 
снижает спрос на молочные 
продукты. На кисломолочную 
продукцию наценки составляют 
40–70%, а на высокомаржи-
нальную – до 100–150%. По данным 
молочного союза России, рост розничных цен 
на молочную продукцию в стране в 2022 году 
составил 21,5%.  

Поставки дешёвой продукции из Белару-
си. Снижение цен на молочные товары в со-
юзном государстве нанесло ещё один удар 

по отрасли. В марте Россельхознадзор 
объявил о снятии всех ранее наложенных 
ограничений на 19 предприятий Беларуси, 
производящих молоко, мясо и корма. А не-
возможность Беларуси экспортировать СОМ 
в другие страны привела к тому, что сейчас 
её рынок можно считать единым целым 
с РФ. Это привело к увеличению запасов 
молока и, как следствие, к снижению цен 
на него. По оценкам А. С. Белова, на бе-
лорусское молоко и молочную продук-
цию приходится 13–14% всего потребления 
в России.

– В происходящем на молочном 
рынке есть несколько составляю-

щих, – рассуждает директор по 
экономике и финансам ООО «Ува-
молоко» Ольга Артуровна 
Неустроева. – Одна из них – рост 

цен на молоко-сырьё на протяже-
нии практически двух лет. Причём 

в прошлом году не было даже сезонного 
снижения, как в «десятые» годы. Происходи-
ло это по нескольким причинам. Развивалась 
промышленность, было хорошее субсидиро-
вание, переработчики активно вкладывались 
в экономику производителей молока. Была 
неплохая цена на рынке биржевых товаров, 

СНИЖЕНИЕ ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕН НА МОЛОКО СЕГОДНЯ, ПОЖАЛУЙ, – САМАЯ ОСТРАЯ ТЕМА 
В АПК РОССИИ И УДМУРТИИ. ПЕРВЫМИ НА НЕГО ОТРЕАГИРОВАЛИ И СТАЛИ БИТЬ ТРЕВОГУ 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ. ОДНАКО НА МОЛОЧНОМ РЫНКЕ ОНИ – НЕ ЕДИНСТВЕННЫЕ ИГРОКИ. 
ЕСТЬ ЕЩЁ ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ, ТРЕЙДЕРЫ И ОПТОВИКИ, РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ. 

Тема номера / Молочный рынок

Бесценное 
молоко

Игорь ЕГОРОВ
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прежде всего – сухих продуктов. Произ-
водители молока имели очень хорошую 
рентабельность. А у переработчиков маржа 
падала. Мы оказались между молотом и 
наковальней: с одной стороны, высокие цены 
на сырьё, с другой – рыночная конъюнктура 
на нашу продукцию. В 2022 году закупоч-
ная цена доходила и до 43 руб., в среднем  
35–36 руб., если добавить к ней  8 руб. 
за упаковку, рубль – за «честный знак», 
амортизацию, зарплату и прочее, что 
же получит переработчик, когда 
в магазине литр молока стоит 
60–70 рублей? Мы ещё год назад 
говорили, что закупочная цена 
завышена и на рынке всё равно 
произойдёт её корректировка. 
И вот этот пузырь лопнул. Сегодня 
все заинтересованы в решении пробле-
мы с ценами на молоко. Производители уже 
просто хотят, чтобы их молоко приняли. 

По мнению Ольги Артуровны, ещё одной 
причиной сложившейся ситуации стало сни-
жение цен на стратегические, прежде всего 
сухие, продукты: 

– Если летом 2022 года 1 кг сухого молока 
стоил 340 руб., то к концу года – уже 220 руб-
лей. Сегодня цена на СОМ – 200 руб., а кое-где 
доходит до 135. При такой политике закупать 
сырьё по ценам 2021–2022 года не сможет ни 
один переработчик. Я думаю, что закупочная 
цена будет ещё падать, но многое будет за-
висеть от погодных условий. Если возникнут 
проблемы с кормами, то производство молока 
уменьшится. Тогда, возможно, эта история 
замедлится. 

Несладко приходится и производителям 
сырого молока. Если в январе закупочная 
цена молока была 35,1 руб., на начало апре-
ля – 32,73 руб., то к середине апреля – уже 
31,88 рубля. По сравнению с 2022 годом она 
упала на 1,8 рубля. С другой стороны, растёт 
и себестоимость литра сырого молока: если 
в 2022-м она была в среднем 24,58 руб., то 
в текущем году, по оценке республиканского 
Минсельхозпрода, она может достигнуть 
27 рублей. И тяжелей всего – не-
большим хозяйствам, фермерам 
и владельцам личных подворий 
с малыми объёмами производ-
ства. Если им удаётся реализо-
вать молоко, то по цене от 20 до 
25 руб. за литр. Иными словами – 
в минус.

ЧТО С ЦЕНОЙ ДЕЛАТЬ?
В России и в Удмуртии происходят регуляр-
ные встречи с представителями производи-
телей молока и его переработчиками. Цель – 
найти пути выхода из текущей ситуации. 
В апреле прошло совещание в правительстве 
Удмуртии, где была рассмотрена ситуация 
в АПК региона. 

– Самое главное – мы не должны со-
кращать поголовье и объёмы производства. 

Поголовье скота можно снизить 
за день, а возвращать его будем 

годами, – подчеркнула зампред 
правительства УР Ольга Викторов-
на Абрамова.

Она напомнила, что по итогам 
2022 года чистая прибыль отрасли 

составила 5,45 млрд руб., поэтому 
даже при учёте солидной кредитор-

ской задолженности животновод-
ческих предприятий должна быть 
создана подушка безопасности. 
Однако работать с себестоимо-
стью производителям молока всё 
же необходимо. 

От участников рынка поступило 
несколько предложений, как можно 
минимизировать возникшие проблемы. 

– Сегодня говорят о переизбытке 
молока, но его у нас нет, – отметил 
генеральный директор АО «Ош-
мес» и АО «Восход» Шарканского 
района Анатолий Григорьевич 
Хохряков. – В России произво-
дится 70% молока от потребности. 
Правильнее говорить о том, что нет 
покупательской способности у населе-
ния. Надо думать о том, как её повысить. 

По мнению Анатолия Григорьевича, если 
сейчас бесплатное питание в школе предо-
ставляется только в младших классах, то нуж-
но обеспечивать им по 9-й класс и включать 
в меню молочные продукты.

– Нет гарантии, что пособия, которые 
выплачиваются из бюджета на детей, семья 
расходует на полноценное питание. Роди-

тели идут в магазин, там перед ними 
две полки – на одной молочные 
продукты, а на второй товары, 
которые продаются с 10 часов 
утра. Нет уверенности, что они 
выберут первые, – сказал директор 

ООО «Писеевское» Алнашского 
района Николай Иванович Михай-

лов. – И хорошо бы за вредность на заводах 
давали молоко. Это небольшие расходы, но 

потребление молочной продукции может 
увеличиться.

Председатель СПК (колхоз) 
«Удмуртия» Вавожского района 
Аркадий Семёнович Юшков пред-
ложил установить для произво-
дителей молока квоты: «Сейчас на 

рынке избыток молока, и надеяться, 
что через год положение нормализует-

ся, невозможно. Одно из решений – квоты. 
Государство на основе методик расчёта 

Министерства экономического раз-
вития определяет, сколько может 
закупить, столько мы и произво-
дим. Это поможет отрасли.

Для небольших ферм, по 
мнению участников совещания, 

есть три стратегии. Первая – сдавать 
сырьё переработчику по долгосрочному 

контракту с плановым увеличением объёмов 
производства. Второе – создавать свою 
маленькую, ориентированную на небольшой 
рынок, переработку. И третье – объединяться 
в кооперативы и развивать собственное про-
изводство. Все они поддерживаются государ-
ством в виде грантов от 7 до 20 млн рублей. 
Кроме того, для кооперативов предусмотрено 
субсидирование закупок продукции сельского 
хозяйства, в том числе молока.

Есть много вопросов к розничной торгов-
ле, где высокие цены на молочную продукцию 
влияют на объём её потребления и, соответ-
ственно, на складские запасы. 

Один из выходов решить кризис перепро-
изводства молочной продукции – экспорт. 
В силу логистических проблем и укрепления 
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рубля экспорт, в том числе молочной про-
дукции, в 2022 году снизился. 

– Курс доллара повышается, экспорт 
становится всё более интересным. Сейчас наши 
предприятия вывозят молочную продукцию 
в Казахстан, Китай, Беларусь. Идёт аккреди-
тация на вывоз в страны Африки и страны 
Персидского залива, в Объединённые Арабские 
Эмираты – туда, где молока априори не хвата-
ет, – добавила О. В. Абрамова.

По данным Федерального центра развития 
экспорта продукции агропромышленного ком-
плекса России, Удмуртия вошла в ТОП-10 регио-
нов по экспорту молока. В 2022 году экспортная 
выручка организаций по переработке молока 
составила $906 190 тыс. (1 005 790 кг молока), 
а это на $302 140 тыс. больше 2021 года. Для 
сравнения, в 2017 году Удмуртия вывезла 
молочных продуктов на сумму $254 030 тыс., 
а сейчас эту сумму умножили в 3,5 раза. 

Удмуртия будет и дальше наращивать 
экспорт по молочному направлению. Так, по 
данным на март 2023 года, уже экспортирова-
но 139 890 кг молока на 125 250 тыс. долла-
ров США. 

О ЧЁМ ГОВОРИТ МОСКВА?
О ситуации на молочном рынке России гово-
рят на федеральном уровне. 

– Стимулированию потребления молочных 
продуктов и росту спроса препятствует, в том 

числе, ценовая политика торговых сетей, – от-
мечает председатель комитета Государствен-
ной Думы по аграрным вопросам Владимир 
Иванович Кашин. – В Госдуме находится 
на рассмотрении законопроект №77579-8 
«О внесении изменений в статьи 8 и 9 Феде-
рального закона «Об основах государствен-
ного регулирования торговой деятельности 
в Российской Федерации» в части установле-
ния предельного размера торговой наценки 
к отпускным ценам на отдельные виды соци-
ально значимых продовольственных товаров 
первой необходимости. Также необходимо из-
менить баланс импорта и экспорта молочной 
продукции, снять бюрократические барьеры 
по доступу на рынок малого бизнеса. 

19 апреля в Госдуме состоялись расши-
ренные парламентские слушания, на которых 
замминистра сельского хозяйства России 
Иван Вячеславович Лебедев сказал: 

– Ключевым вопросом сегодня становится 
расширение экспорта, что позволит более 
эффективно управлять складскими запасами. 
Соответствующая работа в этом направлении 
проводится профильными департаментами 
министерства совместно с Россельхознадзо-
ром. Для продвижения сопровождения рос-
сийской молочной продукции на зарубежных 
рынках организована встреча сельхозатташе 
министерства с крупными производителями 
сухих молочных продуктов и сыворотки и 

проводится аккредитация предприятий на 
экспорт. 

На парламентских слушаниях с предложе-
ниями от Удмуртии выступила Ольга Викто-
ровна Абрамова. Её инициатива – установить 
кредитные каникулы для производителей 
молока.

– Производство продукции необходи-
мо приблизить к местам её потребления, 
поэтому мы предлагаем дополнить 44-ФЗ 
новой ст. 30.2, в которой предоставить пре-
имущественное право закупки продуктов 
питания у предприятий, зарегистрированных и 
осуществляющих свою деятельность на терри-
тории субъекта РФ, на которой осуществляет 
деятельность заказчик. При этом предлагаем 
учесть очерёдность преимущества в следую-
щем порядке – муниципальное образование, 
субъект, иной субъект федерального округа, 
иной субъект Федерации, – подчеркнула она.

От нашей республики прозвучали и другие 
законодательные инициативы по обращению 
побочных продуктов животноводства, при-
нятию федеральной программы «Здоровое 
питание».

Но однозначного ответа, какими будут 
завтра цены на молоко, ни у кого нет. Возмож-
но, к лету рынок сбалансируется, и ситуация 
стабилизируется. В интересах каждой из 
сторон – участников рынка – приблизить этот 
момент, не дать закупочным ценам рухнуть. 

Тема номера / Молочный рынок

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 
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ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
БИЗНЕС-КОМПАНЬОН
Ключевая цель предприятий АПК  – производ-
ство сельхозпродукции, и цель это непростая, 
требующая колоссальных сил и времени. 
И когда на плечи сельхозпроизводителей 
ложатся функции, не связанные напрямую 
с их деятельностью, возникает вопрос: а когда 
этим заниматься, работать «на земле», если 
тратить время на изучение всё новых норм 
закона? Вопрос не риторический, на него есть 
конкретный ответ, спасающий ситуацию. 

Компания «Тавиат» работает с предпри-
ятиями всех сфер экономики, хорошо знает 
потребности бизнеса. «Мы с особой от-
ветственностью подходим к сотрудничеству 
с предприятиями АПК – они работают в секто-
ре стратегической значимости, обеспечивают 
продовольственную безопасность страны, и 
у них просто нет времени на то, чтобы изучать 
законы, подстраиваться под них, заниматься 
тем, что отвлекает от основной за-
дачи, – отмечает исполнительный 
директор компании «Тавиат» 
Анна Матвеева. – Мы пред-
лагаем сельхозпредприятиям 
современные инструменты и 
продукты, помогающие эф-
фективно, рентабельно вести 
бизнес, без затрат времени на 
неосновные вопросы. 

Одна из проблем, волнующих аграриев, – 
постоянная «перезагрузка» законодательства, 
необходимость почти под каждое требование 
внедрять новые программы и подходы. Заказ-
чики услуг нашей компании избавлены от та-
ких проблем. «Тавиат» – сертифицированный 
партнёр компании «Тензор», разработчика 

СБИС, одного из российских лидеров в обла-
сти автоматизации бизнес-процессов. Единая 
экосистема СБИС  – комплексный програм-
мный продукт, закрывающий все потребности 
организаций. Благодаря ему можно вести 
бухгалтерию, финансы, товароучёт, а также 
учёт кассовых операций, автоматизировать 
закупки и работу склада, подбирать персонал, 
ставить перед ним задачи, обмениваться 
документами, проводить совещания, работать 
с аналитикой, отчётностью, госсистемами, 
вести диалог с партнёрами, многое другое. 

Главное, что даёт экосистема, – эконо-
мия времени, трудозатрат, рост прибыли 
за счёт грамотного управления ключевыми 
сферами». 

Компания «Тавиат» занимается не только 
внедрением продуктов СБИС, но и оказывает 
консалтинговые услуги. Заказчики говорят: 
в лице компании мы получаем персонального 
помощника, который решает за нас многие 

вопросы, освобождает время для выполне-
ния нашей профильной работы.  

НЕТ НЕРЕШАЕМЫХ 
ВОПРОСОВ
Сегодня у аграриев по-
пулярна такая услуга от 

«Тавиат», как содей-
ствие в решении вопро-

сов маркировки товаров. 
Обязательная маркировка молока 
и молочной продукции вводится 
в России поэтапно, но уже есть тре-
бования закона, которые необходимо строго 
выполнять. 

Если производитель, оптовик, предста-
витель розницы не подготовится к работе 
с маркировкой молочной продукции, он не 
сможет участвовать в её обороте. За нару-
шения грозит административная ответствен-
ность. К примеру, за незаконное производство 
и ввод в оборот маркируемых продуктов 
юрлицам грозит штраф от 50 до 100 тыс. руб., 
за незаконную продажу «молочки»  – от 50 до 
300 тыс. рублей. Во всех случаях товар, во-
влечённый в незаконный оборот, изымается. 
За более серьёзные нарушения – уголовная 
ответственность.

КОМПАНИЯ «ТАВИАТ», УСПЕШНО РАБОТАЮЩАЯ В СФЕРЕ АВТОМАТИЗАЦИИ БИЗНЕСА НА ТЕРРИТОРИИ 
УДМУРТИИ, КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ТАТАРСТАНА, ПОМОГАЕТ ТЫСЯЧАМ ЗАКАЗЧИКОВ УСКОРЯТЬ 
РАЗВИТИЕ, СНИЖАТЬ ЗАТРАТЫ И ПОВЫШАТЬ ПРИБЫЛЬ ЗА СЧЁТ ОЦИФРОВКИ РАБОЧИХ ПРОЦЕССОВ. 
СОТРУДНИЧЕСТВО С ПРЕДПРИЯТИЯМИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА – ОТДЕЛЬНОЕ, ВАЖНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ПОНИМАЯ, ЧТО ЗАКОН СТАВИТ ПЕРЕД АГРАРИЯМИ НОВЫЕ 
НЕПРОФИЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ, ЭКСПЕРТЫ БЕРУТ ИХ НА СЕБЯ, ДАВАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯМ 
ЗАНИМАТЬСЯ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО СВОИМ ДЕЛОМ. 

«Тавиат»: эффективно 
решаем любые задачи

Маркировка – процесс трудоёмкий и 
непростой. Необходимо пройти немало 
предварительных этапов – от внедрения ЭДО, 
получения электронной цифровой подписи, 
изучения правил работы в системе «Честный 
ЗНАК» до выстраивания самих процессов по 
работе с маркировкой, взаимодействия по 
новым правилам с контрагентами.

У производителей и продавцов возникает 
немало трудностей. И здесь вновь на помощь 
приходит «Тавиат». Эксперты компании могут 
взять на себя все задачи, связанные с марки-
ровкой товаров. 

«На первоначальном этапе мы подробно 
рассказываем нашим заказчикам, как рабо-
тать по новым правилам, в деталях консуль-
тируем, как всё сделать быстро и грамотно, 
какое оборудование для маркировки лучше 
закупить, и, хорошо понимая, что здесь 
есть много нюансов, берём наших клиентов 
«за руку» и проходим вместе с ними все 
этапы работы, связанные с маркировкой. То 
есть наша цель  – доступно объяснить плюс 
помочь легко и безошибочно выполнять тре-

бования закона,  – говорит ведущий специ-
алист по автоматизации розничных 

точек компании «Тавиат» Данил 
Курилов. – И самое главное, что 
я бы хотел отметить: в нашей 
системе СБИС есть всё для мар-
кировки молочной продукции. 

Когда наш заказчик пройдёт 
вместе с нами все подготовитель-

ные этапы, ему останется только 
«давать поручения» СБИС: просто скани-

ровать коды с товаров, и система сама всё 
будет проверять, отчитываться в «Меркурий» 
и в «Честный ЗНАК». 

Компания проводит семинары, обучающие 
мероприятия на эту и другие темы, важные 
для сельхозпредприятий, консультирует по 
всем возникающим вопросам. «Тавиат» – на-
дёжный помощник в эффективном, рента-
бельном развитии бизнеса. 

г. Ижевск, БЦ «Медведь», 
ул. Пушкинская, 165 (6 этаж)
8 (3412) 32-03-03, 8 (922) 662-87-19 
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УЧТЁМ КАЖДЫЙ ЭКЗЕМПЛЯР
Развитие системы маркировки молокопро-
дуктов, начавшееся в 2019 году, в 2022-м 
не закончилось, а запланировано вплоть до 
2025 года. С 1 декабря 2023 года будет введён 
объёмно-сортовой учёт продукции, выпуска-
емой фермерами и СПК. Они будут наносить 
на «молочку» маркировочные штрихкоды и 
отправлять данные об их передаче другому 
собственнику и выводе из оборота в «Чест-
ный ЗНАК». Также представители общепита и 
госучреждения будут предоставлять в систему 
мониторинга сведения о приёмке, отгрузке 
«молочки» и выводе её идентификаторов из 
оборота.

Объёмно-сортовой или объёмно-арти-
кульный учёт – это учёт товара не по каждой 
единице, а по количеству в целом. В нём 
отражают код товара (GTIN) и количество мини-
мальной потребительской упаковки в штуках. 
В «Честный ЗНАК» передаётся код партии, а не 
каждого экземпляра товара. 

А вот с 1 июня 2025 года вводится поэк-
земплярный учёт. Производители, импортё-
ры, оптовики и представители розницы будут 
передавать в «Честный ЗНАК» данные о каж-
дой единице молочных продуктов со сроком 
хранения более 40 дней. Для «молочки» со 
сроком годности менее 40 дней объёмно-со-
ртовой учёт будет действовать на постоянной 
основе. 

Маркировке не будет подлежать продук-
ция с массой меньше 30 граммов. Напри-
мер, масло, которое выдают в комплексах 
на авиалиниях самолётов или в гостиницах. 

Не нужно маркировать молочное питание для 
детей до трёх лет, а также специализированное 
питание для диабетиков. Можно не маркиро-
вать: «молочку», которую фасуют там же, где 
продают; пробники и иные выставочные образ-
цы, используемые в рекламных целях или для 
дегустации. Кроме того, если вся производимая 
продукция поставляется на экспорт за пределы 
ЕАЭС. Не будут маркироваться товары при 
госзакупках, которые являются тайной, а также 
вся продукция для дальнейшей переработки и 
использования другими организациями, а не 
для конечного потребления. 

ВСЁ В СИСТЕМЕ
Система маркировки работает следующим 
образом. Производитель получает сырьё от по-
ставщика (фермы) и ветеринарно-сопроводи-
тельную документацию (ВСД) из «Меркурия». 
Сверяет данные в ВСД с фактом. Из полученно-
го сырья выпускает готовую продукцию и при 
её отгрузке на каждый вид товара оформляет 
новые ВСД во ФГИС.

Далее наносит коды на упаковку, отчиты-
вается о нанесении Data Matrix в системе мар-
кировки, коды вводятся в оборот. При вводе 
в оборот указывается производственный ВСД.

Дистрибьютор получает электронный 
универсальный передаточный документ (УПД) 

со всеми кодами с упаковок молочных про-
дуктов, сверяет их и передаёт данные в систему 
маркировки.

Магазин при приёмке сканирует всю партию 
товара и сверяет информацию с кодами, ука-
занными в УПД. Если расхождений нет – под-
тверждает приём товара.

При продаже кассир сканирует код 
маркировки с молочных продуктов, оператор 
фискальных данных добавляет его в чек и от-
правляет в систему маркировки. Код выбывает 
из оборота. Если на конце «цепочки» стоит 
предприятие общепита, то кафе или ресторан 
также фиксирует приёмку «молочки» от по-
ставщиков. 

В соответствии с постановлением прави-
тельства РФ от 8 мая 2019 года № 577 уста-
новлена плата за один код товара в размере 
50 коп. без учёта НДС. Маркировка остатков 
товаров, для которых уже началась обязатель-
ная маркировка, коды маркировки предостав-
ляются бесплатно. 

За оборот немаркированного молока и мо-
лочных продуктов предусмотрены жёсткие 
санкции: юридическим лицам – от 50 тыс. 
до 100 тыс. руб. с конфискацией продукции; 
должностным – от 5 тыс. до 10 тыс. руб. 
с конфискацией продукции. За продажу, 
хранение и перевозку «молочки» без марки-

В РОССИИ В ПОСЛЕДНИЕ 
ГОДЫ ПРОВОДИТСЯ 
МАСШТАБНАЯ РАБОТА 
ПО ОРГАНИЗАЦИИ 
ТОТАЛЬНОГО МОНИТОРИНГА 
ДВИЖЕНИЯ ТОВАРНЫХ 
ГРУПП. ПРОИСХОДИТ ЭТО 
НЕПРОСТО, ВЫЗЫВАЯ 
ПОРОЙ СПОРЫ, ВОЛНЕНИЯ. 
ОСОБОЕ ОТНОШЕНИЕ – 
К ПРОДОВОЛЬСТВИЮ. 
И ЭТО ПОНЯТНО: ПИЩЕВЫЕ 
ПРОДУКТЫ КАСАЮТСЯ ВСЕХ. 

Честный 
частный знак

Игорь ЕГОРОВ

ЗА ПРОДАЖУ ТОВАРОВ БЕЗ КОДОВ МАРКИРОВКИ В ОСОБО 
КРУПНЫХ РАЗМЕРАХ И В СЛУЧАЕ СГОВОРА ПРЕДУСМОТРЕН ШТРАФ 
ДО 1 МЛН  РУБ. ИЛИ ЛИШЕНИЕ СВОБОДЫ ДО ПЯТИ ЛЕТ.

Тема номера / Молочный рынок
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ровки юридические лица заплатят от 50 тыс. 
до 300 тыс. руб., должностные – от 5 тыс. 
до 10 тыс. руб., физлица – от 2 тыс. до 4 тыс. 
рублей. Существует и уголовная ответствен-
ность. За продажу товаров без кодов марки-
ровки в особо крупных размерах и в случае 
сговора предусмотрен штраф до 1 млн  руб. 
или лишение свободы до пяти лет. За произ-
водство, приобретение, хранение, перевоз-
ку и сбыт с поддельными кодами – штраф 
до 300 тыс. руб. или от трёх до до шести  лет 
лишения свободы со штрафом. 

С ЧЕГО НАЧАТЬ?
Для работы с системой «Честный ЗНАК» участ-
нику молочного рынка прежде всего потребует-
ся усиленная квалифицированная электронная 
подпись (УКЭП). Конечно же, будет нужен 
компьютер и соответствующее программное 
обеспечение. 

Необходима и система электронного до-
кументооборота (ЭДО), так как только через 
ЭДО можно передавать универсальные пере-
даточные документы с кодами маркировки. 
Российский рынок предлагает широкий выбор 
систем электронного документооборота. 
Кроме того, для работы с «Честным ЗНАКом» 
потребуется специальное оборудование: 
терминал сбора данных, 2D-сканер и принтер 
штрихкодов. Придётся иметь онлайн-кассу, 
которая поддерживает выбытие маркирован-
ных товаров. 

Наносить коды маркировки на товар можно 
тремя способами: заказать в типографии, нано-
сить прямо на упаковку или печатать этикетки 
на собственном принтере и наклеивать их. 

В СПОРЕ ДОЛЖНА 
РОДИТЬСЯ ИСТИНА
В процессе внедрения маркировки молочной 
продукции происходило её активное обсуж-
дение. Не раз и не два поднимался вопрос о 
необходимости мер господдержки участников 
молочного рынка. 

По мнению одного из переработчиков 
молока, введение маркировки, безуслов-
но, имеет ряд преимуществ. Это позволяет 
потребителю быстро и достоверно узнать 
происхождение товара и сроки его годности. 
Для этого достаточно скачать приложение 
«Честный фермер» и навести камеру своего 
телефона на QR-код. Да и непосредственно 
при покупке на кассе эта информация вы-
свечивается. Это представляет удобства и 
для ритейла, работники которого не всегда 
успевают пересортировать товар и извлечь 
просроченный. 

– Конечно, есть и недостатки, – рассуждает 
он, – всё это не могло пройти безболезнен-
но. Всё стоит денег. Пришлось увеличить 
штат, появились расходы на коды, покупку 
специального оборудования. Программы 
дорогие. Бывают и технические проблемы. 
Вот, скажем, у нас сканер одного бренда, 
а в магазине – другого. У нас код считывается, 
а в магазине – нет. А если код не читается – 
идёт возврат продукции. Пусть немного, но он 
есть. А молоко – товар скоропортящийся. 

С 2025 года коды нужно будет ставить на 
каждую единицу товара таким образом: если 
пакет молока предназначен для конкретного 
магазина, то он туда и должен поступить 
в соответствии с кодом. А если этот пакет ока-
жется в другой торговой сети – это будет уже 
ошибкой. От этого очень страдает логистика, 
потому что отправку маркированного товара 
надо формировать под каждый магазин. Что-
бы улучшить качество молочного продукта, 
надо вводить в систему не только маркировку 
и «Меркурий», но и следить, что происходит 
за прилавком.

– Мы как работали, так и работаем. 
Почему-то в системе ХАССП производство 
продукции контролируется по полному циклу, 
от поля до прилавка, – говорит он. – Здесь 
же вся ответственность ложится на произ-
водителя. Мы за свою продукцию отвечаем, 
работаем согласно санитарно-гигиеническим 
нормам. Но не раз сталкивались с тем, что 
в магазине наша продукция хранится ненадле-
жащим образом, порой даже в холодильнике 
в неисправном состоянии. В результате какой 
продукт получит покупатель?

 – Когда в 2021 году маркировка стала 
обязательной, было непросто из-за боль-
шого количества изменений в требованиях, 
к примеру, это ввод выбытия через кассы, 
объёмно-сортовой учёт, – рассказывает 
начальник производства ООО «Ува-
молоко» Евгений Сергеевич 
Пастухов. – Каждое изменение 
было серьёзным и требовало 
длительной подготовки. Не всегда 
всё проходило гладко, потому что 
ошибки и проблемы были как у 
нас, так и у наших клиентов. Однако 
после тестирования и доработки выбранных 
технических и программных решений сейчас 
мы работаем стабильно.

Противники введения маркировки на-
стаивали на том, что, помимо роста расходов 
на закупку и обслуживание оборудования, 
увеличения штатов и оплаты стоимости кодов, 
у предприятий возникают дополнительные 
непредвиденные расходы из-за возможного 

замедления производства, административных 
штрафов за ошибки в маркировке, штра-
фов торговых сетей за не вовремя поставлен-
ный товар, возврата товара с нечитаемыми 
кодами. Генеральный директор «Союзмоло-
ко» Артём Сергеевич Белов подсчитал, что 
затраты всех перерабатывающих молоко 
предприятий страны в первый год составят 
не менее 61,3 млрд руб., а ежегодные – не ме-
нее 35,2 млрд рублей. Также он полагал, что 
маркировка будет дублировать уже введённую 
систему прослеживания молочной продукции 
«Меркурий».

Второй вопрос – плата за получение Data 
Matrix – по 50 коп. за каждый код. Про-
тивников маркировки смущало и то, что 
получателем этих средств является частная 
компания, а затраты на приобретение кодов 
для молочников станут многомиллионными 
дополнительными регулярными расходами. 

ЗАТРАТЫ ЧАСТИЧНО ВОЗМЕСТЯТ
Расходы «молочников», пожалуй, – главная 
проблема, которую в 2023 году государство 
собирается всё же решить. В соответствии 
с изменениями, внесёнными в постановление 
правительства РФ № 1413, сельхозпроизводи-
телям и предприятиям по переработке молока 

будут возмещать 70% прямых затрат на по-
купку маркировочного оборудования.

По расчётам «Союзмолоко», 
затраты на введение маркировки 
оцениваются в 12,2 млрд руб., 
в том числе 8,9 млрд – на новое 

оборудование. Кроме того, бизнес 
ежегодно тратит на закупку кодов 

маркировки от 9 до 15 млрд руб., а также 
несёт дополнительные затраты на закупку 
маркированной упаковки, расходные матери-
алы по нанесению, сервисное обслуживание 
оборудования и программного обеспечения.

«Союзмолоко» также рассчитывает на 
сохранение льготных инвестиционных и «ко-
ротких» кредитов и обнуление таможенных 
пошлин и НДС на импортное оборудование. 
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Сырная   
 тарелка
В мире существует больше 2000 видов 
сыра, и у каждого уникальный вкус и 
технология приготовления.

Г О Л Л А Н Д И Я

Гауда
Твёрдый сыр голландского 
происхо ждения, один из самых 
популярных в мире. Это ста-
рейший сыр Европы – впервые 
его название зафиксировано 
в 1184 году. На гауду и его 
производные приходится более 
половины мирового потребления 
сыра. Несмотря на то, что город 
Гауда – одноимённый топоним, 
в этом случае не он дал назва-
ние продукту, а наоборот. Сыр 
продавали на ярмарке одной из 
деревень, которая впоследствии 
получила статус города.

Эдам
Считается символом Голландии, 
назван в честь города Эдам, где 
в ХIV веке существовал сырный 
рынок. Хотя точное название 
продукта – эдамер («сыр из го-
рода Эдам»), но прижился более 
короткий вариант. В современном 
мире почти треть сырного про-
изводства страны принадлежит 
этому сорту, он упоминается 
в книгах и кинофильмах, напри-
мер, в романе Ремарка «На за-
падном фронте без перемен». Он 
изготавливается строго из коро-
вьего молока, легко вызревает и 
хорошо хранится. А его уникаль-
ный вкус объясняется тем, что 
при закваске в молоко добавляют 
немного яблочного сока.

Маасдам
Имеющий голландское проис-
хождение продукт считается 
самым молодым сыром – он был 
создан в 1984 году. Это аналог 
швейцарского сыра Эмменталь, 
но более простой и доступный. 
Отличается особой нежностью и 

очень коротким сроком созрева-
ния – до полной готовности нужно 
меньше месяца. Созревает при 
достаточно высокой температу-
ре – 17–18 градусов по Цельсию, – 
что позволяет бактериям активно 
действовать в головке сыра, 
создавая огромные глазки за счёт 
выходящих газов.

И Т А Л И Я

Пармезан
Рецептура этого итальянского 
сыра была разработана около 
900 лет назад на территории 
Цистерианского и Бенедиктенско-
го монастырей, а первые упомина-
ния относятся к 1254 году. Но за 
прошедшие годы состав остался 
неизменным – он включает мо-
локо, воду и соль. Своё название 
пармезан получил от регионов-
производителей: Парма и Реджио-
Эмилия. Законом Евросоюза 
запрещено называть пармезаном 
сыр, изготовленный за пределами 
региона. 
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Моцарелла
Моцарелла – молодой свежий 
итальянский сыр родом из 
региона Кампания. Назван от 
глагола mozzare, что в переводе 
«отрезать, отрывать». До сих 
пор на небольших сыроварнях 
продукт обрабатывают вручную, 
используя старый «отрезной» 
способ: от большого куска от-
рывают круглые части поменьше. 
Моцареллу также называют 
диетическим сыром из-за низкой 
калорийности. 

Горгонзола
Итальянский родственник 
французского рокфора. История 
продукта начинается в 879 году, 
а широкое распространение он 
получил в начале ХХ века – име-
ются акты об экспорте более чем 
10 тыс. т в Германию, Великобри-
танию и Францию. В настоящее 
время существует около 30 
сыроварен, которые производят 
оригинальную горгонзолу. Почти 
45% всего объёма этого сыра 
изготавливается в Новаре, 22% – 
в Павии, 15% – в Милане.

Ф Р А Н Ц И Я

Бри
Сыр с белой плесенью занимает 
лидирующие позиции в списке 
самых популярных сортов сыра 
во Франции. Имя продукту с исто-
рией дано по названию фран-
цузской провинции в регионе 
Иль-де-Франс, где его произво-
дили в раннем средневековье. 
Отличительная особенность  

в созревании от корочки внутрь. 
У бри есть специфический аромат 
нашатыря, который особенно 
выражен у плесневелой корочки 
выдержанного продукта с острым 
вкусом. Сыр имеет защиту по 
региону происхождения (при-
своена в 1980 году): настоящий 
изготавливается только в городах 
Мо и Мелен.

Камамбер
Камамбер изобретён в 1791 году. 
Это один из самых известных и 
продаваемых французских сыров 
с острой белой корочкой и слад-
коватым, нежным вкусом теста 
с грибным послевкусием, кото-
рый придают грибки Penicillium 
camemberti. Во времена Первой 
мировой войны камамбер входил 
в обязательный паёк воинов 
французской армии.

Рокфор
Этот родоначальник всех голубых 
сыров называется жителями 
Франции королевским. История 
продукта уходит в средневеко-
вье, местом его происхождения 
стало поселение Рокфор в до-
лине Сульзон, у подножия горы 
Комбалу. До сих пор считается, 
что подлинный рокфор может 
созревать только в пещерах этой 
горы, где содержатся споры 
гриба кистевика Рокфора. В пе-
щерах обустроены настоящие 
сыроварни. А для производства 
сорта, в отличие от всех других 
голубых сыров, используется 
овечье молоко от животных по-
роды лаконь. 

Г Р У З И Я

Сулугуни
Регионом происхождения этого 
продукта стал живописный уголок 
Грузии Самегрело. Гурманы 
уверяют, что эталонный сулугуни 
можно найти только в этом госу-
дарстве Закавказья.
Продукт делают из молока коро-
вы или буйволицы с закваской 
из натурального сычужного 
фермента – пепсина. Традицион-
но его готовят вручную, однако 
в промышленных масштабах, 
разумеется, это правило не 
работает. Технологической 
особенностью является посол – 
готовый сыр долго вымачивают 
в бассейне с холодным рассо-
лом на основе кислой сыворот-
ки или воды. 

Г Р Е Ц И Я

Фета
Знаменитый рассольный сыр без 
оболочки считается символом 
Греции, а его история исчисляется 
тысячелетиями. Название про-
дукта, который готовят исклю-
чительно из овечьего или смеси 
овечьего и козьего молока, было 
дано в ХVII веке в Италии. Оно 
переводится как «ломтик», «срез» 
или «кусочек». После приготов-
ления спрессованную сырную 
массу нарезают на куски, а затем 
отправляют на два месяца для 
созревания в банки с рассолом. 
Законодательство ЕС защищает 
этот сыр по происхождению: фета 
может производиться только в 
Греции.

Г Е Р М А Н И Я

Дор блю
Рецептура продукта из Германии 
держится в строжайшем секрете, 
поскольку «голубое золото» (как 
это переводится) высоко ценят 
гурманы. Известно, что дор блю 
уже более 100 лет готовят по не-
изменной технологии: в закрытых 
погребах, при определённой влаж-
ности и температуре. Созревает он 
от трёх до пяти месяцев. В осно-
ве – три традиционных ингредиен-
та: грибок благородной плесени, 
соль и свежее коровье молоко. 

Тильзитер
Сыр появился в городе Тильзит 
в Восточной Пруссии, сейчас это 
город Советск Калининградской 
области. Легенда гласит, что 
продукт впервые был изготов-
лен швейцарской крестьянкой 
фрау Вестфаль из отборного 
коровьего молока. Когда Тильзит 
стал частью Советского Союза, 
производство сыра прекратилось. 
Но рецепт сохранили мастера 
Швейцарии, где его локально 
варили в нескольких небольших 
хозяйствах. Истинный тильзитер 
содержит только молоко, соль, 
закваску и фермент. Если в со-
ставе есть что-то ещё, то продукт 
считается поддельным.

Р О С С И Я

Адыгейский 
Первое упоминание об ады-
гейском сыре можно найти 
в Нартском эпосе, датированном 
7–8 веками до н.э. А промыш-
ленное производство было 
налажено в 1968 году. Технология 
приготовления сыра проста, 
поэтому его делают практически 
в каждом доме Адыгеи. Однако 
производство строго регулиру-
ется свидетельством товара от 
2009 года. Поэтому Адыгейский 
сыр разрешено выпускать восьми 
крупным заводам и 20 индиви-
дуальным предпринимателям 
Адыгеи. 

Костромской
Твёрдый костромской сыр 
впервые появился во второй 
половине ХIХ века в Костроме на 
сыроварнях Владимира Бландова. 
Прообразом продукта стал гол-
ландский гауда, однако по вкусу 
они существенно различаются. 
Костромской – типичный столо-
вый сыр, который хорошо плавит-
ся и подходит для бутербродов 
и различных блюд. В настоящее 
время его производят в про-
мышленных масштабах в России, 
странах СНГ, Эстонии. 

Российский 
Его рецептура разработана 
в угличском ВНИИМС в 1960-е 
годы. Неварёный прессованный 
продукт с ажурным рисунком 
готовится на основе особой 
техники обсушки сырного зерна, 
в результате которой между 
зёрнышками образуются по-
лости, они и создают пористую 
текстуру. Примечательно, что 
в стране представлено множество 
«российских» сыров, которые 
не имеют никакого отношения 
к исходной рецептуре. В клас-
сическом исполнении продукт 
практически не найти, поскольку 
в изготовлении применяют непра-
вильно составленную закваску, 
что существенно влияет на вкус 
и консистенцию.
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КАЖДОМУ РОССИЯНИНУ – 
7 КГ СЫРА
История сыроваренной отрасли России нача-
лась со времён Петра I – царь привёз в страну 
голландских сыроделов, планируя наладить 
массовое производство этого продукта. Но 
замысел не удался – иностранцы охотно 
готовили сыры, но технологию не раскрывали. 
Чтобы узнать сырный секрет, российские 
предприниматели поехали в Европу, где 
обучались у швейцарских, французских, 
голландских мастеров. В результате в XIX веке 
Россия стала полноценной сырной державой, 
а героями сырного бизнеса были признаны 
князь Иван Мещерский и дворянин Николай 
Верещагин, старший брат знаменитого худож-
ника Василия Верещагина.

Первый в 1812 году открыл в своём имении 
сырную фабрику, которая за 100 лет существо-

вания стала оплотом российского сыроделия, 
а второй обучался сыроделию в Швейцарии, 
создал сеть сыроварен в Тверской и Ярослав-
ской областях, участвовал в распространении 
артелей сыроваров в Сибири, на Кавказе и 
в Поволжье. К концу XIX века сыроварный 
бизнес в России процветал, а в начале XX века 
продукт начали экспортировать. 

В 1936 году в СССР на базе Угличского 
сыродельного завода была основана госу-
дарственная лаборатория сыроделия. Вскоре 
на столах советских граждан появились «Ко-
стромской», «Российский», «Пошехонский», 
«Советский», «Ярославский», «Угличский», 

«Волжский», «Московский», «Горный Алтай», 
плавленые сыры «Дружба» и «Волна».

До сегодняшнего дня сыр остаётся одним 
из самых популярных молочных продуктов 
в стране. Отечественные сыры составляют 
примерно 30% российского молочного рынка 
в натуральном выражении, по информации 
Россельхозбанка. Потребление сыров со-
храняется на уровне 7 кг на душу населения 
(в Европе – 15–18 кг). По данным Росстата 
за 2017–2021 гг., средний темп роста по-
требления составлял 3%, и прогнозировалось, 
что к 2030 году показатель вырастет до 9 кг на 
душу населения.

НА СТОЛАХ ТЕХ, КТО СЛЕДУЕТ ПРАВИЛУ ТРЁХ МОЛОЧНЫХ ПРОДУКТОВ В ДЕНЬ, 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ЕСТЬ СЫР. ГАУДА ИЛИ МОЦАРЕЛЛА, БРИ ИЛИ ДОР БЛЮ, КАЧОТТА 
И СТРАЧАТЕЛЛА – ПРЕДПОЧТЕНИЯ РАЗНЫЕ. СЫРОВАРЫ БАЛУЮТ ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ВКУСНЕЙШИМИ ВИДАМИ, КОТОРЫЕ РАНЬШЕ ЗАВОЗИЛИСЬ ТОЛЬКО ИЗ-ЗА РУБЕЖА. 
НО ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД ПРИОРИТЕТ ПОТРЕБИТЕЛЯ СМЕСТИЛСЯ В СТОРОНУ БОЛЕЕ 
ПРОСТОГО И ДЕШЁВОГО КОСТРОМСКОГО И ПОШЕХОНСКОГО.  

Скажите «Сыр!»

Мария РУСАЛЁВА

Тема номера / Молочный рынок 

ДО СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ СЫР ОСТАЁТСЯ ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ПОПУЛЯРНЫХ МОЛОЧНЫХ ПРОДУКТОВ В СТРАНЕ. 

УД М У Р Т И Я  П Р О И З В О Д И Т :
4% общероссийского объёма сыра 
19% – от объёмов производства ПФО

На 25% увеличилось производство сыра в 2022 г.

Каждый второй житель республики потребляет сыр 

ежедневно или несколько раз в неделю

2 тыс. рублей в год – расходы на покупку сыров 

на душу населения в УР
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тительных жиров. Сыр играет большую роль 
в провианте. А чем дешевле он для глобальных 
государственных нужд, тем выше запасы и 
стабильнее потребление. Килограммы и за-
пасы могут расти, но дело тут, к сожалению, не 
в качестве, не в разнообразии, не в ассорти-
менте, а в количестве калорий в ежедневном 
рационе на душу населения».

Отставание спроса на сыры от пред-
ложения отметил председатель совета 

директоров Еланского и Семикара-
корского сыродельных комбинатов 
Андрей Александрович Дахнович: 
«Рынок перенасыщен, спрос 
отстаёт от предложения. 2023 год 

для отечественных сыроделов будет 
очень и очень тяжёлым. Перепроиз-

водство болезненно как для крупных про-
изводителей, так и для мелких. Если мелкие 
заводы не смогли найти свою нишу на рынке, 
а пытаются выпускать белковые сыры и при 
этом конкурируют с крупными, то им вдвойне-
втройне сложно. Если они находятся в дорогой 
сырьевой зоне, то сложнее на порядок. Даль-
нейшая ситуация будет зависеть от объёма 
производства молока в РФ и Беларуси, объёма 
экспорта сухого молока из Беларуси в дальнее 
зарубежье, от соотношения индикативных цен 
на сыр в РБ и себестоимости производства 
сыра в РФ и т. д.».

Потребление молочных продуктов в Рос-
сии за последний год снизилось на 1,5%, та-
кие данные привёл председатель ассоциации 
«Народный фермер» и комиссии Обще-
ственной палаты РФ по развитию АПК 
и сельских территорий Олег Алек-
сандрович Сирота: «По сырам 
потребление пока не снизилось, 
мы фиксируем падение только по 
элитным продуктам. Есть сокра-
щение производства и потребления 
по дорогим десертам, высокомаржи-

нальным йогуртам. Я полагаю, что снижение 
потребления на эти 1,5% связаны с оттоком 
населения из страны и мобилизацией для 
участия в СВО». 

В РЕЖИМЕ ЭКОНОМИИ
Несмотря на скромные масштабы, Удмуртия 
производит 4% общероссийского объёма сыра 
и 19% – от объёмов производства ПФО. Со-
гласно статистическим данным, каждый второй 
житель республики потребляет сыр ежедневно 
или несколько раз в неделю. Расходы на покуп-
ку сыров на душу населения составили 2 тыс. 
рублей за год. 

В 2022 году регион нарастил выпуск этого 
продукта по отношению к 2021 году на 25% – 
до 29,4 тыс. тонн. Жителями Удмуртии съедено 
за прошлый год 9,4 тыс. т сыра, а вывезено 
за пределы – 25,4 тыс. т, в том числе часть про-
дукции отправлена на экспорт в Казахстан. 

Лидером по популярности у наших потре-
бителей является «Российский» сыр, также 
широко востребованы «Голландский», «Маас-
дам», «Гауда» и «Тильзитер». Из премиальной 
линейки спросом пользуются моцарелла, ка-
чотта и сулугуни. Также отмечается повышен-
ный спрос на творожные и плавленые сыры. 
Всего на рынке представлено более 60 видов 
сыров местного производства.

В списке производителей сыра от Минсель-
хоза УР числится 17 предприятий. Среди них 
крупные – ОАО «Милком», ООО «Ува-молоко», 
ООО «Можга-сыр», ООО «Игра-молоко», 

ООО «Молочная ферма», АО «Путь Ильича», 
ОАО «Воткинский молочный завод», 

ООО «Экоферма «Дубровское». И по-
мельче – ООО «Агровиль», ИП Ата-
ева Е.А. «Турынгурт», ООО «Ку-
куевский молочный комбинат», 
ИП Гуляев Д.П. («Нечкино-моло-

ко»), ООО «Орбита-МСБУ», частная 
сыроварня «Симашурские луга».

На отечественном рынке присутствует 
более 500 видов сыра, большинство из 
них выпускается в России и Белоруссии. 
Значительным стимулом к росту отечествен-
ного сырного производства стало введение 
продовольственного эмбарго в 2014 году: 
сокращение импорта и различные программы 
господдержки привели к быстрому росту 
отрасли. С 2018 по 2022 год производство 
сыров выросло на 54%, до 717 тонн. Средний 
темп роста по годам составлял 7,7%, но 
в 2022 году замедлился до 3,3%. А в При-
волжском федеральном округе рост сохра-
нялся на высоком уровне – 13,5%. 

По итогам 2022 года сыры стали 
основными молочными товара-
ми, отправляемыми Россией 
за рубеж, – их доля в общем 
экспортном товарообороте в 
стоимостном выражении соста-
вила около 32%. Более половины 
всего объёма сыров поставляется 
в Казахстан, около 13% – в Беларусь 
и 10% – в Узбекистан (экспорт в эту страну 
вырос за год на 33,7%). Всего Россия экс-
портирует сыры более чем в 35 стран, в том 
числе в такие страны дальнего зарубежья, как 
Китай и Монголия.

Одновременно сыры стали и лидерами 
импорта. Объём их поставок в стоимостном 
выражении составил около 50% от общего 
объёма импорта молочных продуктов. При 
этом 90% импорта приходится на Беларусь, 
также вырос объём поставок из Киргизии. 

СЫР НА ХЛЕБ
2022 год в России был отмечен существенным 
ростом цен на сыры. Оптовая стоимость за год 
поднялась на 20%, почти до 500 руб. за кило-
грамм. На полках магазина средний ценник 
достиг отметки в 750 рублей. Но динамика цен 
была характерна не только для сыров – в сто-
имости выросла практически вся молочная 
продукция, что связано с увеличением произ-
водственных и прочих операционных затрат. 

Одним из главных трендов рынка сыра 
стало снижение платёжеспособного спроса и 
вследствие этого переориентацией некоторых 
производителей на выпуск более дешёвых 
сырных продуктов. «Поскольку платёжеспо-
собность населения снизилась, а сырные 
продукты, которые готовятся по технологии 
сыров, но с заменителями молочного жира, 
дешевле, чем сыр, некоторые производители 
увеличивают их производство, – отметил 
глава аналитического департамента «Союз-
молоко» Алексей Анатольевич Воронин. – 
Совокупный объём запасов таких заменителей 

сыра продолжает расти».  
Тенденцию подтвердила 

основатель проекта «Моло-
котека» Анна Александров-
на Кириллова: «Сейчас 
растёт потребление про-
дуктов, которые условно 

можно назвать «сыр на 
хлеб». То есть самого дешёвого 

сыра, в том числе с добавлением рас-

НА ОТЕЧЕСТВЕННОМ РЫНКЕ ПРИСУТСТВУЕТ 
БОЛЕЕ 500 ВИДОВ СЫРА, БОЛЬШИНСТВО ИЗ НИХ 
ВЫПУСКАЕТСЯ В РОССИИ И БЕЛОРУССИИ.
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В этом перечне не указаны сыровары-ре-
месленники. Впрочем, с учётом сложив-
шейся ситуации часть компаний 
из списка уже прекратила свою 
деятельность. Рынок, который до 
2022 года активно развивался, 
находится в непростой ситуации. 
Крупные выжидают, «малыши» 
борются за выживание – и не 
всегда успешно…

Покупатели предпочитают более 
дешёвые сыры, экономя на качестве и вкусе, 
говорит о ситуации на рынке замести-
тель директора, начальник цеха 
по переработке ООО «Экоферма 
«Дубровское» Марат Рифкато-
вич Фахриев: «Могу отметить, 
что народ сократил свою по-
требительскую корзину – поку-
пают то, что дешевле. Хотя те, кто 
понимают, что такое хороший сыр, 
и заботятся о своём здоровье, в любых 
условиях выбирают натуральный качественный 
продукт. Но основная масса потребителей 
живёт в режиме экономии. Хороший органи-
ческий продукт не будет стоить дёшево, хотя 
в сегодняшних условиях мы идём навстречу 
потребителям, устраивая акции. Видим, что 
покупатели ещё не понимают разницу между 
нашими сырами и теми, что поставляются из 
дружественных стран.

На спрос влияет и сезонность. Летом 
больше покупают моцареллу, страчателлу, 
которые можно использовать как ингредиент 
в составе овощных салатов, в холодное время 
года спрос на эти виды падает.

Пока, к сожалению, не могу похвалиться 
большими объёмами производства сыров – 
они практически на том же уровне, что и в мо-
мент начала работы. Мощности переработки 
задействованы лишь частично, хотелось бы 
наращивать объёмы и продажи, но сложивша-
яся ситуация этому не способствует».

Если крупные предприятия, выпускающие 
большие объёмы и широкий ассортимент 
продукции, способны пережить непростые 

времена, то частные сыроварни не могут 
существовать в условиях снижения 

спроса – предприниматели свора-
чивают деятельность, потому 
что производство становится 
убыточным, отмечает Наталья 
Александровна Усманова, сы-
ровар из Сарапульского района: 

«За последний год спрос на сыры 
катастрофически упал. Причина 

тому – и низкая платёжеспособность 
населения, и импорт из Белоруссии, и от-

сутствие рынков сбыта. Например, нас, 
фермеров, не пускают в торговые 

сети – мы не можем выполнить все 
их требования, к тому же у нас 
небольшие объёмы и натуральный 
продукт, который нужно реализо-
вать за 72 часа. Сейчас о развитии 

речь даже не идёт – удержаться бы 
на плаву. Знаю, что многие частные 

сыроварни закрылись, кто-то начинает ра-
ботать под заказ. Нам пока удаётся реализо-
вывать продукцию за счёт участия в туристи-
ческом проекте, где мы можем презентовать 
свои сыры. А работать под заказ не можем 
себе позволить, поскольку в своё время 
получили грант и теперь должны ежегодно 
демонстрировать рост производства 10% и 
выпускать определённый объём продукции. 
А как обеспечить увеличение, если за 2022 
год продажи сократились на 20%?

Насколько я знаю из общения с коллегами, 
в других регионах ситуация ровно такая же. 
Рынка сбыта для ремесленного сыроделия 
нет. Когда я начинала, рассчитывала вы-
пускать премиальный продукт по высокой 
цене. Но сейчас мои покупатели – это не люди 
с высоким доходом, а пенсионеры и мамы 
в декрете – те, кто заботится о качественном 
натуральном питании. А большинство пред-
почитает недорогой сыр массового потребле-
ния». 

О том, что сбыт у сыроделов-ремеслен-
ников не просто сократился, а практически 
обрушился, говорит основатель компании 

Тема номера / Молочный рынок 

«Симашурские луга» Алек-
сей Фёдорович Смольни-
ков. В начале 2023 года 
он закрыл свой бизнес и 
вернётся ли на рынок – 
неизвестно. «В середине 
марта 2022 года продажи 
у нас упали на 80%, затем 
был рост в 20–30%, за кото-
рым мы ушли в убыток и приняли решение 
о закрытии, – сообщает предприниматель. – 
Восемь лет я занимался сыроварением, 
а последние три года у меня была сеть своих 
магазинов по продаже крафтовых сыров. 
Были и постоянные клиенты, в основном это 
люди с хорошим доходом. Но сейчас весь 
покупательский поток забрали торговые сети, 
хотя цена представленного на их полках сыра 
отличается от нашей на 250–300 руб. за кило-
грамм. Выросла цена на сыр в масс-маркете – 
выросла она и у нас, и люди перешли на 
более дешёвые продукты, несмотря на то, что 
их качество ниже. Как правило, покупатель 
«Светофора» и «Находки» не читает состав 
продукта, не видит разницы.

Варить сыр на заказ я тоже не стал. Пото-
му что на производство 10 кг больше потрачу, 
чем заработаю.

Пока не вижу перспектив сырного бизнеса, 
не могу прогнозировать ситуацию. Знаю толь-
ко, что многие частные сыроварни приостано-
вили работу или ушли с рынка. Рад тому, что 
в своё время не взял грант. У бизнеса было 
бурное развитие, я вынашивал грандиозные 
планы, которые не реализовались. Напри-
мер, хотел вместе с администрацией города 
развивать туризм – организовывать экскурсии 
на нашу сыроварню, как у Олега Сироты. Но 
финансирования нет – дело встало, и будет 
ли эта идея осуществлена в будущем, сказать 
не могу».

Судя по мнению наших экспертов, сейчас 
самое время затянуть пояса, что и сделали 
многие жители Удмуртии. Поскольку в стране 
культура потребления сыра не слишком 
развита – до Европы в этом плане нам 
далеко, – многие и вовсе исключили его из 
своего повседневного меню. Производителям 
же остаётся только ждать лучших времён, 
когда люди и морально, и финансово снова 
будут готовы баловать себя таким полезным 
продуктом.
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О
ткрывая мероприятие, 
министр сельского 
хозяйства и продоволь-
ствия Михаил Влади-

мирович Юдин отметил важность 
подобных обучающих площадок, 
позволяющих пообщаться со спе-
циалистами в области кормления 
и содержания стада, перенять 
опыт коллег из лучших хозяйств 
России. 

Директор по развитию, специ-
алист по кормлению 
ООО «Протектфид» Владимир 
Кувшинов провёл презентацию 
на тему «Биотехнологии: создаём 
будущее вместе». Он подчеркнул, 
что наша страна сейчас находится 
на третьем месте в мире по каче-
ству содержания КРС, который по 
потенциалу не уступает зарубеж-
ным животным. По его словам, 
подход компании к животновод-
ству более глубокий – это пред-
ставление биофабрики внутри 
коровы. В создании своих про-
дуктов организация руководству-
ется мировыми исследованиями 
по функционированию рубца. 
Проводятся опыты по разведению 
полезных бактерий, оценивается 
развитие и численность бактерий 
и дрожжей. Результатом этой 
работы становятся новые продук-
ты, которые представил эксперт: 
универсальный биоконсервант 
SilosProf, синбиотик «Фитобакто 
про», добавка для управления 
кормлением в критические 
периоды Heat Stress Stop. Спикер 
подробно остановился на тонко-
стях применения этих и других 
продуктов компании.

Выступление технического 
директора по животноводству 
Евгения Чуприны было посвящено 
микронутриентам, используемым 
при кормлении телят. Он рас-
сказал о линейке Doctor John, ко-
торая укрепляет иммунитет 
животных, обогащает 
рацион витаминами, 
микро- и макроэле-
ментами, снижает 
риск микотокси-
козов, ускоряет 
обменные про-
цессы в организме 
животного, по-
могает увеличить 
продуктивность. 
Спикер акцентиро-
вал внимание на 
том, что ряд продуктов компания 
разработала по запросу конкрет-
ных хозяйств – это Milk Spark, 
«Стоп диар». Новое направление 
работы в производстве микро-
нутриентов – выпуск кормовых 
адсорбентов «Мико детокс», 
«Ультра детокс». Перспективный 
проект «Протектфид» – про-
изводство паточных лизунцов. 
Эксперт подчеркнул, что компания 
постоянно изучает возможности 
применения различных витаминов 
и минералов, ищет новые вариан-
ты используемых наполнителей и 
носителей, создаёт новые формы 
подачи продуктов.

Во второй части семинара 
Евгений Чуприна поднял тему 
профилактики заболеваний КРС, 
рассказав о препаратах произ-
водства «Протектфид». Например, 
болюс Calcifast надёжно защищает 

от гипокальциемии, «Энерджи 
дринк» помогает корове быстрее 
восстановиться после отёла и 
избежать болезней, таких как 
смещение сычуга, кетозы, про-
дукты VetPro эффективно про-

филактируют кетоз и ацидоз, 
«VP Барьер» предупреж-

дает клостридоз. 
В качестве спи-

керов на семинар 
были приглашены 
специальные гости. 
Так, Игорь Андрее-

вич Юрьев, основа-
тель и технический 
директор компании 
VikBor, рассказал 
о стратегии борьбы 
с хромотой КРС и 

технологии профилактики забо-
левания. Он подчеркнул, что при 
возникновении хромоты надой у 
коровы снижается на 2–5 кг в сут-
ки, а главный метод борьбы – это 
улучшение гигиены в хозяйствах, 
в том числе с применением ванн 
для обработки копыт. Важно уде-
лять внимание обработке копыт, 
профилактике, работе персонала, 
по вине которого, как правило, и 
возникает хромота. 

Важной частью семинара 
стало выступление специалистов-
практиков из крупных молочных 
хозяйств России. Так, главный 
врач ООО «Агро-Нептун» из 
Ульяновской области Александр 
Иванович Радаев поделился 
опытом по сохранению поголовья 
и проведению операций по сме-
щению сычуга. Спикер обозначил 
основные признаки заболевания, 

среди которых снижение аппети-
та, продуктивности, анорексия, 
и методы лечения: кровавые 
(лапаротомия, лапароскопия, 
метод троакара) и бескровные 
(переворачивани е животного, 
метод дринчевания). Специалист 
подчеркнул: для предупрежде-
ния болезни важно грамотно 
наладить менеджмент кормления 
и содержания в транзитный пери-
од. А в контроле послеотельных 
заболеваний хорошо помога-
ют современные программы, 
которые следят за поедаемостью 
кормов, активностью животных. 

Заместитель директора по 
животноводству одного из самых 
успешных хозяйств Алтайского 
края ООО «Агро-Сибирь» Иван 
Юрьевич Морозов поделился 
секретами в организации заго-
товки кормов. Суточный надой на 
предприятии находится на уровне 
30 кг, валовая прибыль на корову 
в день составляет 800–850 рублей. 
Эксперт показал, как рассчиты-
вается потребность в основных 
кормах, предоставил протокол 
закладки зелёной массы люцерны 
в траншею. 

Участники семинара смогли 
задать спикерам вопросы и 
обсудить актуальные проблемы 
кормления и содержания молоч-
ного стада. 

Глубокий подход к животноводству
ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ МОЛОЧНОГО СКОТОВОДСТВА ОСТАЁТСЯ ОДНОЙ ИЗ АКТУАЛЬНЫХ 
ТЕМ ДЛЯ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ. РУКОВОДИТЕЛИ И ЗООТЕХНИКИ ПРЕДПРИЯТИЙ УДМУРТИИ 
ИМЕЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЗНАКОМИТЬСЯ С ПЕРЕДОВЫМИ МЕТОДАМИ РАБОТЫ СО СТАДОМ 
И УЗНАТЬ ОБ ОПЫТЕ ВЕДУЩИХ РОССИЙСКИХ ПРАКТИКОВ ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ В ХОДЕ 
ПРОШЕДШЕГО 13 АПРЕЛЯ СЕМИНАРА, ОРГАНИЗОВАННОГО КОМПАНИЕЙ «ПРОТЕКТФИД». 

Руководитель Волго-Вятского 
представительства компании 

«Протектфид» 
Андрей Михайлович Зайцев, 

тел. 8-912-763-27-77
426032 г. Ижевск, 

ул. К. Маркса, 23а, оф. 213б.
Тел./факс: +7 (3412) 911-988, 

8-912-763-27-77
e-mail: a.zaycev@protectfeed.ru

Игорь Юрьевич МИЛОВАНОВ, 
генеральный директор 

ООО «Протектфид»
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ГОЛОДАЕМ?
Россиянин «недоедает» молочного. 
Экономист Алевтина Петровна Сит-
дикова говорит: «По нормам Мин-
здрава РФ, потребление молочных 
продуктов для взрослого человека – 
200 г в сутки, причём обязательны 
в рационе сыр, сметана, сливочное масло, 
творожные изделия, кисломолочные продукты. 
Рекомендуемый набор для дошкольников: 
300–320 мл молока, 150–180 мл «кисломо-
лочки», 35–50 г творога, 7–10 г сметаны, 5–7 г 
сыра, 30–35 г сливочного масла. Для школьни-
ков, понятно, цифры больше. 

Эксперты посчитали: если брать показате-
ли за год, «наш человек» потребляет на 50% 
меньше положенного. Вспомним, как россиян 
несколько лет назад «шокировал» доклад 
Роспотребнадзора, где говорилось, что мы 
в литрах пьём молока меньше, чем нужно, и 

в килограммах съедаем меньше всего 
молочного. Тогда возникли афоризмы 
и анекдоты, где страну прозвали 
«государством недоедающих».

И действительно, если посмотрим 
на повседневный рацион среднеста-

тистического человека, увидим: он мало 
соответствует минздравовским нормам».

А почему? Мнения расходятся, но анали-
тики и просто люди, задумывающиеся над 
вопросом, соглашаются в одном: сказывается 
фактор цены, а ещё – отсутствие в России 
культуры потребления молочных продуктов. 

Зампредседателя правительства УР Ольга 
Викторовна Абрамова даёт такую оценку: «По-
требление традиционных молочных продуктов 
не меняется, но изменения есть в сегменте 

современных, маржинальных молочных про-
дуктов. Они, как правило, молокоёмкие.

В прошлом году по отдельным категориям 
продукции продажи сократились до 15%, 
например, это касается йогуртов. На мой 
взгляд, причины следующие. Первое – рост 
потребительской цены, он напрямую связан со 
снижением потребления: доходы населения 
не показывают необходимого роста. Второе – 
это, конечно, культура потребления, чтобы её 
сформировать, требуются десятилетия. Здесь 
отмечу: нужна целенаправленная программа 
популяризации молочных продуктов, и это 
задача общая – власти и бизнеса.

В Удмуртии работает программа «Школьное 
молоко», но мы считаем, что, помимо этого, 
должна быть активная социальная реклама 

ПОПУЛЯРНЫЙ ПРИЗЫВ: «ДАЁШЬ МИЛЛИОН ТОНН МОЛОКА!» САМ ПО СЕБЕ ОЧЕНЬ ХОРОШ. 
НО ЕСЛИ РАССМОТРЕТЬ ЕГО С ПОЗИЦИИ ПОТРЕБЛЕНИЯ? ПОКУПАТЕЛЬ СЕЙЧАС РАЗБОРЧИВ: 
КОМУ-ТО ВМЕСТО НАТУРАЛЬНОГО ПОДАВАЙ МОЛОЧНЫЙ ЗАМЕНИТЕЛЬ, КОМУ-ТО – ЧТО 
ПОДЕШЕВЛЕ, А ИНОЙ И ВОВСЕ ОТКАЗЫВАЕТСЯ ОТ МОЛОЧНЫХ ПРОДУКТОВ, ВЕРЯ ВО ВРЕД 
ЛАКТОЗЫ. МОЖЕТ БЫТЬ, СНАЧАЛА ЗАДУМАТЬСЯ, КАК СОЗДАТЬ «МОДУ» НА МОЛОЧНОЕ, 
А УЖ ПОТОМ ПОВЫШАТЬ ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ ПЛАНКУ? 

Пить надо больше!

Лилия ЧЕХ

Тема номера / Молочный рынок 

ЗАМЕНЯЯ МОЛОКО, МЫ ПЫТАЕМСЯ ЗАМЕНИТЬ НЕЗАМЕНИМОЕ.
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Что важно понимать: для молодых по-
требителей уже нет разницы между животным 
молоком и альтернативными продуктами. Для 
них в какой-то мере даже более привлека-
тельными и модными являются растительные 
аналоги, нежели молоко коровье, козье и так 
далее. Мы проводили своё внутреннее ис-
следование и задавали вопрос: «Какие 
молочные бренды вы считаете силь-
ными с точки зрения маркетинга?» 
И немало потребителей упоминали 
такие бренды, как Alpro, Nemoloko 
и пр. Границы между молочными и 
альтернативными продуктами для них 

фактически стёрты.
Как в этой ситуации действовать 

производителям молочных про-
дуктов, особенно сейчас, когда на 
рынке так много неопределённости? 
Всегда надо начинать со стратегии 

самой компании: определить, какие 
задачи ставятся перед продуктами, чего 

мы ожидаем от продаж. Сформировать или 
скорректировать ассортиментный портфель, 
основываясь на предпочтениях аудитории и 
текущих трендах, задуматься: что новое мы 
можем предложить? Возвращаясь к вопросу об 
инновационных решениях: у нас ведь многие 
заводы до сих пор считают, что взбитый 

творог с ягодной прослойкой – это инно-
вационный современный продукт, но 
это уже десятилетия не так!

После того, как мы точно опреде-
лили цели компании, можно перехо-
дить к остальным вопросам: искать 

новые форматы взаимодействия 
с аудиторией, придумывать интересные 

коллаборации и подбирать лидеров мнений, 
вокруг которых – большие массы людей, 
анализировать активность целевой аудитории 
на различных площадках и т. д.

Самостоятельно сформировать коммуни-
кационную стратегию предприятию бывает 
непросто – это большая работа (анализ 
конкурентов, поведения целевой аудитории, 
присутствия компании на разных площадках, 
включая соцсети, формирование пошаговой 
концепции того, как увеличивать узнавае-
мость, эффективно рассказывать о продуктах 
и формировать доверие потребителя). Это 
игра «вдолгую», но по нашему опыту скажу, 
что перед самим предприятием это открывает 
новые возможности».

Государство всё-таки должно 
вмешаться в проблему, уверен пред-
седатель Общественной комиссии 
при медико-социальной экспертизе 
по УР Игорь Безруких: «Необходим 
стандарт питания с требованиями 

к качеству продуктов. Моё пред-
ложение: организовать в Удмуртии 

круглый стол и обсудить вопрос с привлече-
нием заинтересованных сторон, в том числе 
это Минздрав, представители дошкольного, 

среднего образования, наша организация, 
Минсоцполитики, уполномоченный по делам 
детей, общественные организации». 

И ТОЛЬКО ЛИШЬ БУРЁНКА ЗНАЕТ: 
«МОЛОЧКИ» МНОГО НЕ БЫВАЕТ 

В том, что люди «не купаются в молочных 
реках», виновата «непонятная мода», 

мифы и, как уже говорилось, отсут-
ствие культуры потребления, считает 
Ольга Хорунжина. В Австралии 
пьют молоко и приучают к этому 
детей, в Индии молочное – это обед, 

завтрак, ужин. В Финляндии уважа-
ют кефир, кофе пьют обязательно со 

сливками. В Швеции люди часто и охотно едят 
творожную массу с ароматными пряностями, 
солёные сливки с тмином, молочные каши, 
брынзу. В Норвегии и Дании пьют молоко не-
сколько раз в день. Италия – «самая сырная» 
страна мира. А что Россия? 

«Отказ от молока и молочных продуктов – 
крайне распространённая у нас тенденция, и 
причин  несколько, – говорит Ольга Хорунжи-
на. – Я бы даже сказала – не причин, а, скорее, 
мифов, в которые почему-то так охотно верят, 
особенно молодое поколение. 

Молоко модно обвинять в том, что оно по-
вышает инсулин, способствует ожирению и по-
явлению акне. Также часто говорят, что молоко 
содержит гормоны и насыщенные жиры, что 
в конечном итоге вызывает рак. Плюс ко всему 
есть мнение, что человек вообще не способен 
нормально усваивать молоко, что все мы в той 
или иной степени страдаем непереносимостью 
лактозы, а это, по логике, ставит крест на упо-
треблении всей молочной продукции. Что из 
перечисленного имеет под собой хоть какое-то 
научное обоснование?

Молоко действительно – инсулиногенный 
продукт, а инсулин – это и правда один из 
виновников возникновения акне. Но исследо-
вания показывают, что таким воздействием 
обладают преимущественно обезжиренные 
молочные продукты. Именно молочный жир 
необходим для уменьшения выброса инсулина, 
поэтому нет никакого смысла гнаться за обез-
жиренной молочной продукцией.

К ожирению молоко тоже привести не 
способно. Наоборот, исследования демон-
стрируют, что употребление молока помогает 
снижать процент жира в теле, контролировать 
аппетит, очень хорошо насыщает. И для тех, кто 
стремится к массонабору, молоко тоже будет 
прекрасным помощником, потому как оно край-
не положительно влияет на мышечный синтез.

Что касается наличия в молоке гормонов, то 
да, в небольшом количестве они там присут-
ствуют, однако никакого влияния на наше здо-
ровье оказать не в состоянии – человеческим 
организмом они просто не усваиваются.

Насыщенные жиры – то, в чём обвиняют 
молочную продукцию, это группа жиров 
животного происхождения, и они действитель-

полезности потребления молока и молочных 
продуктов. Мы в республике сейчас прораба-
тываем этот вопрос».

Ценовая причина – важная, уточняет Алев-
тина Петровна Ситдикова. Потребительская 
корзина удешевляется, на фоне падения дохо-
дов граждане меняют рацион. Например, люди 
всё чаще отказываются от йогуртов и кефира, 
покупая только молоко, меньше берут сыров, 
приобретая более дешёвый «сырный продукт». 
Многие вообще готовы покупать молочное 
продовольствие лишь с большой скидкой.

НЕ ГОТОВЫ ВКЛАДЫВАТЬСЯ 
В МАРКЕТИНГ?
Невысокий спрос на молочные продукты 
может быть связан с популярностью здорового 
образа жизни, предполагает нутрициолог, член 
Национального общества диетологов и 
нутрициологов и Европейской ассоци-
ации по изучению ожирения Ольга 
Деккер: «Всё больше людей следят 
за своим здоровьем и выбирают 
продукты с низким содержанием 
жиров и сахаров. Молочные про-
дукты достаточно калорийны, особенно 
сыр или сливочное масло, и поэтому могут 
не соответствовать потребностям любителей 
ЗОЖ.

Серьёзная причина – информационный 
шум. Сейчас люди имеют доступ к огромному 
количеству информации, включая различные 
точки зрения на пищевые продукты. Это может 
привести к путанице и непониманию, 
повлиять на выбор потребителей».

Совсем другую причину назы-
вает генеральный директор и соос-
нователь маркетингового агентства 
V-Brand Вера Мозговая: «Я думаю, 
что проблема спроса – это точно не 
вопрос цены. Это, скорее, результат того, 
что наши переработчики молока не готовы 
развивать производство тех же самых иннова-
ционных продуктов и не готовы вкладываться 
в маркетинг как таковой.

Если говорить о том, кто должен попу-
ляризировать молочные продукты, – сами 
производители или государство – это точно 
должны делать переработчики. Задачу нельзя 
перекладывать на государство – каждый из нас 
в первую очередь сам себе должен задать воп-
рос: какие усилия он лично приложил, чтобы 
молоко стало модным, интересным, в конце 
концов, привлекательным для той же самой 
молодёжи.

Нам далеко до американской рекламной 
кампании «Got Milk?», целью которой была по-
пуляризация молочных продуктов. У нас 
многие производители не считают 
актуальным вкладываться в такие 
масштабные, глобальные идеи. Хотя 
у нас были действительно неплохие 
инициативы – та же самая програм-
ма «Три молочных продукта в день». 
К сожалению, каждый сосредоточен на 
решении своих проблем и задач, поэтому к та-
ким масштабным проектам, как «Got milk?», 
наш рынок пока не готов.

ЕСТЬ ИЗРЕЧЕНИЕ: «ЯБЛОКО В ДЕНЬ ГОНИТ ВРАЧА 
В ДВЕРЬ». МОЛОКУ ТОЖЕ НУЖНА КРЫЛАТАЯ ФРАЗА!
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но не должны составлять более 10% нашего 
рациона – ухудшают липидный профиль крови, 
повышают холестерин и приводят ко множе-
ству недугов по части сердечно-сосудистой 
системы. Вот только насыщенные жиры мо-
лока – совсем не то же самое, что, например, 
насыщенные жиры мяса. И причина здесь кро-
ется в уникальной мембране жировой глобулы 
молока. Эта мембрана, по сути, – белково-жи-
ровая оболочка, и именно она обладает массой 
полезных свойств: нормализует давление и 
работу сердечно-сосудистой системы, снижает 
холестерин, уменьшает риски возникновения 
инсульта и сахарного диабета второго типа, 
блокирует воспалительные процессы 
и т. д.

Связь между употреблением 
молочной продукции и развитием 
рака также не обоснована. Более 
того, уже доказаны противораковые 
свойства кальция, а именно этим ми-
нералом богаты все молочные продукты.

Ну и последний миф, наиболее сильный, – 
непереносимость лактозы (молочного сахара). 
Непереносимость действительно существует, 
ей подвержено 75% населения планеты, но 
речь здесь идёт о людях, которые проживают 
на территориях, где в далёком прошлом от-
сутствовало молочное скотоводство (напри-
мер, население Африки, Азии и Латинской 
Америки).

Непереносимостью лактозы могут страдать 
пожилые люди (фермент лактаза, требуемый 
для расщепления лактозы, с возрастом вы-
рабатывается хуже), люди с воспалительными 
заболеваниями желудочно-кишечного тракта 
(повреждённая слизистая кишечника не вы-
рабатывает лактазу из-за заболевания), а также 
те, в рационе которых уже давно отсутствует 
молочная продукция (организм просто пере-
стаёт вырабатывать фермент). Что касается 
остальных (если после употребления молока 
не следует вздутие или диарея), всё прекрасно 

усваивается, и нет ни единой причины отказы-
ваться от продукта».

СИЛЬНЫЙ КОНКУРЕНТ
Многие «отворачиваются» от молоч-
ных продуктов, следуя уверениям 
маркетологов, продвигающих про-
дукцию растительного происхожде-
ния. Каталог заменителей сегодня растёт: 
есть «молочные» продукты овсяные, соевые, 
кокосовые, миндальные, на рисовой, гречневой 
основе и пр. Шаг навстречу молочному люди 
могут сделать, узнав, насколько полезны ана-
логи, не уступают ли они настоящему, так ли 

они хороши, как уверяют в рекламе.  
Президент Союза «Здоровье 

наших детей», дипломированный 
нутрициолог Ольга Васильевна 
Панова отмечает: «Заменяя молоко, 
мы пытаемся заменить незамени-

мое. Давайте разберёмся, может ли 
растительное стать полноценным анало-

гом продуктам животного происхождения.
Многие виды растительного молока – ис-

точник витаминов и микроэлементов. Но они 
в любом случае не могут стать качественным 
заменителем натурального, есть свои нюансы. 
Например, организм не всегда усвоит кальций, 
если есть недостаток витамина D. А с молоч-
ным здесь всё в порядке – в нём присутствует 
и этот витамин тоже.

Человеку обязательно нужен кальций, 
исследования показывают: ценный источник 
кальция – это именно молочные продукты, не 
их заменители.

Те, кто выступает против молочного, ссыла-
ются на минусы технологий производства 
продуктов, говоря о том, что произ-
водители используют стабилиза-
торы и консерванты. Но очевидно, 
что это зависит от бренда, можно 
вполне взять и выбрать надёжную, 
ответственную в этом плане компанию. 

И да, молоко и другие продукты растительного 
происхождения тоже могут содержать добав-
ки. Возьмём ореховое молоко: оно не может 
храниться длительное время, и по понятным 
причинам производитель использует вещества, 
способные увеличить сроки годности.

Качественное растительное молоко и 
продукты на его основе могут быть хорошим 
дополнением в питании и обогатить рацион.

Поэтому надо обязательно говорить о 
том, к чему приводит отказ от молочного. 
Например, если ребёнок не пьёт молоко, не 
ест молочные продукты, он может столк-
нуться с такими проблемами, как задержка 
роста, авитаминоз, ослабленный иммунитет, 
в будущем – с проблемой остеопороза. И это 
не просто слова – это подтверждено научными 
исследованиями.

Если у ребёнка, взрослого нет соответству-
ющих противопоказаний, нельзя отказываться 
от молока и продуктов из него. Это лучший 
источник энергии и необходимых организму 

микроэлементов».
С другой стороны проблему видит 

независимый исследователь новых 
форм сельской жизни Сергей Дми-
триев: «Настоящая молочная про-
дукция будет становиться всё более 

элитной и дорогой, для массового 
потребителя переход на растительные 

аналоги практически неизбежен.
На глобальном уровне я вижу две пред-

посылки, почему в перспективе и мода, и 
госрегулирование будут в пользу растительных 
заменителей молока.

Задачи по снижению выбросов CO2 – это 
первое. Животноводство – один из лидеров по 
созданию этой нагрузки. Тут я могу сослаться 
на известного российского производителя, 
компания проводила исследования на тему 
того, куда идёт пищевая индустрия, и, поняв 
вектор, делает ставку даже на замену мяса – не 
только молока.

Вторая предпосылка – меняется отношение 
к правам животных. Веганство становится всё 
более популярным, в том числе по этическим 
соображениям. Недавно я несколько меся-
цев провёл в Финляндии и Швеции, которые 
известны своими сырами и йогуртами. Там 
у моих друзей и коллег по экологическим про-
ектам – «молоко» уже исключительно из овса. 
Должен признать, по вкусовым качествам оно 
хотя и отличается, но довольно интересно».

НЕ НАДО КЛЕВЕТАТЬ 
НА МОЛОКО

Практикующий диетолог, действительный 
член КДЦ «Диетологи России» Евгений 

Михайлович Боженко делится своим 
мнением: «Питьевое молоко – са-
мый распространённый молочный 
продукт в мире. Есть даже все-

мирный день молока, учреждённый 
ООН. В десятках стран по всему миру 

1 июня проводятся фестивали молока – 
с дегустациями, концертами и конкурсами. 

Всемирная организация здравоохранения 
рекомендует одному человеку употреблять 

НАДО СОЗДАТЬ ДЛЯ МОЛОКА СВОЙ САЙТ. ДАЖЕ 
У ПИЩЕВОЙ СОДЫ ЕСТЬ АККАУНТ В СОЦИАЛЬНОЙ СЕТИ.  
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в год 330 кг молочных продуктов (в пересчёте 
на молоко) в среднем. Россия не дотягивает до 
этого показателя, а, например, Финляндия его 
превосходит. Страной с наименьшим уровнем 
потребления молока является Китай и макро-
регион Азия в целом. Отсюда и берут истоки 
заблуждения о вреде молочных продуктов. 

Дело в том, что непереносимость лактозы 
генетически действительно чаще рас-
пространена среди народов Азии, 
это обусловлено многовековыми 
традициями питания. Хотя правиль-
нее говорить – недостаточность 
лактазы (фермент, который выра-
батывается организмом для усвоения 
лактозы – молочного сахара). 

У детей лактаза вырабатывается более 
активно, чем у взрослых, но это не значит, что 
молочные продукты для взрослых вредны. 
Недостаточность лактозы – это не норма, а 
заболевание, причём довольно редкое. Её 
врождённая форма в России регистрируется 
в одном случае на 50 тыс. младенцев. Во 
взрослом возрасте этот диагноз по причине 
желудочно-кишечных заболеваний имеет 
примерно 10% населения. А в Европе, где нет 
регионов с преимущественно азиатским на-
селением, – около 5%.

Ещё одно распространённое заблуждение – 
вред казеина (основной молочный белок) для 
детей с расстройством аутистического спектра. 
Если у ребёнка нет аллергии на казеин, то нет 
и вреда. Да, если из рациона ребёнка-аутиста 
исключить молочные продукты, его поведение, 
как кажется, меняется в лучшую сторону – он 
становится спокойнее, но происходит это не 
от отсутствия казеина, а от недостатка магния 
и витаминов группы В, которых лишается 
ребёнок вместе с молочными продуктами. То 
есть его просто лишают энергии. А это уже 
однозначный вред. 

Польза молока заключается в уникальном 
составе – это и белки, и жиры, и углеводы, то 
есть все нужные организму макронутриенты 
при довольно низкой калорийности – от 40 
до 85 кКал на 100 г. К тому же это идеальный 
источник важнейших минералов – магния, 
кальция и калия, а также витаминов группы В. 

По этому показателю с молоком 
могут поспорить орехи, но их кало-
рийность в среднем –  550 кКал на 
100 г. Также «молочка» стимули-
рует выработку инсулина, гормона 
поджелудочной железы, поскольку 
имеет высокий инсулиновый индекс, 
а следовательно, способствует нормали-
зации уровня глюкозы в крови.

Один пример: министерство здравоохра-
нения Новой Зеландии рекомендует своим 
гражданам каждый день употреблять 
1 стакан молока (250 мл), 1 упаковку йогурта 
(125–150 г), 2 кусочка сыра (40 г) и 1 стакан 
соевого молока (250 мл)».

МОЛОКО, СЫР, ЙОГУРТ – 
НА ПОДИУМ! 
Есть много вариантов того, как создать моду 
на всё молочное – нужно только начать. Или 

воспользоваться уже имеющимися практика-
ми. «Среди множества программ, популяри-

зирующих коровье молоко, наибольшую 
мировую известность получили две 

акции, – комментирует директор 
по маркетингу ООО «Спиро Групп» 
Татьяна Синельщикова. – Первая – 
«Небесная корова». 18 февраля 

1930 года на Международной авиаци-
онной выставке в американском городе 

Сент-Луис на двухмоторном самолёте подняли 
в воздух корову по кличке Элм Фарм Олле. Во 
время полёта её подоили, молоко разлили 
в бумажные пакетики и сбросили их на 
парашютах над городом. Рекламная 
акция имела ошеломляющий успех. 
Много лет спустя в Сент-Луисе по-
ставили памятник отважной корове.

Вторая – международная акция 
«Парад коров». Этот художественный 
проект впервые был проведён в Цюрихе 
в 1998 году, уже через год получил междуна-
родную известность, и до сих пор акция про-
ходит на улицах крупнейших городов мира.

Суть проекта: художники и дизайнеры раз-
рисовывают скульптуры коров, изготовленные 
в натуральную величину. Арт-объекты вы-
ставляются на всеобщее обозрение на улицах, 
площадях, в парках, общественных местах. По-
лучается музей под открытым небом: каждый 
может потрогать корову, сфотографироваться 
с ней. Удивительно, но из всех скульптур, а их 
более 2500 штук, нет двух одинаковых. После 
парада коровы продаются на аукционах, как 
коллекционные предметы искусства, а вы-
рученные деньги идут на благотворительные 
цели».

Что бы ни говорили об отсутствии моды на 
молочное, компании, продающие продукцию, 
стараются создать её позитивный образ, чтобы 
привлечь клиентов. «Мы делаем многое для 
приобщения к молочным продуктам молодого 

поколения, – рассказывает начальник отдела 
по коммуникациям АО «Золотые луга» 

Елена Крук. – Для этой категории 
важны такие факторы: стильный 
дизайн, оригинальный вкус, удобный 
формат. Мы стараемся это учиты-
вать. 

Например, при создании линейки 
питьевых йогуртов выбрали концеп-

цию «mood food», она пропагандирует еду, 
способную поднять настроение, подбодрить 
и вдохновить на лучшее. Яркие цвета и вкусы 
ассоциируются у покупателя с чем-то радост-
ным и позитивным. В итоге в десертную 
коллекцию включили три необычных, 
ярких вкуса: «Лимонный пай», 
«Печёное яблоко-корица», «Чер-
ничный пирог». Они продаются 
в ПЭТ-бутылке с ярким дизайном, 
аппетитным изображением модных 
десертов.

Ещё один продукт для молодёжи – новая 
ряженка с гранолой. Она сочетает в себе 
кисломолочный напиток и смесь хлопьев с до-
бавлением орешков, сушёных ягод, фруктов, 
льна и других компонентов, отлично подходит 
для перекуса «на бегу», продаётся в стильной 
упаковке – всё, что нужно для молодых по-
требителей.

Главное, конечно, – доносить до молодой 
аудитории то, что молочные продукты нужны 
в рационе питания ежедневно, как содержащие 
много кальция, минералов, витаминов, микро-

элементов, необходимых растущему 
организму».

Эксперт по созданию рекламы 
Наталья Леготина предлагает так 
продвигать молочное: «Сделать 
модным молоко нужно среди роди-

телей. Тема с эмоциями из детства 
(как у бабушки в деревне было вкусно) 

уже заезжена, надо искать что-то другое.
Например, сейчас много гиперактивных 

детей, которых невозможно уложить спать. 
Специалистам по рекламе можно использовать 
такой образ: «чашка тёплого молока перед 
сном – спокойная ночь вашего ребёнка». Обя-
зательно подкрепить это фактами исследова-
ний: в молоке есть компонент, который просто 
необходим для комфортного сна.

Можно поиграть с темой ЗОЖ. Диетологи, 
пропагандисты правильного питания делают 
всё, чтобы люди убирали из рационов молоч-
ное. Отсюда – снижение спроса. Но можно ис-
пользовать исследования, говорящие: в молоке 
есть нечто такое, чего больше нет нигде, ни 
в каких аналогах. 

Многие пьют биодобавки, тратят большие 
деньги. Нужно объяснить людям с помощью 
тех же исследований, что компоненты таких 
добавок есть в молочных продуктах. Это будет 
для них точно дешевле. 

Компаниям, продающим молочное, важно 
привлечь внимание молодёжи. Делать это надо 
через блогеров, соцсети, известных в моло-
дёжной среде людей. Можно создавать специ-
альные продукты «под молодых» – с новыми 
рецептами, названиями, упаковкой.  

Многие просто не любят молоко, но от 
молочных коктейлей не откажутся. На этом 
можно играть, как бы камуфлируя то, что не 
любят, под то, что нравится. И можно сделать 
молоко, упакованное как модное «Пепси», 
молоко-газировку, молочные продукты со 
вкусом колы».

Против натурального коровьего молока, 
продуктов из него играют устоявшиеся 

стереотипы, их нужно «убирать», со-
ветует руководитель регионального 
отделения Союза пиарщиков России 
Оксана Мастакова: «Интересен заход 
со стороны науки. Берём молодых 
учёных, студентов-медиков и просим 

рассказать «всю правду» о коровьем 

 ДЛЯ МОЛОДЫХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ УЖЕ НЕТ РАЗНИЦЫ 
МЕЖДУ ЖИВОТНЫМ МОЛОКОМ И АЛЬТЕРНАТИВНЫМИ 
ПРОДУКТАМИ. ЭТО НЕПРАВИЛЬНО.
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молоке. То, что в нём содержится кальций, 
мы слышали, а про другое? Что, например, 
насчёт редких аминокислот, антирадикалов или 
коллагена для кожи?

Стоит сыграть на том, что модно думать об 
экологии. Производство молочного – это го-
раздо меньше вредных отходов, чем выработка 
непонятно где и в каких условиях созданных 
банановых напитков, которые ещё нужно до-
везти, напичкав несчастные фрукты  химика-
тами. Делайте на эту тему ролики – аудитория 
увидит.

Можно установить сотрудничество 
с компаниями, доставляющими по-
лезную еду, продукты для худеющих. 
Отправляйте вместе с «посылками» 
описания, какие витамины есть в мо-
лочном, почему настоящее – лучше. 

А ещё – обязательно запартнёриться 
с крупными сообществами, например, с такими, 
как «Росмолодёжь». Они массово получают 
гранты, устраивают форумы и конференции. 
Вместе проводите яркие «молочные» акции. 

Сейчас популярны лекции, семинары, ве-
бинары. Все спикеры пьют воду. Почему бы не 
пить молоко? Пусть в будущем конференции 
без молока станут чем-то странным! 

Есть изречение: «Яблоко в день гонит врача 
в дверь». Молоку тоже нужна крылатая фраза! 
С ней нужно выпускать значки, шопперы, 
футболки.  

И вообще, надо создать для молока свой 
сайт. Знаете ли вы, что даже у пищевой соды 

есть свой аккаунт в социальной сети? Там рас-
сказывают, в чём помогает двууглекислый 
натрий. Стоит задуматься». 

НУЖНЫ СВЕЖИЕ ИДЕИ
Директор АНО «Национальный 
Спортивный Центр» Дмитрий 
Карпов говорит: «Вспомните, как 
исчезали с улиц натуральные шубы 
и шапки – их переставали покупать из-за 
информационного давления защитников 
природы. А почему бы не использовать такой 
метод – везде и всюду говорить о пользе на-
туральных продуктов, а не фастфуда? 

В нашем клубе мы открыли Академию 
здорового питания. Только в ВК подписчиков – 
около десяти тысяч, и за каждым – семья, 
знакомые. Создавайте объединения молочни-
ков, финансируйте совместные исследования и 
программы, делайте подборки материалов – об 
этом будет узнавать огромная аудитория. Мы 
тоже готовы такое публиковать.

Многие недооценивают эффект конкур-
сов – обязательно их проводите. Знаем по 
себе – «выхлоп» реальный. Люди пишут, 
активно участвуют, а значит, вовлекаются в то 
дело, которое вы продвигаете».  

Свою мысль для рекламы мо-
лочного предлагает видеоблогер, 

автор telegram-каналов Владимир 
«Nagibator»: «Я считаю, что можно 
взять за основу идеи «Вятского 
кваса», компания делает смешные, 

модные упаковки с надписями на 
молодёжном сленге, например: «Вят-

ский квас збс» (залог большого счастья). 
Маркетологи с помощью этого превратили 
скучный взрослый напиток в молодёжный 
«прикол». Так же можно сделать и с молоком». 

Люди всё больше ждут чего-то нового, ори-
гинального, сделайте им уникальное торговое 
предложение, даёт рекомендацию Ольга Дек-
кер: «Изучайте тенденции в потреблении мо-
лочных продуктов, то, «чего хочет» покупатель, 
делайте своё привлекательное предложение. 
Не зацикливайтесь на конкретном продукте – 
предлагайте широкую линейку: различные 
виды молока (коровье, козье, овечье), йогурты, 
творог, сыры и другие продукты.

Если компания хочет успешно продвигать 
продукцию, она не должна экономить 

на опытных, квалифицированных 
маркетологах. Для увеличения 
спроса можно использовать такие 
маркетинговые ходы: временное, 
но периодическое снижение цены, 

акции на определённые товары, кото-
рые привлекут внимание покупателей, 

предложение «диковинных» продуктов на 
основе молока, например, белковые молочные 
напитки с добавлением экзотических фруктов, 
батончики на основе молочного белка и 
орехов.

Стоит проводить дегустации – это тоже при-
влечёт покупателей, в том числе новых».

Ольга Хорунжина считает, что при множе-
стве рекламных идей лучшая – говорить прав-
ду, то есть «просвещать народ», рассказывая 
о пользе «настоящих» продуктов: «Молоко и 
молочные продукты по влиянию на здоровье – 
это лучшее, что есть, их превосходят разве что 
овощи и фрукты.

Молоко обладает потрясающим аминокис-
лотным составом, из него организм получает 
все необходимые белки, а белок – строитель-
ный материал и абсолютно незаменимый 
элемент для наших внутренних органов, имму-
нитета, тканей. Что не менее важно, молочный 
белок имеет высочайший уровень усвоения. 
В отличие от растительных источников белка, 
к которым тяготеют вегетарианцы, он усваива-
ется полностью, а не частично.

Особенно женское население обязано 
знать, что не стоит надеяться на красивые 
волосы, крепкие ногти и упругую кожу, если 
организм будет испытывать дефицит белка. 
Значительно больше пользы будет от бутылки 
молока, чем от дорогих омолаживающих про-
цедур. 

Необходимый 1 г кальция в день мы можем 
получить из 800 мл молока, 100–150 г сыра 
или же попытаться осилить 7 кг шпината, что 
вряд ли реально. Если организм недополучает 
кальций из продуктов, он тут же забирает его 
из собственных запасов, то есть извлекает из 
наших же костей. 

Всем этим производители молочных про-
дуктов должны привлекать покупателей». 

На заметку

А КАКИЕ АКЦИИ ПРОВОДЯТСЯ В ПОДДЕРЖКУ МОЛОКА? 

Одна из знаменитых рекламных кампаний молочных продуктов – 
«Got Milk?» («Есть молоко?»), созданная Ассоциацией переработ-
чиков молока Калифорнии. Решено было сделать ставку на то, 
что люди обычно пьют молоко с чем-то ещё, например, с кексом, 
и связать эти понятия в умах людей. Авторы хотели подчеркнуть: 
неприятно, когда ты, наслаждаясь сладостью, понимаешь, что 
в холодильнике нет молока, чтобы запить. В итоге был создан 
такой ролик. Парень получает звонок от ведущего радиовикторины 
ровно в тот момент, когда жуёт бутерброд с арахисовым маслом. 
Он знает правильный ответ, но не может сказать его из-за того, 
что рот занят липкой субстанцией. В итоге упускает возможность 
выиграть сотни тысяч долларов. А всё могло сложиться иначе, будь 
под рукой молоко!

Многие компании используют в рекламе кинозвёзд. Пример – ро-
лик с мексиканской актрисой Сельмой Хайек. Ради стакана молока 

известная дива готова на всё, даже самостоятельно подоить 
корову. 

Большой интерес вызвала у аудитории реклама творожного сыра 
Panda под названием «Never say no to Panda» («Никогда не говори 
панде «нет»). Злое животное приходит за каждым, кто отказывается 
съесть сыр. Реклама набрала 30 миллионов просмотров. 

Россия тоже старается! Ежегодно в Уфе проводится Всероссийский 
фестиваль «Молочная страна», его называют самым большим 
в стране семейным праздником, посвящённым молоку и молочной 
продукции. Здесь – не только конкурсы, концерты, интерактивные 
площадки – обустраивается настоящая ферма с «молочными» 
животными.

Фестивали молока и молочных продуктов уже стали традиционными 
в Чебоксарах, Ярославле, Йошкар-Оле, Рязани. В Белгороде прохо-
дит праздник молока «Молочная Fiesta», там можно увидеть, как по 
своеобразному подиуму прогуливаются коровы, козы, лошадки. 
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рестьянское фермерское хозяй-
ство Семёнова традиционно одним 
из первых в Кизнерском районе 
приступает к весенним работам. 

Так и в этом году в поле выехали 12 апреля, 
планируется посеять на 100 га больше, чем 
в 2022 году. В работах задействовано два 
посевных агрегата, в том числе новая сеялка. 
Фермер уверен, что работы удастся выполнить 
в срок с хорошим качеством. Это его 16-я по-
севная, по опыту знает: главное – подготовка. 
И семена, и удобрения, и топливо приобретает 
заблаговременно. В хозяйстве сеют все зерно-
вые культуры, кроме ржи, – овёс, ячмень, пше-
ницу, а также горох. 2022 год был успешным – 
собрали урожай в 27 ц/га, полностью закрыв 
свои потребности. Зерно фермер не продаёт – 
использует на фураж и выдаёт механизаторам, 
которые работали в поле. В прошлом сезоне 
каждый получил по 3 тонны.  

Корма тоже, как правило, заготавливают на 
год – переходящего фонда нет. Прошлый год 
ознаменовался тем, что начали возделывать 
кукурузу на силос, уборку осуществляли обыч-
ным комбайном. Но, как отмечает Александр 
Леонидович, для царицы полей нужна мощная 
техника. А такая стоит дорого – в сегодняшних 
условиях не по карману.

«Когда была достойная цена на молоко, мы 
начали активно обновлять техпарк, – говорит 
руководитель КФХ, – купили трактор, куку-
рузную сеялку, китайский погрузчик, пресс-
подборщик. Построили три силосные траншеи, 
одна яма вмещает 1,5 т корма. Хотелось бы 
купить новые комбайны, сейчас у нас есть 
«Дон-1500» и «Акрос», который отработал два 
сезона. Этого недостаточно, но понятно, что 
в ближайшее время вряд ли удастся купить 
ещё один. У нас и без того обязательства перед 
банками, лизинговыми компаниями. А как пла-
нировать финансы, когда не знаешь, что будет 
дальше. Я опасаюсь, что летом закупочная 
цена на молоко упадёт до 20 руб., – тогда мы не 
сможем выплачивать кредиты».

Выход из ситуации фермер видит в уве-
личении производства молока. За последний 
год ежесуточный валовой надой вырос на 
1 т – до 4 тонн. Поставлена задача к осени 
довести его до 5 т, в том числе за счёт рас-
ширения дойного стада. Сейчас на фермах 
содержится 155 коров. Вопрос – в кадрах. 
В штате КФХ 30 человек. Чтобы привлекать 
людей, рассуждает Александр Леонидович, 
надо предоставить им достойную зарплату, 
комфортные условия труда. Посчитал, что 
доярками обеспечен на ближайшие 7–8 лет. 
Но молодёжи не хватает – не идут в отрасль. 

Хотя 24-летний сын фермера Никита 
после армии сам изъявил желание работать 
в хозяйстве. Он и механизатор, и заместитель 
руководителя. Например, получать награду 
на Дне животновода в Ижевск ездил именно 
он. Заметим, награда была высшей пробы: 
у КФХ Семёнова первое место среди фер-
мерских хозяйств республики по приросту 
в реализации молока.

Устраиваются на работу люди из других 
районов – производство закрылось, остались 

без работы, а семью кормить надо. При-
езжим фермер предоставляет жильё. Для 
этих целей купил пустующие дома в деревне, 
отремонтировал. Но есть мечта возводить 
новое жильё. «Пока новостройки мы себе 
позволить не можем, но, надеюсь, в будущем 
это станет для нас доступно, – говорит глава 
КФХ. – Когда мне люди звонят по объяв-
лению, я приглашаю в хозяйство оценить 
условия труда, пообщаться с коллективом. 
Так к нам устроилась доярка, мы ей предо-
ставили дом. Главное, чтобы у человека было 
желание работать».

«Селяне зависимы от цены на молоко, – 
отмечает Александр Леонидович. – Хорошая 
цена – мы и технику купили, и жильё по-
строили. И субсидий нам при этом не надо – 
к тому же дают копейку, а спрашивают на 
два рубля. Снижение закупочных цен на 
молоко – сейчас самая больная тема по всей 
России, и этот вопрос надо решать на уровне 
Федерации. Только, боюсь, пока в правитель-
стве ведутся обсуждения, мелкие фермеры 
уже прекратят своё существование…» 

ОФИЦИАЛЬНЫЙ СТАТУС АЛЕКСАНДРА ЛЕОНИДОВИЧА СЕМЁНОВА – ФЕРМЕР, ОДНАКО ЕГО 
ХОЗЯЙСТВО – ЭТО НАСТОЯЩИЙ, ПУСТЬ И НЕБОЛЬШОЙ, КОЛХОЗ. ЗДЕСЬ ПАШУТ, СЕЮТ, 
ПРОИЗВОДЯТ МОЛОКО. НАЧАЛО НОВОГО ПОЛЕВОГО СЕЗОНА – И ВСЕ МЫСЛИ ГЛАВЫ ПРЕДПРИЯТИЯ 
О ТОМ, КАКИМ ОН БУДЕТ, КАКИЕ СЮРПРИЗЫ ЖДУТ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ВПЕРЕДИ? ХОТЬ 
ОН, КАК ПРИНЯТО ГОВОРИТЬ, САМ СЕБЕ ХОЗЯИН, НО ЗА НИМ ЛЮДИ, ДЕРЕВНЯ. ОН ЗА НИХ В ОТВЕТЕ.

За деревню в ответе

К

Александр Леонидович СЕМЁНОВ (в центре) с коллективом механизаторов

РЕ
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апреля сельские предприни-
матели собрались на сове-
щание по случаю вступления 

республиканской ассоциации фермерских 
хозяйств в общероссийскую ассоциацию 
«Народный фермер», которую возглавляет 
сыровар Олег Александрович Сирота.

Он, а также исполнительный директор 
Станислав Анатольевич Санкеев приехали 
в Ижевск, чтобы с фермерами республики 
обсудить волнующие их вопросы и перспек-
тивы совместной работы. На встрече при-
сутствовали зампредседателя правительства 
Удмуртской Республики Ольга Викторовна 
Абрамова и министр сельского хозяйства 
региона Михаил Владимирович Юдин. 

«Для нас важны малые формы хозяй-
ствования, поскольку вы создаёте точки 
роста экономики, рабочие места, обеспе-

чиваете жизнь территорий», – подчеркнула 
зампред. Она также представила собрав-
шимся руководителя Ассоциации фермер-
ских хозяйств Удмуртии Ольгу Виталиевну 
Шкляеву.

ТРИ ЗАПРОСА МИНИСТЕРСТВУ
Олег Александрович Сирота, который также 
является председателем комиссии по 
развитию АПК и сельских территорий, 
поведал историю создания ассоциации 
«Народный фермер»: «Идею подал Дмитрий 
Николаевич Патрушев, поскольку совместно 
проще отстаивать свои интересы, – отметил 
сыровар. – Постепенно к нам начали 
приходить регионы, где уже существовали 
фермерские ассоциации. За последние 
годы нам удалось решить множество 
вопросов, с нашей подачи был принят 

закон о выделении фермерам земель без 
торгов, а также закон об изъятии земельных 
участков у собственников, которые их не 
обрабатывают. Сейчас у нас в работе порядка 
25 блоков, в том числе проблема стоимости 
электричества для фермеров».

Ольга Викторовна предложила 
представителям общероссийской ассоциации 
подключиться к работе над тремя запросами 
республики, требующими особого внимания 
в условиях снижения закупочной цены 
сырого молока. Эти запросы она озвучила 
на комиссии АПК по развитию молочного 
и мясного животноводства в Госдуме РФ. 
Первый – о штрафах за несоблюдение 
требований по использованию побочных 
продуктов животноводства. Предложение 
заключается в том, чтобы отсрочить их 
назначение до 1 января 2024 года.

Второй запрос касается ФЗ-44 и направ-
лен на то, чтобы производство продукции 
было приближено к местам её потребления. 
А для этого фермеры должны получить 
свободный доступ к участию в поставках 

В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ В УДМУРТИИ СФОРМИРОВАЛОСЬ СООБЩЕСТВО «МАЛЫШЕЙ» – 
ФЕРМЕРОВ НОВОЙ ФОРМАЦИИ, КОТОРЫЕ РАЗВИВАЮТ НЕ ТОЛЬКО ПРИВЫЧНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ ПО ПРОИЗВОДСТВУ МЯСА И МОЛОКА, НО И УНИКАЛЬНЫЕ ВИДЫ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ТАКИЕ КАК ВЫРАЩИВАНИЕ ЯГОД, МИКРОЗЕЛЕНИ, КОЗОВОДСТВО И 
ПЕРЕРАБОТКА КОЗЬЕГО МОЛОК А И Т. Д. 

«Народный фермер» в Удмуртии

Своё дело / Событие

Мария РУСАЛЁВА

«АГРОСТАРТАП» И ГРАНТЫ ДЛЯ СЕЛЬХОЗКООПЕРАТИВОВ 
БУДУТ СОХРАНЕНЫ, А ГРАНТ «СЕМЕЙНАЯ ФЕРМА», 
ВОЗМОЖНО, БУДЕТ ПЕРЕВЕДЁН В СУБСИДИРОВАНИЕ.

21
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продуктов питания в те же соцучреждения 
на своей территории. В республике более 
1500 школ, которые осуществляют закупки, 
и фермеры могли бы поставлять им продук-
цию, чтобы не продавать её на рынке ниже 
себестоимости. 

Третий запрос – это принятие федераль-
ных стандартов здорового питания, которые 
станут основой для формирования меню 
в социальных учреждениях.

Олег Александрович поддержал пред-
ложения властей Удмуртии, отметив, что 
второй вопрос ассоциация уже пыталась 
поднимать в правительстве России: «По-
скольку необходимо поднимать уровень 
потребления молочной продукции, есть 
идея выйти на Министерство просвещения 
и предложить ввести в школах программу 
по предоставлению детям стакана молока». 
И в этом отношении Удмуртия, где про-
грамма «Школьное молоко» для учеников 
1–4 классов действует с 2005 года, могла бы 
поделиться своим опытом. 

Станислав Анатольевич Санкеев напом-
нил, что в 1980-е годы для наращивания 
потребления молока в стране была введена 
программа «Молоко каждый день». «Вопрос 
потребления надо решить на уровне пра-
вительства РФ, поскольку активно ведётся 
реклама растительного молока, а коровьего и 
козьего запаздывает», – отметил он.

ВЫХОД ЕСТЬ ВСЕГДА
Во второй части совещания фермеры Удмур-
тии смогли задать свои вопросы и поделить-
ся наболевшим. Круг обсуждаемых тем ока-
зался очень широк – от грантовой поддержки 
до невозможности получить кредит в банке. 
Но особое место в обсуждении занял вопрос 
натуральности продукции. 

Было предложено запретить указывать 
«Фермерская продукция» на товарах, про-
изведённых не микропредприятиями. Также 
как не писать на этикетках приставки «Эко», 
«Био», «Органик», не имея органического 
сертификата.

Участники мероприятия отметили, что 
реализовать в сегодняшних условиях нату-
ральный фермерский продукт не так просто: 
потребители не хотят и не имеют возможно-
сти платить больше. Продукт с более низкой 
ценой дешевле и в переработке, то есть он не 
натуральный, о чём зачастую не подозревают 
или не задумываются покупатели. В связи 
с этим возникает проблема с реализацией 
качественной фермерской продукции. 

Собравшиеся подняли тему невозмож-
ности представлять свой товар на полках 
торговых сетей из-за высоких требований. 
Сотрудничать с федеральным ритейлом 
региональные фермеры не могут по ряду 
причин, среди которых – и малые объёмы 

производства, и короткий срок реализации 
товара. 

Олег Сирота поделился, что в своё время 
тоже сталкивался с проблемой реализации. 
«Ферма окупается, если на ней содержится 
от 400 голов дойного стада, а малая 
ферма без своей переработки не окупается 
совсем, – сказал он. – Поэтому выход – 
кооперироваться с другими фермерами 
и совместно открывать магазины. У меня 
вся маржа идёт от торговли». Также он 
посоветовал использовать современные 
маркетинговые технологии, продвигая 
продукцию в соцсетях. Ещё один вариант – 
торговля на «Фермерских островках», 
которые уже созданы в Удмуртии. Таким 
образом можно вполне конкурировать 
с агрохолдингами.

Также интересовала фермеров дальней-
шая судьба грантов. «Агростартап» и гранты 
для сельхозкооперативов будут сохранены, 
а грант «Семейная ферма», возможно, будет 
переведён в субсидирование, – ответил 
на вопрос глава ассоциации «Народный 
фермер».  Это связано с тем, что есть факты, 
когда семейные фермы через пять лет за-
крывались, к тому же возникает множество 
проблем, если деньги потрачены не так, как 
изначально планировалось. Начинаются про-
верки и разбирательства со стороны счётной 
палаты, прокуратуры. К тому же грант – это 
разовая мера поддержки, а субсидию ферме-
ры будут получать постоянно. 

Говорили и о том, что в республике, поми-
мо животноводства, развивается множество 
интересных перспективных направлений: 
фермеры успешно выращивают микро-
зелень, ягоды, занимаются пчеловодством. 
Но есть ещё ниши, которые пока почти не 
заняты, при этом продукция нужна рынку. 
Это, например, выращивание хмеля, который 
ранее поставлялся в страну из-за рубежа, а 
сейчас пивзаводы очень нуждаются в этом 
сырье. По словам руководителя ассоциации 
«Народный фермер», в стране не хватает 
яблок и овощей, по некоторым позициям 
зависимость от импорта составляет до 70%. 
Нужно создавать кооперативы, которые будут 
заниматься их выращиванием и продажей 
населению. 

В целом главным посылом встречи фер-
меров было то, что сельское хозяйство – это 
отрасль, в которой можно хорошо зарабаты-
вать, вне зависимости от региона и формы 
собственности предприятий. 

Есть мнение

Олег Александро-
вич СИРОТА, 
председатель ассоци-
ации «Народный фер-
мер» и комиссии по 
развитию АПК и сельских 
территорий: 
– На встрече с фермерами Удмуртии 
я увидел живой интерес аудитории, 
профессионализм, вовлечённость. Мы 
будем добиваться, чтобы фермеры 
могли участвовать в государственных 
закупках. Были подняты сложные вопро-
сы, которые необходимо решать, потому 
что от этого зависит будущее деревни, 
наших детей, которые должны употреб-
лять натуральную, вкусную молочную 
продукцию.
Отличие фермерства Удмуртии от других 
регионов в том, что здесь много живот-
новодов. Ваша республика – про молоко, 
и это здорово, потому что это совер-
шенно другая рентабельность и другие 
деньги, которые остаются в сельской 
местности. При выращивании зерна пять 
человек работают на 4 тыс. га, а в мо-
лочном производстве 4 тыс. га работают 
на десятки рабочих мест, если проект 
развивается. В этом ценность, это нужно 
ценить и преумножать.

Ольга Викторовна 
АБРАМОВА, 
зампредседателя 
правительства УР: 
– Вступление ассо-
циации фермерских 
хозяйств Удмуртии 
в ассоциацию «Народный 
фермер» – это прорыв. Думаю, что 
сотрудничество позволит продвигать 
местные инициативы, решать наши про-
блемы. Считаю, что проблемы каждого 
региона должны быть рассмотрены и 
услышаны, и в этом смысле ассоци-
ация «Народный фермер» будет нам 
помогать. Речь не только о финансовой 
стороне, очень важна риторика, вопро-
сы, связанные с надзором, контролем, 
консультирование, партнёрство между 
фермерами, которые входят в состав 
ассоциации.

БЫЛО ПРЕДЛОЖЕНО ЗАПРЕТИТЬ УКАЗЫВАТЬ 
«ФЕРМЕРСКАЯ ПРОДУКЦИЯ» НА ТОВАРАХ, 
ПРОИЗВЕДЁННЫХ НЕ МИКРОПРЕДПРИЯТИЯМИ.

КРУГ ОБСУЖДАЕМЫХ ТЕМ ОКАЗАЛСЯ ОЧЕНЬ ШИРОК – 
ОТ ГРАНТОВОЙ ПОДДЕРЖКИ ДО НЕВОЗМОЖНОСТИ 
ПОЛУЧИТЬ КРЕДИТ В БАНКЕ. 
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стория Мувыра – это история семьи, 
ведь в его развитии участвуют доче-
ри фермера – Нина и Мария. С Мувы-
ром они с детства, хотя родились 

в Зуре Игринского района. Переехали сюда, 
когда деревня насчитывала один дом, а об эле-
ментарных составляющих комфорта, таких как 
дорога, мечтать не приходилось – в распутицу 
здесь и на тракторе было не проехать. 

Окончив школу, девушки уехали полу-
чать образование: Нина – в Глазов, Мария – 
в Ижевск. После учёбы подались в большие 
города – в Пермь и Москву, – где и прожили не-
сколько лет. Но пришло время – они вернулись, 
чтобы стать первыми помощницами для отца. 

Нина, педагог по профессии, возглавила 
переработку, а Мария, которая всегда отли-
чалась активностью и коммуникабельностью, 
занялась продвижением туризма. Обе начинали 
с чистого листа, учились, перенимали опыт, 
в итоге направления успешно развиваются, 
приносят фермерскому хозяйству дополни-
тельный доход.

По словам Нины Александровны, с за-
пуском нового производства финансовое по-
ложение предприятия стало более стабильным. 
«Мы решили перерабатывать своё молоко, 
чтобы не зависеть от молокозаводов, которые 
диктуют цены, – говорит Нина. – Конечно, были 
опасения – особенно они касались сбыта, ведь 
на рынке серьёзная конкуренция. На создание 
завода мы выиграли грант 10 млн руб., а также 
вложили 7 млн собственных средств. Линию 
получилось запустить не с первого раза, но ког-
да я увидела первый пакет молока, счастью не 
было предела. Мы благодарны предприятиям 
торговли района, которые пошли нам навстречу 
и начали заказывать продукцию. И покупатели 
оценили наше молоко, спрос быстро начал 
расти. Например, жителям Кеза очень нравится 
наше молоко, а ижевчане полюбили сметану».

Бывает, что покупатели лично звонят фер-
меру и благодарят за качественную продукцию. 
Сегодня она поставляется по всему Игринскому 
району, завозится в Кезский, Глазовский, Де-
бёсский районы, а также в столицу республи-
ки. Мини-завод выпускает пастеризованное 
молоко, три вида творога, йогурты, сметану, 
мягкий сыр. Начинали с 300 кг, выросли до 3 т 
перерабатываемого сырья в сутки. И резервы 
для дальнейшего роста есть. 

Но не всё гладко в работе. Первая проблема, 
с которой столкнулись Корепановы, – нехватка 
места в холодильнике для хранения продукции. 
Вторая – недостаток сырья. Удалось догово-

риться с одним из хозяйств Игринского района 
о поставке молока. Сейчас, на фоне снижения 
закупочной цены, в Мувыре она остаётся на 
уровне 35 руб./кг – это принципиальная по-
зиция Александра Геннадьевича, для которого 
важно поддержать сельхозпроизводителей. 

С туризмом, который курирует Мария 
Александровна, тоже хватает забот. Мувырцы 
уже несколько раз получали гранты на раз-
витие этого направления, и здесь всегда готовы 
принять гостей, показать им местные красоты 
(чего только стоит висячий мост!), покатать на 
лодках, угостить национальными удмуртскими 
блюдами. «Зимой мы организуем новогоднюю 
ёлку с квестами и подарками, летом – пло-
щадку для кемпинга, где могут остановиться 
участники сплава, – говорит Мария. – В этом 
году вновь выиграли грант, средства которого 
пойдут на покупку мебели в кафе, квадроцик-
лов – развлечений для экскурсантов станет 
больше. И кто-то приезжает в эти места с тем, 
чтобы встретиться и лично пообщаться с Алек-
сандром Геннадьевичем».

«Можно заработать на любом направлении, 
но надо создавать условия, – отмечает фермер 
и глава семьи. – Нам сам Бог велел развивать 
туризм, потому что природа красивая. Большое 
спасибо предкам, которые выбрали это место. 
Я всегда гордился и горжусь своей родиной. 
И нам хочется показать, что деревня имеет право 
на существование, что в глубинке тоже можно 
жить, что она нужна государству. Например, наш 
маленький Мувыр может накормить продукцией 
собственной переработки 2 тыс. человек». 

Цели Александра Геннадьевича на ближай-
шее будущее – соорудить плотину и построить 
мельницу, с которой и начиналась деревня. Это 
требует больших финансов и немалых хлопот. 
Но если есть желание, то задуманное обяза-
тельно будет реализовано. Уж Корепановы это 
точно знают! 

ДЕРЕВНЯ МУВЫР ХОРОШО ЗНАКОМА МНОГИМ ЖИТЕЛЯМ УДМУРТИИ. ОНА НА СЛУХУ НЕ ТОЛЬКО 
БЛАГОДАРЯ УНИКАЛЬНОЙ ИСТОРИИ ВОЗРОЖДЕНИЯ СИЛАМИ МЕСТНОГО ЖИТЕЛЯ 
АЛЕКСАНДРА ГЕННАДЬЕВИЧА КОРЕПАНОВА, НО И ТОМУ, ЧТО СЕЙЧАС ЕГО ФЕРМЕРСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ПРОИЗВОДИТ НАТУРАЛЬНУЮ, ВКУСНУЮ МОЛОЧНУЮ ПРОДУКЦИЮ, А ТАКЖЕ ПРИНИМАЕТ ТУРИСТОВ. 

Деревня нужна государству 

И

Александр Геннадьевич КОРЕПАНОВ, 
фермер

Мария и Нина – дочери А. Г. Корепанова

Своё дело / Опыт
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РАЗНОВИДНОСТИ ЗАБОЛЕВАНИЙ 
КОПЫТ У КОРОВ
Существует около десятка болезней, поражаю-
щих копыта коров. 

Травмы. Любое травмирование может при-
вести к воспалению различной степени тяжести 
и стать основной причиной практически всех 
заболеваний.

Пододерматит. Он проявляется в двух 
формах. Первая – асептическое кожное вос-
паление: копыта могут пострадать от ушибов, 
сдавливания у основания кожи подошвы. 
Также запустить его могут вывихи, растяжения 
и другие повреждения.

Вторая – гнойный пододерматит. Возникает 
после инфицирования повреждённых частей 
копыта, осложнение асептического кожного 
воспаления. Или же вследствие трещин копыт-
ного рога.

Флегмона копытного венчика. Гнойное или 
гнойно-гнилостное воспаление подкожного 
слоя венчика. Возбудителями её зачастую 
являются Staphylococcus, реже E.Coli и другие 
микроорганизмы. 

Копытная эрозия. Заболевание, при 
котором поражается внешний роговой слой 
подошвы, в тяжёлых случаях – мягкие ткани 
внутри копыта.

Болезнь Мортелларо. Заболевание, при 
котором поражённые участки напоминают 
красную клубнику. Провоцируют развитие за-
болевания бактерии, находящиеся на влажных 
полах в коровнике, размножающиеся в грязной 
подстилке.

Ламинит. Воспаление листочкового слоя – 
основы кожи копыта, соединяющей копытную 
кость с внутренней поверхностью копытной 
стенки. Ламинит увеличивает опасность по-
вреждения подошвы, отделения белой линии и 
возникновения копытной гнили.

ОСНОВНЫЕ ПРИЧИНЫ  
ПОЯВЛЕНИЯ ЗАБОЛЕВАНИЙ

 Несоблюдение норм кормления, нехватка 
минеральных компонентов.

 Травмирование на выгуле.
 Состояние и высота подстилки, качество 

напольного покрытия в коровнике.
 Неправильные условия содержания и пре-

небрежение санитарными нормами. 
 Общее состояние организма коровы.

ПЕРВЫЕ ПРИЗНАКИ
Любые проблемы с копытами доставляют 
животному дискомфорт, и в зависимости от 

степени тяжести того или иного заболевания 
симптомы могут быть весьма разнообразны. 

ОБЩАЯ СИМПТОМАТИКА 
ВСЕХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

 Наблюдается хромота при движении, живот-
ное делает больше упор на здоровую ногу.

 Больная конечность при осмотре может 
выглядеть отёкшей, с повышенной местной 
температурой.

 При сильных болях отмечается сниженный 
аппетит; уменьшается молочная продуктив-
ность; повышается температура тела.

ЛЕЧЕНИЕ
Главным критерием лечения заболеваний 
копыт является создание благоприятных усло-
вий для животного. Перед началом лечебных 
мероприятий необходимо проанализировать, 
что поспособствовало заболеванию, к примеру, 
подстилку необходимо заменить, напольное 
покрытие сделать максимально удобным для 
скота, подкорректировать рацион.

Схема мероприятий по лечению включает 
следующие действия: функциональную обрез-
ку копыт, обработку дезрастворами, примене-
ние местных лекарственных средств, перевязку 
конечности. Повязки меняют ежедневно, до 
заживления ран. Также предусмотрены анти-
биотикотерапия, поднятие иммунитета, симпто-
матическое лечение при помощи жаропонижа-
ющих и обезболивающих препаратов.

ПРОФИЛАКТИКА
Восполнение организма коровы основными 
минеральными ингредиентами, которые от-
вечают за формирование здоровых копыт. Это 
марганец, который необходим для суставов, 
сухожилий и формирования костяка, и цинк/
медь для прочности подошвы, пяточной части 

копытных рогов, соединительных тканей и 
здорового состояния белой линии.

«КОРМОМАРКЕТ»  рекомендует исполь-
зовать рецепты премиксов с повышенным 
содержанием марганца, цинка, меди и других 
минеральных компонентов. К примеру, это 
комплекс премиксов для всех физиологичес-
ких групп крупного рогатого скота, составлен-
ный нашей командой специалистов на основе 
самых современных исследований.

 Своевременная уборка влажной, загряз-
нённой подстилки.

 Проверка подстилки на наличие посторон-
них предметов.

 Своевременный ремонт полов. 
 Частый осмотр конечностей и общего 

состояния поголовья.
 Своевременная обрезка копыт.
 Копытные ванны. Проводят каждые 

3–4 дня. Для этих целей используют ёмкости 
вместимостью до 200 литров. Одна ёмкость 
с простой водой необходима для очистки 
копыт от загрязнений. Далее животных пере-
мещают в ёмкость с дезраствором – медного 
купороса или готовых специальных средств. 
Одна такая ванна готовится не более чем для 
200 голов, затем раствор обновляют.

«КОРМОМАРКЕТ» рекомендует использо-
вать готовые специализированные средства на 
основе солей алюминия и меди, глутарового 
альдегида, а также сульфата цинка. К таким 
готовым специализированным средствам для 
гигиены копыт относятся комплексное решение 
из линейки «Гигиена копыт крупного рогатого 
скота», которое предлагает наша компания.

Хотя болезни копыт довольно распростра-
нены как в больших промышленных хозяй-
ствах, так и на маленьких фермах, бороться 
с ними можно и нужно. Выполнение всех 
санитарно-гигиенических процедур, под-
держание стабильного правильного рациона, 
учитывающего энергетические потребности 
дойного скота, правильно сформированный 
моцион и своевременные осмотры поголовья – 
залог здоровья животных!  

КРУПНЫЙ РОГАТЫЙ СКОТ ОТНОСИТСЯ К ФАЛАНГОХОДЯЩИМ ЖИВОТНЫМ. ВЕСЬ ВЕС ИХ ТЕЛА 
ПРИХОДИТСЯ ЛИШЬ НА ОЧЕНЬ МАЛУЮ ТОЧКУ ОПОРЫ – КОНЦЕВУЮ ФАЛАНГУ НА ПАЛЬЦАХ. 
ВНЕШНЯЯ ЧАСТЬ КОПЫТА НЕСЁТ НА СЕБЕ НЕ МЕНЬШЕ ПОЛОВИНЫ ОБЩЕЙ НАГРУЗКИ, 
ПРИХОДЯЩЕЙСЯ НА ВСЁ КОПЫТО. ИЗ-ЗА ЭТОГО ОЧЕНЬ РАСПРОСТРАНЕНЫ БОЛЕЗНИ КОПЫТ КРС.

По вопросам приобретения продукции 
обращайтесь в офис ООО «КОРМОМАРКЕТ» 
по адресу: 426008 УР, г. Ижевск, 
ул. М. Горького, д. 150, магазин № 12, 
ЖК «Колизей»
Тел.: 8 (3412) 439-469, 439-479
e-mail: kormomarket@mail.ruРЕ
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Ортопедия: 
основоположник молочной продуктивности
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ВЗЯЛИ В ОБОРОТ
На начало текущего года в Уд-
муртии не использовалось 
224,243 тыс. га пашни, для 
сравнения, в прошлом году – 
252,546 тыс. га. Количество бесхоз-

ных земель сократилось 
по разным категориям и 

срокам их зарастания, по 
информации заместителя 
председателя правительства 
УР Ольги Викторовны Абра-

мовой. К примеру, пашни, 
не использовавшейся более 

10 лет, стало меньше на 5 тыс. га, 
во многом благодаря труженикам Можгин-
ского и Малопургинского районов. Пашня, не 
обрабатывавшаяся до 10 лет, сократилась на 
20 тыс. га. Здесь активная работа велась на 
территории Балезинского, Воткинского, За-
вьяловского, Каракулинского, Красногорского 
и Увинского районов. А вот площадь пашни, 
которая остаётся заброшенной до двух лет, 
увеличилась на 4 тыс. га.

– За последние пять лет в республике 
имеет место устойчивая тенденция сокраще-
ния сельхозземель, в результате с 2018 года 
земельный фонд указанной категории со-
кратился на 2,8 тыс. га, – отметила руководи-

тель управления Росреестра по УР 
Фарида Амировна Зворыгина. 

В 2022-м площадь земель 
сельхозназначения сократилась 
на 711 га в связи с переводом 
в земли населённых пунктов 

в Сарапульском районе, в земли 
промышленности и в земли особо охра-

няемых природных территорий в Дебёсском, 
Завьяловском, Увинском и Ярском районах.

Как отметила О. В. Абрамова, планы на 
этот год грандиозные. В соответствии с со-
глашениями, заключёнными с муниципаль-
ными образованиями, на кадастровый учёт 
в Удмуртии планируют поставить 65 456,7 га. 
В том числе субсидиями из федерального 
бюджета на сегодняшний день обеспечено 
30 тыс. га, которые необходимо поставить на 
кадастровый учёт, а также на 15 тыс. га не-
обходимо провести межевание. Общая сумма 
федеральной поддержки в УР в текущем году 
на эти цели составляет 42,9 млн рублей.

При этом, как подчёркивает Ф. А. Зворыги-
на, целевые показатели модели по подготовке 
документов и осуществлению кадастрового 
учёта и (или) госрегистрации прав собствен-
ности на объекты недвижимого имущества 
Удмуртия не выполняет. Так, если, согласно 
целевому показателю, доли площади земель-
ных участков с границами должны быть на 

уровне 95%, то в Удмуртии всего лишь 40%, 
доли количества земельных участков должны 
быть на уровне 76,8%, у нас таких участков 
38%. 

ГРАНИЦЫ И ГРАНИ 
ОДНОЙ ПРОБЛЕМЫ
В Удмуртии проблемными остаются и вопро-
сы, касающиеся учёта земель, корректного 
внесения данных в информационные системы.

Напомним, в июне прошлого года пре-
мьер-министр РФ Михаил Владимирович 
Мишустин подписал постановление о госпро-
грамме национальной системы простран-
ственных данных. Этот глобальный проект 
должен объединить множество разрозненных 
информационных систем о земле и недвижи-
мости как федерального, так и регионального 
уровней, благодаря чему повысится эффек-
тивность использования земель, упростится 
процесс сбора данных, можно будет более 
комплексно подходить к вопросам террито-
риального планирования, проектирования и 
строительства объектов.

Среди таких информационных систем – 
единая федеральная информационная систе-
ма о землях сельхозназначения (ЕФИС ЗСН) 
для обеспечения актуальными и достоверны-
ми сведениями. За счёт авторизации пользо-
вателей ЕФИС ЗСН позволяет осуществлять 

ЭФФЕКТИВНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЗЕМЛИ – ОДИН ИЗ САМЫХ АКТУАЛЬНЫХ ВОПРОСОВ ДЛЯ 
ХОЗЯЙСТВЕННИКОВ. ПОЭТОМУ ЕЖЕГОДНО НА РАЗНЫХ УРОВНЯХ ПРОВОДЯТСЯ СОВЕЩАНИЯ 
НА ЭТУ ТЕМУ. НЕ СТАЛ ИСКЛЮЧЕНИЕМ И 2023 ГОД: В КОНЦЕ МАРТА В МИНСЕЛЬХОЗПРОДЕ 
УДМУРТИИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ РАБОТЫ С ЗЕМЛЯМИ СЕЛЬХОЗНАЗНАЧЕНИЯ И НАМЕТИЛИ ПЛАНЫ.

Когда земля на вес золота

Актуально / Земельный вопрос

Игорь ЕГОРОВ
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сбор, агрегацию данных в пределах 
границ каждого поля...

Однако, по словам 
О. В. Абрамовой, нередки 
случаи, когда данные, включа-
емые в ЕФИС ЗСН, расходятся 
с оперативной отчётностью. Так, 
в Каракулинском районе под озимый 
сев 2022 года было отведено 2860 га, 
между тем в ЕФИС ЗСН была 
внесена другая цифра – 2017 га. 
Впоследствии в Минсельхозпрод 
Удмуртии поступают сведения, 
что озимый сев 2022 года под 
урожай 2023 года произведён на 
площади 3494 га. И подобные рас-
хождения не единичны.

Кроме того, существует проблема ква-
лифицированных кадастровых инженеров. 
В конце прошлого года, например, индивиду-
альных предпринимателей, выигравших торги 
с кадастровыми планами и межевыми делами, 
приходилось искать.

Директор БУ УР «Центр када-
стровой оценки и технической 
инвентаризации недвижимого 
имущества» и  ППК «Роска-
дастр» Ирина Аликовна Вино-
градова обратила внимание ещё 
на одну проблему. По её словам, 
специалисты в муниципальных об-
разованиях часто не имеют представления 
о полномочиях госорганов, осуществля-
ющих кадастровый учёт земель сельхоз-
назначения. Они не знают, где образуются 
земельные участки и каковы их границы. 
Также Ирина Аликовна выделила отсутствие 
свежих ортофотопланов и стереоснимков 
на территорию, без которых невозможно 
иметь чёткое представление о состоянии 
и участков земель сельхозназначения. 
Единственный район, где созданы стереомо-
дели, – Каракулинский.

По её мнению, муниципалитетам не-
обходимо в разумные сроки планировать 
кадастровые работы: «Ну нельзя же рабо-
тать с сельхозземлями в конце декабря. Это 
очень большие пространственные объекты, 
где на одном межевом плане бывает и 2, 
и 3 тысячи точек. И кадастровый инженер 
должен добираться до них по сугробам. 
Поэтому такие работы надо планировать 
именно на активный полевой сезон – июнь, 

июль, август. В сентябре уже начина-
ются дожди». 

По этому поводу глава 
муниципального образования 
«МО Якшур-Бодьинский район» 
Андрей Витальевич Леконцев за-

метил, что проведение кадастровых 
работ в июне-августе требует своевре-

менного финансирования. 
Замруководителя Россельхоз-

надзора по Кировской области, 
Удмуртской Республике и Пермско-
му краю Юрий Викторович Волков 
обратил внимание на участки 

земель сельхозназначения, прак-
тически заросшие лесом. Согласно 

постановлению правительства России 
№ 1509, в случае установления зарастания 
участка земли сельхозназначения лесом или 
древесно-кустарниковой растительностью 
собственник участка должен подать заявление 
в управление Россельхознадзора. На основа-

нии этого создаётся комиссия, определя-
ющая, является ли эта растительность 

лесом. Если да, то вступает в силу 
Лесной кодекс. В противном случае 
разрабатывается проект рекульти-
вации, производится ликвидация 
древесно-кустарниковой раститель-

ности, и земельный участок вводится 
в сельхозоборот.

Однако у таких земель часто трудно найти 
собственника, поскольку они относятся к кол-
лективно-долевой собственности. 

Кроме того, ввод таких земель в оборот – 
дело недешёвое. Стоимость работ на одном 
гектаре может составить от 40 до 100 тыс. 
рублей. Земля для сельхозпроизводства может 
стать просто золотой.

– В прошлом году у нас были переговоры, 
чтобы участки со значительным зарастанием 
передать в лесной фонд, – рассказывает 
О. В. Абрамова. –  Минсельхозпрод Удмуртии 
считает, что лесная деятельность – это тоже 
хозяйственная деятельность. Однако в Мин-
сельхозе России отказали таким переводам 
в господдержке. Более того, передачу земель 
в пользование под нужды сельхозпроизвод-
ства включили в соглашение с регионом как 
целевой показатель. Я полагаю, что в этой 
ситуации нам нужно сконцентрироваться на 
тех участках, которые ещё можно вводить 
в сельхозоборот.

Цифры

В УДМУРТИИ*

4 206,1 тыс. га 
земельного фонда

1 859,7тыс. га, 

или 44,2% земель 
сельхозназначения

В ТОМ ЧИСЛЕ

1 692,5 тыс. га,  

или 91% сельхозугодий 

>1 200 тыс. га пашни

927,3 тыс. га посевной 
площади

НА КАДАСТРОВЫЙ УЧЁТ 
ПОСТАВЛЕНО* 

49,9 тыс. га земель 
сельхозназначения, 
или +1,4 тыс. га

ИЗ НИХ: 

25%,

или 12 тыс. га используется 

в сельхозпроизводстве 

40%, 

или 20 тыс. га планируется 

к передаче в 2023 г. 

на 33%, 

или на 16 тыс. га запросы 

товаропроизводителей не определены

МЕЖЕВАНИЕ 
ПРОШЛО НА ПЛОЩАДИ*

16,01 тыс. га, 
или на 1,836 тыс. га больше плана

В СЕЛЬХОЗОБОРОТ 
ВВЕДЕНО* 

13,4 тыс. га,

на 1,854 тыс. га, 
или на 16% больше плана

* По итогам 2022 года.
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№ п/п Наименование Район Посевная 
площадь, га 

1 Русская нива  33251

2 АгроНива Сарапульский 12414

3 Колос Вавожский 12168

4 Дружба Увинский 11561

5 Россия Можгинский 11500

6 Ошмес Шарканский 10488

7 Удмуртия Вавожский 9149

8 Мир Воткинский 9112

9 Мир Сарапульский 8594

10 Восход Шарканский 7677

11 Уйвай Дебесский 7264

12 Родина Граховский 7182

13 Родина Юкаменский 7168

14 Свобода Увинский 6955

15 Андрейшур Балезинский 6860

16 им. Калинина Дебесский 6684

17 им. Азина Завьяловский 6683

18 Восток Селтинский 6557

19 Звезда Селтинский 6346

20 40 лет Победы Каракулинский 6300

21 Маяк Балезинский 6263

22 Парфенов И. С. Каракулинский 6065

23 Девятово Сарапульский 5987

24 Октябрьский Глазовский 5917

25 Экоферма 
«Дубровское» Киясовский 5773

26 Правда Балезинский 5767

27 Маяк Юкаменский 5580

28 им. Ленина Увинский 5503

29 Рыбхоз 
«Пихтовка» Воткинский 5400

30 Батыр Селтинский 5080

31-32 Решительный Алнашский 5069

31-32 Чутырский Игринский 5069

33 Ижагроплем Воткинский 4983

34 им. Мичурина Вавожский 4982

35 Куркан Юкаменский 4971

36 Коммунар Глазовский 4950

37 Исток Шарканский 4897

38 Прогресс Алнашский 4886

39 Луч Вавожский 4811

40 Старозятцинское Якшур-Бодьинский 4787

41 Новая жизнь Воткинский 4781

42 Коротай Глазовский 4775

43 Пригородный Глазовский 4749

44 Путь Ильича Завьяловский 4640

45 Какси Можгинский 4500

46 им. Мичурина Балезинский 4345

47 Качкашурское Красногорский 4333

48 Киясовский Киясовский 4302

49 АгроНива Юкаменский 4300

50 Луч Юкаменский 4296

51 АК «Киясовский» Киясовский 4292

52 Зуринский 
Агрокомплекс Игринский 4200

53 Маяк Кезский 4170

54 Парзинский Глазовский 4159

55 Чура Глазовский 4140

56 Западный Селтинский 4115

57 Молодая гвардия Алнашский 4095

58 Прогресс Ярский 4023

59 Опытная станция 
«Уромская» Малопургинский 4006

60 Луч Можгинский 4005

61 Мир Дебесский 3978

62 Дружба Можгинский 3955

63 БСиС Балезинский 3926

№ п/п Наименование Район Посевная 
площадь, га 

64 АгроЯр Ярский 3914

65 Арбайка Алнашский 3878

66 Кожильский Глазовский 3872

67 Кулига Кезский 3800

68 Восход Вавожский 3730

69 Большевик Кезский 3729

70 Первый май Малопургинский 3676

71 Писеевское Алнашский 3632

72 Авангард Вавожский 3617

73 Родина Можгинский 3612

74 Сергинский Балезинский 3601

75 Дружба Дебесский 3562

76 Держава Можгинский 3525

77 Путь к коммунизму Балезинский 3502

78 Кама-Агро Воткинский 3491

79 КПЗ  «Граховский» Граховский 3434

80 Заря Можгинский 3424

81 Дружба Кезский 3400

82 Луч Глазовский 3360

83 Завет Ильича Кизнерский 3300

84 Луч Шарканский 3280

85 Палэп + 
ИП Степанов                               Алнашский 3253

86 Кузебаево Алнашский 3145

87-88 Искра Увинский 3127

87-88 Прохоровское Красногорский 3127

89 им. Свердлова Увинский 3109

90 Свобода Селтинский 3091

91 Архангельское Красногорский 3021

92 Родина Игринский 3020

93 Авангард Увинский 3015

94 Штумф С. А. Увинский 3004

95 Мир Каракулинский 3000

96 им. Суворова Киясовский 2987

97 Уромское Малопургинский 2949

98 Прогресс Балезинский 2944

99 Восход Балезинский 2927

100 Рассвет Якшур-Бодьин-
ский 2904

101 Русский Пычас Можгинский 2864

102 Звезда Кизнерский 2840

103 Алькор-Агро Кизнерский 2831

104 Исток Можгинский 2820

105 Искра Кезский 2818

106 Орловское Балезинский 2814

107 Нива Сюмсинский 2806

108 Колос Игринский 2800

109 Агрофирма Игра Игринский 2793

110 Мир Шарканский 2791

111 Рассвет Алнашский 2780

112 Степаненки Кезский 2776

113 Бемыжский Кизнерский 2767

114 Совхоз-Правда Завьяловский 2759

115 Гулейшур Кезский 2753

116 Рико-Агро Увинский 2692

117 Варзи-Ятчи Алнашский 2642

118 Аксакшур Малопургинский 2599

119 Молния Малопургинский 2518

120-121 Варни Дебесский 2504

120-121 Кестымский Балезинский 2504

122 Югдон Малопургинский 2500

123 Победа Увинский 2499

124 Агрохим-Прибой Граховский 2482

125 Родина Якшур-Бодьинский 2457

126 Ошмес Кезский 2450

127 Новый путь Кизнерский 2446

128 Труженик Дебесский 2430

№ п/п Наименование Район Посевная 
площадь, га 

129 СТСХ Кезский 2400

130 Никольское Балезинский 2392

131 Колос Алнашский 2375

132 Нива Камбарский 2369

133 Красногорское Красногорский 2352

134 Вылнуд Граховский 2331

135 Заря Игринский 2322

136 Радуга Агро Малопургинский 2311

137 Мужбер Игринский 2300

138 Мысы Кезский 2246

139 Озерки плюс Ярский 2240

140 Восток Увинский 2233

141 Заря Увинский 2197

142 Луч Увинский 2179

143 Развитие Балезинский 2161

144 Звезда Юкаменский 2138

145 Горд Октябрь Вавожский 2127

146 Нива Шарканский 2125

147 Восход Малопургинский 2111

148 Коммунар Алнашский 2108

149 Веретенников А. М.      Юкаменский 2106

150 Заря Завьяловский 2100

151 Кипун Шарканский 2096

152 Байситово Малопургинский 2070

153 Победа Можгинский 2061

154 им. Чапаева Дебесский 2057

155 Котегово Балезинский 2050

156 Русь Балезинский 2035

157 Сергеев В. И. Алнашский 2028

158 Курьинское Красногорский 1992

159 Собин Н. И. Шарканский 1985

160 Сарамак Кизнерский 1965

161 ТерраНова Можгинский 1963

162 Ленин сюрес Игринский 1955

163 Северный Глазовский 1940

164 Рассвет Игринский 1937

165 Турнес Дебесский 1926

166 Красный Труженик Увинский 1923

167 Свобода Кезский 1916

168 Восток-Агро Малопургинский 1857

169 Клевер Воткинский 1853

170 Снигирев А. В. Ярский 1851

171 Ибрагимов Н. Т.           Юкаменский 1842

172 Зямбеков А. П. Завьяловский 1796

173 ВерА Можгинский 1790

174 Правда Сюмсинский 1782

175 Заря Красногорский 1708

176 Елово Красногорский 1660

177 Красный Октябрь Можгинский 1643

178 Родина Малопургинский 1622

179 Надежда Дебесский 1600

180 Прогресс Игринский 1592

181 Тыловай Дебесский 1591

182 Трактор Можгинский 1585

183 Родина Алнашский 1575

184 Васев В. Ф. Шарканский 1565

185 Юлдош Малопургинский 1564

186 Нива Граховский 1550

187 Шиде Шарканский 1547

188 Зарни шеп Шарканский 1540

189 Западный Увинский 1539

190 им. Мичурина Кизнерский 1530

191 Пономарев Д. И. Завьяловский 1509

192 Лесагурт Дебесский 1501

193 Жуе-Можга Вавожский 1475

194 Леон Завьяловский 1464

Актуально / Земельный вопрос

РЕЙТИНГ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ УДМУРТИИ ПО ПОСЕВНЫМ ПЛОЩАДЯМ*
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а КРМЗ уже работает 
Центр методической 
поддержки клиентов – 
служба, которая помога-

ет запустить работу машин KRMZ 
Innovation в хозяйствах, получить 
первые рулоны травяной массы. 
Служба заботы о клиентах – 
следующий этап взаимодействия 
с агрохозяйствами, использую-
щими «Технологию КРМЗ: сенаж 
в линию». 

«Заготовка кормов – процесс 
сложный и очень ответственный, 
ведь от их качества зависит вся 
жизнь хозяйства в зимний период, 
плохие корма – это всегда новые 
расходы. В Европе обеспечени-
ем мясных и молочных ферм 
кормами занимаются профессио-
нальные хозяйства-поставщики 
с большим опытом применения 
специализированной техники, 
а в России в силу больших раз-
меров агропредприятий заготовка 
кормов – чаще всего собственная 
внутренняя задача, – объяснил ру-
ководитель Службы заботы о кли-
ентах КРМЗ Эдуард Тимофеев. 

– Служба заботы о клиентах КРМЗ 
помогает достичь стабильных 
результатов в заготовке кормов 
без лишних проб и ошибок, она 
нужна и потому, что нет предела 
совершенству: любое хозяйство 
может каждый год улучшать 
качество кормов, повышая свою 
эффективность».

Опыт агротехнологов Центра 
методической поддержки КРМЗ 
говорит о том, что трудности 
в применении «Сенажа в линию» 
могут возникнуть по разным 
причинам: если затягиваются 
дожди, выпадает из процесса 

ключевой механизатор, уходит 
агроном, ломается сопутствующая 
техника. В такие моменты и нужна 
поддержка специалистов Службы 
заботы. Они помогут вернуть 
кормозаготовку в нужное русло, 
перестроив её план-график, про-
ведя дополнительное обучение 
сотрудников и т. д. 

Для специалистов хозяйств, 
в которых есть скоростные упа-
ковщики рулонов SPEEDWAY 120 –  
главные машины для «Технологии 
КРМЗ: сенаж в линию», Служба 
заботы о клиентах проводит 
обучающие семинары по темам, 

связанным с современной кормо-
заготовкой, и по смежным воп-
росам, например, по построению 
«зелёного конвейера», экономике 
молочного производства и т. д. 
Для сравнения результатов и об-
мена опытом среди агрохозяйств 
с «Сенажом в линию» с 2018 года 
проходит ежегодный конкурс на 
лучший сенаж по лабораторным 
показателям.

«Технология КРМЗ: сенаж 
в линию» – более продвинутый 
вариант заготовки «Сенажа в упа-
ковке». Классический вариант 
предполагает отдельное закаты-
вание в плёнку каждого рулона. 
В технологии КРМЗ на этапе 
упаковки используют скоростной 
упаковщик SPEEDWAY 120: он 
оборачивает рулоны агрострейчем 
в 6–8 слоёв и укладывает в линию, 
что экономит плёнку. 

Корма в упаковке приближены 
по вкусу и питательной ценности 
к пастбищной траве, они способны 
повышать продуктивность поголо-
вья КРС и качество мясо-молочно-
го сырья. 

КРАСНОКАМСКИЙ РЕМОНТНО-МЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД ЗАПУСТИЛ СЛУЖБУ ЗАБОТЫ О КЛИЕНТАХ. 
ЕЁ ЗАДАЧИ – НЕПРЕРЫВНАЯ ПОДДЕРЖКА АГРОХОЗЯЙСТВ, ПРИМЕНЯЮЩИХ «ТЕХНОЛОГИЮ КРМЗ: 
СЕНАЖ В ЛИНИЮ», А ТАКЖЕ ПОМОЩЬ В ПОВЫШЕНИИ КАЧЕСТВА КОРМОВ ОТ СЕЗОНА К СЕЗОНУ. 

КРМЗ объединяет усилия с фермерами 

Н

АО «АГРОКОМПЛЕКТ» – 
официальный дилер

ООО «Краснокамский РМЗ»
в Удмуртской Республике 

и Кировской области
г. Ижевск | ул. Гагарина, 83/1, оф. 2 | 

Тел. 8 (3412) 90-75-60
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№ п/п Наименование Район Посевная 
площадь, га 

195 Мазитова Э. Р. Киясовский 1463

196 Голубков Ю. В. Малопургинский 1433

197 Меркурий Граховский 1407

198 Прогресс Красногорский 1377

199 Шарканский 
льнозавд Шарканский 1374

200 Луч Дебесский 1373

201 Чиргино Глазовский 1342

202 Каменный Ключ Вавожский 1276

203 ААТТ Алнашский 1264

204 Рассвет Малопургинский 1249

205 Пузырев С. В. Малопургинский 1243

206 Касаткин Г. Н. Ярский 1232

207 Бадерин О. Л. Увинский 1164

208 Нива Селтинский 1153

209 Родина Камбарский 1148

210 Ольхово Воткинский 1147

211 Бурановский 
Агрокомплекс Малопургинский 1139

212 Югдон Можгинский 1114

213 Семенов А. Л. Кизнерский 1079

214-215 Гуменников Вл. И. Шарканский 1075

214-215 Хохряков Н. В. Шарканский 1075

216 Корепанов А. Г. Игринский 1069

217 Гулиев Д. Ф. Глазовский 1040

218 Гондырвай Шарканский 1024

219 АГРО-ТОРТЫМ Кезский 1010

220 Гопгурт Селтинский 1003

221 Мамедов О. Х. Красногорский 1000

222 Пономарева И. В. Завьяловский 998

223 Труд Сюмсинский 900

224 Ешмеметьев 
Ал. Вит.        Юкаменский 885

225 Петрова Т. Н. Киясовский 881

226-227 Лялинский Сюмсинский 860

226-227 Талица Воткинский 860

228 Уральский 
экопродукт Сарапульский 854

229 Борец Сюмсинский 840

230 Мусаева Т. М. Красногорский 835

231 Петухово Можгинский 752

232 Туташево Можгинский 750

233 Надежда Малопургинский 716

234 Смирных П. А. Сарапульский 705

235 Чупин А. Н. Красногорский 700

236 Восток Дебесский 682

237 Канделов И. Ф. Сарапульский 663

238 Луч (Можгинский) Кизнерский 657

239 Кезпромлен Кезский 650

240 Оркино Алнашский 638

241-242 Собинагро Воткинский 630

241-242 Шишкина Г. И. Сюмсинский 630

243 Лен Можгинский 615

244 Лекомцев Б. В. Дебесский 613

245 Темп Дебесский 585

246 Леонтьева Т. В. Малопургинский 581

247-248 Заречное Завьяловский 580

247-248 Ионов А. Б. Завьяловский 580

249 РусЕвроплант Завьяловский 553

250 Дорофеев Д. А. Завьяловский 552

251 Лекомцев Е. П. Игринский 547

252 Широбоков Н. Е. Шарканский 546

253 Вахрушев А. Ю. Ярский 540

254 Коновалов С. В. Увинский 535

255 Верх-Уни Юкаменский 532

256 Медведева И. В. Малопургинский 530

257 Князев П. В. Дебесский 526

№ п/п Наименование Район Посевная 
площадь, га 

258 Плотников Н. В. Малопургинский 502

259-261 Зянкин А. А.                  Юкаменский 500

259-261 Киселев П. М. Шарканский 500

259-261 Сельфон Можгинский 500

262 Портнов М. В. Кизнерский 490

263-264 Колос Красногорский 485

263-264 Медведев В. П. Увинский 485

265 Арасланов Р. З. Ярский 480

266 Дорофеев А. Н.            Юкаменский 479

267 Пименов А. В. Сарапульский 477

268 Галстян Шарканский 473

269 Сухоплюева Э. Р. Сарапульский 464

270 Кузьмичево Шарканский 460

271-272 Егорова Д. В. Ярский 450

271-272 Лен (Можга) Кизнерский 450

273 Леонтьев М. А. Малопургинский 444

274 Леонтьев С. М. Малопургинский 438

275 Колчин и сын Балезинский 434

276 Решетников А. С. Сарапульский 426

277 Степанов Ю. В. Алнашский 418

278 Петров П. М. Кизнерский 410

279-280 Муртузов Д. Ф. Кизнерский 400

279-280 Мухаметзянов Р. А. Завьяловский 400

281 Виноградова А. А. Сюмсинский 393

282 Ярославцева Н. В. Ярский 392

283 Никитин В. Н. Киясовский 387

284 Чазов Г. Г. Шарканский 372

285 Мымрин А. Н. Сарапульский 370

286 Бутолин П. Г. Шарканский 368

287 Вострецов С. В. Киясовский 365

288 Акимова Н. В. Дебесский 363

289 Наумов А. А. Шарканский 360

290 Павлов И. И. Кизнерский 350

291-292 Никитин Ю. П. Алнашский 340

291-292 Семакин А. О. Ярский 340

293-295 Кожевникова С. С. Игринский 336

293-295 Олина М. В. Завьяловский 336

293-295 Ульянов И. Н. Якшур-Бодьинский 336

296-297 Быков Н. В. Сарапульский 331

296-297 Шиляева И. С. Завьяловский 331

298-299 Поташов Е. Г. Кизнерский 330

298-299 Чупина Н. В. Красногорский 330

300 Сергеев Вит. И. Алнашский 327

301 Шурмин М. А. Кизнерский 320

302 ЛИД Малопургинский 314

303 Хаймин Н. В. Глазовский 310

304 Миронов А. Н. Алнашский 305

305 Леконцев А. В. Дебесский 304

306 Поздеев В. Я. Завьяловский 303

307-308 Коростин И. И. Каракулинский 300

307-308 Пчеловодов А. В. Игринский 300

309 Иванова Н. М. Малопургинский 288

310 Снигирев Д. А. Ярский 286

311 Каури-СХП Якшур-Бодьинский 280

312 Залогов А. Н. Киясовский 276

313 Овчинников А. С. Кизнерский 274

314 Абашев Т. Г. Кизнерский 270

315 Митрофанов Э. И. Игринский 268

316 Чернышева О. В. Завьяловский 258

317-319 Лекомцев М. М. Глазовский 256

317-319 Леонтьев Р. Б.                Юкаменский 256

317-319 Лопатин А. А. Шарканский 256

320 Прохорова З. П. Алнашский 248

321 Шудегова Н. К. Сарапульский 243

322-323 Вострецов А. С. Киясовский 241

322-323 Матвеев Л. В. Малопургинский 241

№ п/п Наименование Район Посевная 
площадь, га 

324 Коробейникова П. И. Киясовский 240

325 Кабачев О. П. Шарканский 236

326 Александров Н. К. Малопургинский 233

327-328 Диев П. И. Сарапульский 230

327-328 Ярышкин Д. В. Сарапульский 230

329-331 Мосин П. А. Каракулинский 210

329-331 Ворожцов С. П. Сарапульский 210

329-331 Данилова Ж. Л.            Юкаменский 210

332 Первомайский Завьяловский 209

333 Егорова С. А. Малопургинский 208

334 Никифоров З. В. Дебесский 207

335-336 Полянских В. И. Сюмсинский 204

335-336 Серебренников А. В. Дебесский 204

337 Хайруллоева Е. Ю. Якшур-Бодьинский 203

338-339 Биотех-Агро Завьяловский 202

338-339 Ушакова А. В.                Юкаменский 202

340-341 Колотов С. А. Балезинский 200

340-341 Скобелев С. В. Каракулинский 200

342-343 Загребина Н. В. Шарканский 195

342-343 Клабукова Т. А. Кизнерский 195

344 Птицефабрика 
«Вараксино» Завьяловский 190

345 Рассвет (М. Пурга) Можгинский 185

346 Сысоев И. Л.                  Юкаменский 184

347 Удмуртия Малопургинский 183

348 Шадрин Е. В. Сарапульский 182

349-350 Денисов А. П. Дебесский 180

349-350 Родина (М. Пурга) Можгинский 180

351 Семенов Р. М. Дебесский 171

352 Герд Малопургинский 168

353 Веретенникова И. И. Ярский 167

354-355 Баженов А. Д. Глазовский 166

354-355 Князева Е. М. Шарканский 166

356-358 Агровиль Воткинский 165

356-358 Аришин И. А. Завьяловский 165

356-358 Бегунов В. Н. Кизнерский 165

359 Калабухов В. А. Завьяловский 164

360-362 Порохов В. Л. Завьяловский 160

360-362 Чирков А. И. Киясовский 160

360-362 Шкляев И. А. Дебесский 160

363-364 Коростин П. Л. Каракулинский 150

363-364 Осипова В. Н.                  Юкаменский 150

365 Александров А. В. Киясовский 148

366 Тарасов К. А. Алнашский 140

367 Микрюков М. А. Шарканский 137

368-369 Владимиров В. С. Малопургинский 135

368-369 Семакин И. В. Ярский 135

370 Агафонов С. Н. Шарканский 134

371-372 Ашихмин А. Н. Увинский 130

371-372 Егоров Л. В. Ярский 130

373 Поклонов А. А. Малопургинский 127

374 Богданова Д. М. Малопургинский 125

375 Баталов В. П. Завьяловский 124

376 Кузнецов И. В. Кизнерский 119

377 Кабанов А. А. Завьяловский 118

378 Арасланов Р. И.                Юкаменский 110

379 Шамшурина Н. В. Якшур-Бодьинский 108

380 Дурыманов А. Н. Шарканский 105

381 Загребин С. Н. Якшур-Бодьинский 104

382-383 Кузьмин В. Г. Шарканский 101

382-383 Мякишев К. В. Кизнерский 101

384-387 Ешмеметьев 
Ал-др Вл.        Юкаменский 100

384-387 Касимов В. Г. Балезинский 100

384-387 Кисилева Л. А. Сарапульский 100

384-387 Салохиддинов Б. С. Якшур-Бодьинский 100

Актуально / Земельный вопрос

РЕЙТИНГ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ УДМУРТИИ ПО ПОСЕВНЫМ ПЛОЩАДЯМ*
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Агропром Удмуртии 

ФИРМЕННЫЙ РЕМОНТНЫЙ ЦЕНТР 
ЯМЗ – ТЕПЕРЬ И В ИЖЕВСКЕ
В текущем году в Ижевске начал работу официальный фирменный ремонтный центр 
Ярославского моторного завода, ПАО «Автодизель». Фирменный – значит профессиональный, 
качественный. Именно поэтому данный ответственный статус производитель доверил 
опытной, зарекомендовавшей себя компании – ООО «Ижевск МАЗ-Центр». 

опрос капитальных ремонтов техники очень серьёзный, вместе 
с тем профильный рынок очень обширен, а количество сервисных 
предприятий, готовых дать двигателю «вторую жизнь», – огром-

но. В итоге заказчику зачастую очень сложно проконтролировать качество 
работ и используемых запчастей, а оказанные услуги нередко оставляют 
желать лучшего. 

Чтобы обеспечить надёжную службу всей своей продукции, а следо-
вательно, и отсутствие проблем у клиентов, «Автодизель» пошёл по пути 
создания фирменных ремонтных центров (ФРЦ) – официальных представи-
тельств, которым делегированы полномочия по проведению её постгаран-
тийного ремонта.

В настоящее время центры по обслуживанию и ремонтам продукции 
ЯМЗ работают в Красноярске, Барнауле, Ростове-на-Дону, Кемерово, Но-
восибирске, Краснодаре, Самаре, Иркутске и других городах с максималь-
ной концентрацией этой техники. А теперь возможность получить гаранти-
рованно качественную услугу появилась и у предприятий, работающих на 
территории Ижевска и Удмуртии. В рамках данного проекта отремонтиро-
ваны тысячи двигателей, и их количество ежегодно увеличивается. 

WWW.YMZMOTOR.RU/REPAIR

В

Главная задача создания ФРЦ ООО «Ижевск МАЗ-Центр» – обеспечить предприятия Удмуртии, где есть техника 
с двигателями ЯМЗ, качественным фирменным ремонтом двигателей на протяжении всего периода их эксплуатации.

ООО «ИЖЕВСК МАЗ-ЦЕНТР» 

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ЗАПЧАСТИ ОТ ЗАВОДА-ИЗГОТОВИТЕЛЯ

РАЗУМНАЯ СТОИМОСТЬ УСЛУГ

КОНТРОЛЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

ГАРАНТИЯ 12 МЕСЯЦЕВ

ЗАВОДСКОЕ КАЧЕСТВО

Клиент полностью защищён от установки 
контрафакта и деталей, бывших 
в употреблении.

ФРЦ имеют льготные условия на приобретение 
запчастей от завода-изготовителя, что сокращает 
конечные затраты на ремонт. Чем сильнее 
повреждён двигатель, тем выгоднее ремонт в ФРЦ. 

ФРЦ регулярно проходят аттестацию на 
соответствие требованиям ПАО «Автодизель», что 

обеспечивает единые стандарты качества ремонтных 
работ и обслуживания клиентов.

Она распространяется как на проведённые 
работы, так и на установленные запчасти. 

По своим эксплуатационным 
характеристикам двигатель, 
отремонтированный в ФРЦ, 
максимально приближен к новому 
«мотору», только что сошедшему 
с конвейера.

ПЯТЁРКА 
ПРЕИМУЩЕСТВ 

ФРЦ ЯМЗ 
ДЛЯ 

КЛИЕНТОВ

Стоимость деталей/узлов для фирменного ремонта на примере 
двигателя ЯМЗ 236М2. (При покупке и замене деталей в центрах 
ФРЦ вы сэкономите до 65% от рыночной стоимости.) 

Наименование Кол-во 
(шт.)

Рыночная цена 
(руб. с НДС)

Цена ФРЦ ЯМЗ 
(руб. с НДС)

ТНВД 1 40 079 26 171
привод 
вентилятора 1 12 416 9 830

насос водяной 1 13 853 6  404
блок цилиндров 
в сборе 1 234 224 89 312

комплект головки 
цилиндров с клап. 2 105 127 63 228

шатун в сборе 6 40 248 19 187
вал коленчатый 
в сборе 1 110 826 33 824

стоимость деталей 556 809 247 956
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2020 году ГК «Шанс» 
открыла завод «Шанс 
Энтерпрайз» – одно из 
самых современных 

в России и крупнейших в Европе 
предприятий по выпуску химичес-
ких средств защиты растений. 
Мощности завода позволяют 
обеспечить 1/4 потребности рос-
сийских сельхозпроизводителей 
в пестицидах.

– Наш вклад в импортоза-
мещение был оценён на самом 
высоком уровне – в 2022 году 
завод «Шанс Энтерпрайз» вклю-
чён в перечень системообразу-
ющих организаций российской 
экономики, – подчёркивает 
директор дивизиона 
«Восток» ГК «Шанс» 
Кирилл Дятлов. – 
Это подтверждает 
значимость пред-
приятия для оте-
чественной отрасли 
СЗР и позволяет нам уве-
ренно развиваться, наращивать 
производственные мощности 
и обеспечивать сельхозпроиз-
водителей России средствами 
защиты растений мирового 
уровня качества. Особенно это 
важно в современных непростых 
экономических условиях.

Современное высокотехно-
логичное оборудование ведущих 
производителей Германии, Вели-
кобритании, Италии, США, Рос-
сии, применение действующего 
вещества максимальной чистоты, 
а также высокая квалификация 
технологов предприятия дают 
возможность группе компаний 
«Шанс» выпускать российские 
пестициды высокого качества 
в соответствии с мировыми 
стандартами.

Завод «Шанс Энтерпрайз» 
наукоёмкое производство – 
в собственном научно-исследо-
вательском центре проводится 
аналитический контроль качества 
продукции на всех этапах произ-
водства, разрабатываются новые 
препараты, совершенствуются 

рецептуры для повышения 
биологической и эконо-
мической эффектив-
ности.

Развитие предпри-
ятия не останавливается: 

в 2022 году на заводе 
«Шанс Энтерпрайз» открыл-

ся новый цех по производству 
водно-диспергируемых гранул 
(ВДГ) мощностью 540 т гранули-
рованных пестицидов в год. В нём 
установлено инновационное, 
не имеющее аналогов в России 
оборудование немецкой компании 
Glatt – мирового лидера в области 
производства оборудования для 
обработки порошкообразных 
материалов. Это даёт возмож-
ность группе компаний «Шанс» 
поставлять на рынок высокоэф-
фективные российские средства 
защиты растений в форме ВДГ.

Выгодное расположение заво-
да – на трассе М4-Дон – позволяет 
в кратчайшие сроки доставлять 
препараты партнёрам по всей 
России и за рубеж. А локальные 
склады в регионах, в том числе 

в Ижевске, Казани и Уфе, и рас-
пределительные центры, которых 
только в Поволжье и на Урале – 
пять, работают 24/7.

Развитие производства и рас-
ширение рынка сбыта продукции 
в страны ближнего и дальнего 
зарубежья требует новых логис-
тических мощностей. Для этого 
ПМЭФ-2022 было подписано 
соглашение о строительстве ново-
го логистического центра завода 
«Шанс Энтерпрайз» на Елецкой 
площадке ОЭЗ ППТ «Липецк». 
Центр будет рассчитан на полный 
объём хранения порядка 70 тыс. 
паллето-мест.

Новый распределительный 
центр будет построен в непо-
средственной близости от завода 
«Шанс Энтерпрайз», что позволит 
не тратить время на транспор-
тировку продукции и хранить 
достаточное количество самых 
востребованных аграриями СЗР и 
микроудобрений.

Защиту своих полей, садов 
и виноградников препаратам 
ГК «Шанс» доверили более 
4000 сельхозпроизводителей из 
всех регионов России и стран 
СНГ. Качество продукции под-
тверждается результатами более 
1000 демо-опытов, которые были 
заложены в сельхозпредприятиях 
по всей стране, в том числе – 
в крупнейших агрохолдингах. 

Препараты ГК «Шанс» из года 
в год показывают высокую био-
логическую эффективность на 
уровне лучших мировых произво-
дителей, они надёжно защищают 
урожай от сорняков, вредителей 
и болезней.

Особенно важна для аграриев 
практическая поддержка специа-
листов компании: агрономы-кон-
сультанты ГК «Шанс» на связи 
со своими партнёрами-сельхоз-
производителями круглосуточно. 
Они помогают не только вовремя 
подобрать нужный препарат для 
борьбы с конкретными вредными 
объектами, но и правильно сде-
лать баковую смесь уже в поле.

Собственное производство ка-
чественных препаратов в России, 
грамотное агросопровождение 
и высокий научный потенциал 
позволяют группе компаний 
«Шанс» из года в год обеспечи-
вать российских сельхозтоваро-
производителей отечественными 
пестицидами мирового уровня 
качества по конкурентоспособной 
цене. 

ГРУППА КОМПАНИЙ «ШАНС» РАБОТАЕТ НА РЫНКЕ СРЕДСТВ ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ С 2004 ГОДА И ВХОДИТ 
В ПЯТЁРКУ КРУПНЕЙШИХ ФЕДЕРАЛЬНЫХ КОМПАНИЙ ОТРАСЛИ. В ЕЁ ПРОДУКТОВОЙ ЛИНЕЙКЕ – БОЛЕЕ 
80 ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ПРЕПАРАТОВ ИЗ ВСЕХ ГРУПП ПЕСТИЦИДОВ И МИКРОУДОБРЕНИЯ.

Технологии / Препараты

Защита растений – наша профессия

8-800-700-9036
shans-group.com

office@shans-group.com
Генеральным партнёром 
завода-производителя 

«Шанс Энтерпрайз» по реализации 
продукции на территории РФ 
является ООО «Шанс Трейд».
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Агропром Удмуртии 

Н
апомним, что первую очередь фермы, 
также на 140 голов КРС с двумя 
роботами-доярами, компания 
«ИжАгроТехСтрой» ввела в эксплуата-

цию в хозяйстве в декабре 2021 года. С учётом 
её опыта по сооружению больших и малых жи-
вотноводческих объектов и знания специфики 
отрасли весь процесс строительства, который 
шёл в чистом поле, занял не более полугода. 
Кроме того, компания помогла заказчику 
принять экономически верное решение. Изна-
чально здесь планировали построить большой 
коровник с карусельной дойкой на 600 голов, 
но его лучшей альтернативой стали роботы. 
За счёт этого в СПК смогли существенно на-
растить суточные надои и повысить качество 
молока. Так, по итогам первых трёх месяцев 
2023 года «Прогресс» увеличил валовой надой 
на 17% – плюсом получено 336 т, а по надою на 
фуражную голову «прогрессовцы» вышли на 
первое место в районе с результатом в 2086 кг 
молока и с отрывом от второго места более чем 
в 300 кг. В хозяйстве отмечают, что самые вы-
сокие результаты удаётся получать именно на 
роботизированной ферме: коровы там лучше 
осеменились и сейчас после второго отёла 
дают не меньше 30 кг молока в сутки каждая.

«Мировая практика показала, что за робо-
тизированным доением – будущее,  – 
говорит коммерческий директор 
ООО «ИжАгроТехСтрой» Юрий Ип-
политович Иванов. – Пресловутый 
человеческий фактор сведён до 
минимума, кроме того, с помощью 
этой технологии удаётся значитель-
но сократить количество обслуживаю-
щего персонала. Например, в двух корпусах 

СПК-колхоз «Прогресс» всё дойное стадо будет 
обслуживать четыре оператора, по одному 
в смену. Животные, содержащиеся на беспри-
вязи, чувствуют себя там вполне комфортно, 
могут проходить доение, когда им захочется. Не 
случайно всё больше хозяйств заинтересовано 
в строительстве именно роботизированных 
комплексов. На данный момент мы строим ещё 
два коровника, которые будут оснащены робо-
тами, – в Удмуртии и в Кировской области».

Итак, 18 апреля второй роботизированный 
корпус в СПК-колхоз «Прогресс» был запущен 
в строй: состоялась первая дойка для перво-
тёлок. Событие важное как для хозяйства, так 
и для компании-застройщика, которая вслед за 
первым модулем сразу же приступила к рабо-
там по сооружению аналогичного помещения. 
Оно тоже было построено быстро, лишь по 
объективным причинам задержались в дороге 
два робота серии «Мерлин», но в итоге они 
добрались до алнашской земли и получили 
местную «прописку».

В новом корпусе сделано всё так же осно-
вательно, на совесть. По-другому и быть не 
может: благодаря развитой материальной базе, 
большому опыту работы компания «ИжАгро-
ТехСтрой» предлагает хозяйствам современные 
комплексные решения в области строительства 

ферм, роботизированного доения. 
«Наше предприятие продумало 

стройку до мелочей, в деталях, начи-
ная с разработки документации. Под 
производственные задачи «Прогрес-
са» был выбран наиболее практичный 

вариант – коровник площадью до 
1,5 тыс. кв. м. Строительство таких объек-

тов не требует проведения экспертизы, что 

позволяет заказчику уже на этапе проектирова-
ния оптимизировать расходы», – рассказывает 
о проекте замдиректора по строи-
тельству ООО «ИжАгроТехСтрой» 
Денис Вячеславович Саблин.

На ферме полностью 
продумана технология 
обеспечения микроклимата: 
смонтирована качественная 
приточно-вытяжная вентиляция, 
установлены разгонные вентиляторы. 
Созданы условия для комфорта животных: по-
мещение оборудовано хэдлоками, массажными 
щётками. Для навозоудаления используется 
дельта-скрепер с системой флеш-флюм.

Но на этом добрые перемены в СПК-колхоз 
«Прогресс» не заканчиваются. В настоящее 
время «ИжАгроТехСтрой» ведёт в хозяй-
стве строительство родильного отделения 
с телятником (телята будут жить в домиках) и 
сухостойного двора. Их ввод в эксплуатацию 
намечен на летний период.

В современных экономических условиях 
строительство животноводческих объек-
тов – очень финансово ёмкая и стратегически 
значимая задача. Поэтому доверять её нужно 
не просто специалистам, а настоящим профес-
сионалам. Команда ООО «ИжАгроТехСтрой» 
сдаёт объекты «под ключ» – от строительства 
животноводческих помещений до поставки, 
монтажа, пусконаладки, сервисного обслужи-
вания оборудования, в том числе роботизиро-
ванных установок для доения. Огромный прак-
тический опыт компании позволяет хозяйствам 
экономить материальные, временные ресурсы, 
в оптимальные сроки получая новые объекты 
для решения производственных задач. 

Прирастаем роботами
АЛНАШСКИЙ РАЙОН НЕ УСТУПАЕТ ПАЛЬМУ ПЕРВЕНСТВА ПО КОЛИЧЕСТВУ ВВЕДЁННЫХ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
РОБОТИЗИРОВАННЫХ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИХ ОБЪЕКТОВ. В СПК-КОЛХОЗ «ПРОГРЕСС» ЗАВЕРШИЛОСЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ВТОРОГО ЭТАПА РОБОТИЗИРОВАННОЙ МОЛОЧНО-ТОВАРНОЙ ФЕРМЫ – КОРПУСА, 
РАССЧИТАННОГО НА 140 ГОЛОВ КРС. РЕАЛИЗАЦИЮ ЗНАЧИМОГО ДЛЯ ХОЗЯЙСТВА И РЕСПУБЛИКИ ПРОЕКТА, 
КАК И В ПРОШЛЫЙ РАЗ, С НУЛЯ И ДО ПОЛНОГО ЗАПУСКА ВЗЯЛА НА СЕБЯ КОМПАНИЯ «ИЖАГРОТЕХСТРОЙ».

426011 Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, ул. Телегина, 49.

Тел./факс: +7 (3412) 908-246, 908-247, 
8-912-755-07-32.

E-mail: izhagroteh@yandex.ru 
www.izhagroteh.ruРЕ
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УРОЖАЙ НЕ ВМЕСТИЛСЯ
Большой урожай зерна 2022 года, 
как и любая внештатная, не-
стандартная ситуация, обнажил 
проблемы отрасли, и одна из 
них – дефицит хранилищ. Суще-
ствующие зернохранилища и эле-
ваторы России способны принять 
до 156 млн т зерна – эта цифра 
указана в долгосрочной стратегии 
развития зернового комплекса РФ 
до 2025 года и на перспективу 
до 2035 года. Из документа 
следует, что 57% зернохранилищ 
(общей мощностью 89,2 млн т) 
принадлежат сельхозтоваропро-
изводителям, 32% (50 млн т) – 
заготовительным организациям, 
11% (17,7 млн т) – предприятиям 
переработки. 

Путём нехитрых арифметичес-
ких действий можно выяснить, 
что такого количества хватит на 
размещение урожая 2022 года 
(153,8 млн т). Но это без учёта 
переходящих остатков, кото-
рые тоже весьма существенны. 
И здесь нельзя забывать о стра-
тегическом резерве, который, как 
полагают эксперты, исчисляется 
миллионами тонн. И весь этот 
фонд размещён не в специальных 

складах, а в обычных хранилищах 
и элеваторах – на доверенном 
хранении. 

И с учётом этого становится 
очевидно, что ёмкости зернохра-
нилищ и элеваторов в России 
ограничены. Ведь ещё в 2016 году, 
когда урожая собрали на 35 млн т 
меньше, Минсельхоз РФ говорил 
о дефиците мощностей для еди-
новременного хранения зерна.

Кроме того, что места для хра-
нения зерна не хватает физически, 
не стоит забывать и о качествен-
ных критериях этих объектов. 
Многие из них эксплуатируются 
несколько десятков лет, износ 
оборудования достигает 70–80%, 
а это влечёт высокие энергоза-
траты и другие производственные 
издержки. Потери зерна в не-
которых случаях могут достигать 
20% в год.

В 2022 году не ожидавшие 
столь богатого урожая аграрии 
складировали идущее с поля зер-
но где придётся: не только в хра-
нилищах, но и в приспособленных 

помещениях, на открытых токах, 
площадках. Тогда же многие пред-
ставители отрасли взялись за ре-
шение проблемы – начали строить. 
По информации Минсельхоза РФ, 
летом прошлого года в стране 
в сфере хранения всех видов 
сельхозкультур шла реализация 
39 инвестиционных проектов 
общей мощностью 214397 т еди-
новременного хранения. И всё это 
при господдержке – соответствую-
щее постановление правительства 
РФ вышло в 2018 году.

Когда регионы, не ожидавшие 
большого урожая, начали ра-
портовать о нехватке мощностей 
для хранения зерна, президент 
Российского зернового союза 
Аркадий Леонидович Злочевский 
сообщил, что существуют техно-
логии, позволяющие оперативно 
решить проблему локальной 
нехватки зернохранилищ, и они не 
требуют значительных вложений: 
«Есть технологии, с помощью 
которых можно решить проблему 
без строительства элеваторов. Это 

так называемое хранение в рука-
вах. Мы уже храним значительное 
количество зерна и обеспечиваем 
сохранность урожая в рукавах. Но 
элеваторное хранение всё равно 
надо развивать, потому что оно 
обеспечивает более длительную и 
гарантированную сохранность». 

До недавнего времени все 
зерновые рукава, используемые 
аграриями России, были импорт-
ные. Но в 2022 году в г. Энгельсе 
Саратовской области было 
налажено производство поли-
мерных рукавов. Ещё один завод 
строится в Липецкой области, он 
начнёт работу осенью 2023 года. 
Отечественные технологи раз-
работали методику собственного 
производства аналога импортной 
продукции.

СПРЯТАТЬ В РУКАВА
Хранение зерна – это не просто 
закрыть его на складе и забыть до 
лучших времён. Важно обеспечить 
благоприятные условия, чтобы 
минимизировать потери. Общие 

Есть в амбаре – 
будет и в кармане

Строительство / Зерносклады

ЗЕРНОВОЕ ХРАНИЛИЩЕ – НА ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД, ПРОСТОЙ ОБЪЕКТ. ОДНАКО СОВРЕМЕННЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ К СКЛАДАМ ДОВОЛЬНО ВЫСОКИ: НУЖНО УЧИТЫВАТЬ МНОЖЕСТВО 
НЮАНСОВ, ВПЛОТЬ ДО ТОГО, КАК БУДЕТ ИЗВЛЕКАТЬСЯ ФУРАЖ ИЗ ОПРЕДЕЛЁННЫХ 
КУЛЬТУР ДЛЯ КОРМЛЕНИЯ СКОТА. А АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ МЕТОДЫ, НАПРОТИВ, 
ПРЕДЛАГАЮТ ВОВСЕ НЕ ДУМАТЬ О ТАКИХ ПАРАМЕТРАХ, КАК ВЛАЖНОСТЬ ЗЕРНА: УБРАЛ 
УРОЖАЙ В РУКАВА, ОСТАВИЛ В ПОЛЕ – ГЛАВНОЕ, ЧТО НЕ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ. 

Мария РУСАЛЁВА

 В УДМУРТИИ В 2022 ГОДУ ПОСТРОЕНО ЧЕТЫРЕ ЗЕРНОВЫХ 
СКЛАДА, ДВА ИЗ НИХ ВМЕСТИМОСТЬЮ 1300 ТОНН.
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требования к хранению зерновых 
регламентированы техническим 
регламентом Таможенного 
союза «О безопасности зерна» 
(ТР ТС 015/2011), а также ГОСТами 
на соответствующие культуры. 

«Поверхности стен, потолков, 
а также несущих конструкций, 
дверей, пола производственных 
помещений, силосов и бункеров 
должны быть доступны для их 
очистки и обеззараживания. 
В хранилища не должны попасть 
ни снег, ни дождь, ни посторонние 
предметы, – рассказала замди-
ректора подведомственного Рос-
сельхознадзору «Центра оценки 
качества зерна» Инна Георгиевна 
Зайченко. – В зернохранилищах 
не допускается хранить совместно 
с зерном токсичные, горючие 
химические вещества, горюче-сма-
зочные материалы и нефтепродук-
ты, а также пищевую продукцию 
иного вида и непищевую про-
дукцию в случае, если это может 
привести к загрязнению зерна».

Владельцы зернохранилищ 
должны контролировать влаж-
ность, температуру зерна, следить 
за его цветом, оценивать заражён-
ность вредителями и проверять 
наличие постороннего запаха. 

Кроме того, нужно исключить воз-
можность самовозгорания зерна, 
обеспечить условия взрыво- и 
пожаробезопасности. 

Не менее важно проводить 
охлаждение зерна с помощью 
переносных установок активного 
вентилирования. При необходи-
мости охлаждение и сушку зерна 
осуществляют незамедлительно. 
Охлаждение греющегося зерна 
проводят независимо от метеоро-
логических условий до дости-
жения им температуры, близкой 
к температуре наружного воздуха.

Хранить зерно можно несколь-
кими способами. Это помещения 
с вентилируемым напольным хра-
нением. Второй способ – хранение 
в напольных невентилируемых 
крытых складах или навесах. 
И третий, новый метод – хранение 
в пластиковых рукавах. Техно-
логия распространена в США, 
Канаде, Австралии, Аргентине 
и других странах. В последние 
годы она получила популярность 
и в России: в 2021 году так хра-
нилось порядка 8–9 млн т зерна, 
в 2022 году – почти вдвое больше.

Метод хранения в рукавах 
уникален созданием герметичной 
анаэробной среды, где зерно по-

глощает кислород и вырабатывает 
углекислый газ – естественный 
консервант. Благодаря этому 
обеспечивается сохранение 
зерна не только с влажностью, 
соответствующей ГОСТу, но и 
с повышенной. 

В ПОГОНЕ ЗА ИДЕАЛОМ 
В Удмуртии в 2022 году постро-
ено четыре зерновых склада, 
два из них вместимостью 1300 т 
каждый – в ООО «Красный 
Труженик» Увинского 
района. Предприятие 
инвестировало в об-
новление складского 
хозяйства 19 млн 
рублей. Также новые 
зернохранилища были воз-

ведены в АО «Ошмес» и АО «Вос-
ход» Шарканского района.

На текущий год, по информа-
ции Минсельхоза РФ, в республи-
ке запланировано строительство 
одного зернохранилища и одного 
зерносушильного комплекса. 

Что касается субсидирования, 
то здесь ситуация не совсем ясна, 
особенно на фоне снижения цены 
сырого молока. Как заявил пред-
седатель постоянной комиссии по 

земельным отношениям, 
природопользованию и 

охране окружающей 
среды Госсовета УР 
Георгий Степанович 
Крылов, существует 

два постановления пра-
вительства РФ, согласно 
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которым 20–25% понесённых 
затрат на строительство складов 
и хранилищ зерна будет субсиди-
роваться. «Но я не могу обещать, 
поскольку всё будет зависеть от 
возможностей», – отметил он.

Во многих хозяйствах Удмур-
тии ещё сохранились и благопо-
лучно используются по назна-
чению сооружения советского 
периода, крытые рубероидом. 
Наряду с этим появляются совре-
менные объекты, которые в разы 
удобнее в работе. «Пять лет назад 
на месте старого разрушившегося 
склада мы возвели новый из 
профнастила, – 
рассказал главный 
агроном ООО «Чура» 
Глазовского района 
Роман Валерьевич 
Ушаков. – Это сов-
ременное хранилище со 
световым коньком – свет-
лое, просторное, в нём намно-
го легче работать. К тому же оно 
обладает большей вместимостью, 
чем сооружения советских лет. 

Какого-то специального обору-
дования на этом складе нет – на-
пример, вентиляция естественная. 
Для хранения фуража нет необ-
ходимости в перегородках – они 
нужны только для семян, потому 
что некоторые культуры нельзя 
держать вместе. Зерно мы сушим 
на КЗС, перед засыпкой его 
выдерживаем, потому до-
полнительное сушиль-
ное оборудование на 
складе не требуется.

Наше хозяйство 
обеспечено складскими 
помещениями, и какой бы 

урожай ни был, у нас есть 
возможность разместить 

его в хранилищах. Но 
мне часто приходится 
слышать от коллег, что 
при большом урожае 

возникают проблемы со 
складированием, в этом 

случае производители вы-
нуждены продавать излишки за 
бесценок. В этом случае им бы 
очень помогла технология хране-

ния зерна в рукаве – это хорошая 
задумка, к тому же она позволяет 
экономить на строительстве 
капитальных 
объектов».

Идеальны для хранения зерна 
бункерные механизированные 
склады, считает замдиректора по 

строительству СПК «Роди-
на» Граховского района 

Сергей Аркадьевич 
Петров. Но надо 
учитывать: строитель-
ство такого объекта 

обходится очень дорого. 
«Хороший вариант также – 

напольный склад с обес-пы-
ленными полами, надёжной 
гидроизоляцией, чтобы зерно 
не прело, не гнило, кирпичными 
оштукатуренными стенами, – от-
мечает эксперт. – Важна хорошая 
крыша, полы шлифованные, а не 
асфальтированные. Потому что 
может побежать масло и т. д. – и 
асфальт начнёт крошиться. У нас 
в хозяйстве есть и арочный склад. 
Это тоже неплохой выбор для 
складирования фуражного зерна, 
но есть нюанс – нужно укреплять 
стены, поскольку мы будем загру-
жать туда зерно на 2 метра. Более 
прочными являются арочные 
конструкции, выполненные из 
металлопроката. Желательно 
предусмотреть и гидроизоляцию, 
поскольку из-за перепадов тем-
пературы будет образовываться 
конденсат.

В нашем хозяйстве, как, я ду-
маю, в большинстве других, ещё 
используются и старые склады – 
пока с размещением урожая про-
блем не возникало. В этом году 
планируем построить ещё одно 
хранилище – оно будет выполнено 
из стеновых панелей, поскольку 
от предыдущих строек остался 
материал, и мы хотим его исполь-
зовать, чтобы сэкономить».

Строить складские помеще-
ния для фуража необходимо 
с учётом современных технологий 
кормления и содержания скота, 
отмечает генеральный 
директор ООО «Зурин-
ский Агрокомплекс» 
Игринского района 
Елена Михайловна Чир-
кова: «Хранение семян 
и фуража – это разные 
вещи, под продовольственное 

зерно нужен отдельный склад. 
При строительстве нужно всё об-
устроить так, чтобы можно было 
хранить разные культуры. Одно-
временно перед нами стоит за-
дача минимизировать затраты на 
возведение таких объектов. Если 
раньше мы складировали фураж 
в одну кучу, то теперь работам 
по рационам и отдельно храним 
рожь, отдельно – ячмень. Такой 
способ позволяет без проблем до-
ставать зерно из хранилища для 
дальнейшего скармливания КРС».

Хороший зерносклад – это 
сухой и проветриваемый, 
уверен замдиректора 
ООО «ИжАгроТех-
Строй» Денис 
Вячеславович 
Саблин: «В от-
расли сложилась 
тенденция по 
строительству лёгких 
бескаркасных ангаров для 
напольного хранения зерна. Эти 
помещения арочного типа с уте-
плителем дешевле по стоимости, 
быстро возводятся (с полами – до 
1–1,5 месяцев), а срок их службы 
может достигать 15–20 лет. 
Корпус обычно выполняется из 
оцинкованной стали, которая не 
подвержена коррозии. Чтобы 
избежать при эксплуатации 
конденсата, осуществляется 
утепление по цоколю – это пре-
пятствует промерзанию. В таких 
складах естественная вентиляция, 
железобетонные полы – гладкие, 
без трещин, надёжные ворота. Но, 
конечно, мало просто построить 
современный склад – нужно 
соблюдать правила хранения 
зерна».

Зерно для сельского хозяй-
ства – не менее стратегический 
продукт, чем молоко. Однако 
строительству хороших совре-
менных хранилищ до сих пор уде-
ляется недостаточно внимания, 
судя по количеству построенных 
объектов, – советское складское 
хозяйство до сих пор служит ве-
рой и правдой, несмотря на опре-
делённые неудобства в эксплуата-
ции. Однако опыт последних лет, 
когда один урожай богаче другого, 
показал, что новые мощности для 

складирования зерна агросекто-
ру необходимы, ведь есть 

разница – продать зерно 
с поля или реализовать 
его весной, когда цена 
выросла. А может 

быть, действительно, 
присмотреться к новым 

технологиям? 

ЕЩЁ В 2016 ГОДУ, КОГДА УРОЖАЯ СОБРАЛИ НА 35 МЛН Т 
МЕНЬШЕ, МИНСЕЛЬХОЗ РФ ГОВОРИЛ О ДЕФИЦИТЕ МОЩНОСТЕЙ 
ДЛЯ ЕДИНОВРЕМЕННОГО ХРАНЕНИЯ ЗЕРНА.

• Лабораторный и неразрушающий контроль качества строитель-
ных материалов, изделий и конструкций;

• Контроль качества строительно-монтажных работ;

• Строительно-техническое обследование и мониторинг зданий и 
сооружений;

• Тепловизионный контроль качества ограждающих конструкций;

• Неразрушающий контроль крепления анкеров и кронштейнов, 
перил, ограждений кровли и пожарных лестниц;

• Контроль качества дорожного покрытия и материалов – песка, 
гравия, щебня;

• Комплексное лабораторно-техническое сопровождение строи-
тельных объектов, РБУ, БСУ, подбор составов бетонов и раство-
ров любой технологии;

• Сертификационные испытания строительных материалов.

Т./ф.: (3412) 46-46-99, 46-25-25.  E-mail: nsl18@inbox.ru
426053 УР, г. Ижевск, ул. Ворошилова, д. 55, корпус 3, офис 2

ООО «НЕЗАВИСИМАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ 

ЛАБОРАТОРИЯ» ОСУЩЕСТВЛЯЕТ:
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С директором Агростро-
ительной компании 
«Гарант» Андреем Ев-
геньевичем Калининым 

мы говорим об «узких» местах 
в хозяйствах, которые предстоит 
решать в ближайшее время.

– Прошлый урожайный год 
показал, что на предприятиях 
катастрофически не хватает зер-
новых складов. И нынче многие 
взялись за их строительство.

– Это действительно так. 
Зерносклады – одни из самых 
востребованных строительных 
объектов. Причём спросом поль-
зуются как бескаркасного типа, 
так и каркасного.

У каждой конструкции есть 
свои преимущества. Арочный, или 
бескаркасный, склад хорош тем, 
что быстро возводится – разме-
ром 15х50 м вместе с фундамен-
том и полами в течение месяца. 
Для сравнения: на сооружение 
склада с металлическим каркасом 
понадобится три месяца. 

Благодаря отсутствию 
сложных технических решений 
бескаркасный склад не требует 
дорогостоящих вложений. Он 
устанавливается на любом грунте, 
без возведения капитального 
фундамента. Объект собирается 

непосредственно на строительной 
площадке в любой период года. 
По желанию заказчика можно уве-
личить его в длину. При эксплуа-
тации такая конструкция быстро 
окупается, так как её содержание 
не требует больших финансовых 
расходов. Ко всему прочему эти 
склады многофункциональны. 

Бескаркасный склад хорош и 
тем, что устойчив к воздействию 
погодных условий благодаря об-
текаемой форме, изготовленной 
из оцинкованного металла. Срок 
службы таких конструкций – не 
менее 50 лет. 

Некоторые заказчики для 
удешевления строительства за-
казывают более тонкий металл, 
который не подходит для данного 
региона. Поэтому при выборе 
бескаркасных сооружений не-
обходимо учитывать снеговую и 
ветровую нагрузку конк ретной 
местности.

У каркасного склада самый 
значительный плюс по сравнению 
с арочными – это большая вме-
стимость за счёт подпорных стен. 
При выборе каркасных сооруже-
ний необходимо понимать, что 
они будут более дорогостоящими 
из-за сроков возведения и трудо-
ёмкости, так как объекты каркас-
ного типа относятся к объектам 
капитального строительства.

– Такая, казалось бы, мелочь, 
как напыление пенополиурета-
ном, играет тоже очень важную 
роль при сооружении объектов.

– Очень. Например, недавно 
мы решали проблемы в одном 
из хозяйств Вавожского района, 
где наносили пенополиуретан на 
кровлю коровника из профнас-
тила: летом металл нагревался, 
и в помещении было трудно 
дышать, а зимой в таком корпусе 
было очень холодно, появлялся 
сильный конденсат. Но благо-

Объекты с гарантией от АСК «Гарант»
СТРОИТЕЛЬСТВО В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ АССОЦИИРУЕТСЯ С КРУПНЫМИ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИМИ 
ОБЪЕКТАМИ. НО ЕЖЕГОДНО ВЕДЁТСЯ РАБОТА ПО ВОЗВЕДЕНИЮ И ДРУГИХ, НЕ МЕНЕЕ ЗНАЧИМЫХ 
ЗДАНИЙ, УТЕПЛЕНИЮ ПОМЕЩЕНИЙ, КОТОРЫЕ СОЗДАЮТ КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ КРС. 

Андрей Евгеньевич КАЛИНИН, 
директор ООО «Агростроительная 

компания «Гарант»

Наша справка

АГРОСТРОИТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ «ГАРАНТ» 
создана в 2019 году. 

КОМПАНИЯ отличается 
комплексностью подхода – 
осуществляет полностью весь 
цикл работ от проектирования 
до сдачи объекта в эксплуа-
тацию.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ:

 проектирование;

 строительство, реконструк-
ция и модернизация животно-
водческих объектов;

 изготовление, поставка, 
монтаж животноводческого 
оборудования;

 строительство бескаркасных 
ангаров любого назначения;

 утепление животноводчес-
ких помещений пенополиуре-
таном (ППУ).

ГОТОВЫ стать для вас 
гарантом работ, выполненных 
строго по проекту и в срок.

Адрес: с. Завьялово, 

ул. Орбитальная, 1 г.

Тел. 8950-832-28-48 

E-mail: izh.sk.garant@yandex.ru

даря нанесению пенополиуретана 
 мы справились с поставленной 
задачей.

– Есть хозяйства, которые, 
решив сэкономить на пенополи-
уретане, потом долго об этом со-
жалели. И выполняли эту работу 
вдогонку. 

– Ни для кого не секрет, что 
теплоизоляция любого животно-
водческого поме щения создаёт 
благоприятный микроклимат. Пе-
нополиуретан можно эксплуатиро-
вать до 30 лет. Он обладает такими 
важными свойствами, как низкая 
теплопроводность, экологичность, 
безопасность для здоровья чело-
века, низкий уровень поглощения 
влаги, негорючесть. 

Есть ещё такой вариант: на-
нести на пенополиуретан слой 
жидкой резиной, тогда этому 
покрытию уже ничего не страшно. 
Особенно это необходимо делать 
в коровниках с агрессивной 
средой. 

– Вы не боитесь любой рабо-
ты, и в одном и том же хозяйстве 
вам доверяют сразу несколько 
объектов. Это, бесспорно, плюс.

– Мы ведём работу одно-
временно не только в хозяйствах 
Удмуртии, но и Пермского края, 
Свердловской области, Марий Эл 
и выполняем свою работу каче-
ственно, таким образом зарабаты-
ваем авторитет и доверие деловых 
партнёров, которые в дальнейшем 
ещё не раз обращаются к нам за 
помощью в реализации своих 
планов. 
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ЦЕНЕН КАЖДЫЙ 
КЛИЕНТ
Команда профессионалов 
СК «Премьер» специализируется 
на строительстве и ремонте объек-
тов сельхозназначения, имеет 
большой опыт по оборудованию 
инженерных коммуникаций. 
В целом свою миссию компания 
видит в том, чтобы за счёт тща-
тельно проработанных проектных 
решений, грамотного расчёта 
стоимости объектов, современных 
технологий помогать заказчикам 
развиваться, повышать рентабель-
ность. 

«Лично от себя и от имени 
нашего коллектива хочу сказать: 
мы ценим сотрудничество с пред-
приятиями сельского хозяйства, 
 знаем, насколько непроста их ра-
бота, – сами родились и выросли 
в деревне, – отмечает учредитель 
СК «Премьер» Константин Влади-
мирович Братухин. – Нам важно 
быть для каждого помощником 
в достижении намеченного». 

Следуя ориентиру непре-
рывного развития, специалисты 
СК «Премьер» повышают квали-
фикацию, проходят профильные 
курсы, участвуют в отраслевых 
выставках, перенимают передо-
вой опыт. Компания сотрудничает 
с научным сообществом, вузами, 
что также позволяет выходить на 
новый уровень работы. 

Команде СК «Премьер» до-
веряют ответственные объекты. 
В их числе – масштабный проект 
строительства тепличного ком-
плекса по Сарапульскому тракту. 
Эта стройка – республиканского 
значения, её называют одной из 
мощнейших в Удмуртии. 

Доверяют компании реа-
лизацию проектов ведущие 
сельхозпредприятия разных 
регионов России. В Удмуртии 
это, в частности, агрохолдинг 
«КОМОС ГРУПП», здесь уже 
успешно выполнено несколько 
проектов. Значительный объём 
работ осуществляется в Башкор-
тостане, например, строительство 
животноводческих объектов 
для местных лидеров отрас-
ли –  ГУСП Совхоз «Рощинский», 
ООО «СП Урожай».

ПАРТНЁР НА ВСЕ 
ВРЕМЕНА
«Ещё одна наша цель – предлагать 
заказчикам решения, оптимизиру-
ющие затраты на строительство, 
снижающие себестоимость про-
ектов, – подчёркивает учредитель 
СК «Премьер» Андрей Владимиро-
вич Королёв. – Мы всё делаем так, 
чтобы обеспечивать компромисс 
между стоимостью проекта, 
качеством работ, соблюдением 
графика».

Такой подход актуален. Теку-
щий период – непростой для агра-
риев, цены на всё растут, однако 

нужно развиваться, вести стройки. 
И здесь нужно выйти на оптимиза-
цию вложений с одновременным 
решением вопроса по сохранению 
качества работ. Специалисты 
СК «Премьер» знают, как найти 
баланс. 

«Всё начинается с грамотного 
проекта, – говорит Константин 
Владимирович Братухин. – На эта-
пе предварительной разработки 
наши специалисты осуществляют 
расчёт каждого этапа строитель-
ства, предлагают оптимальные 
варианты применения технологий 
и материалов. Главное – оптими-
зировать процессы строительства 
без потери качества.

Обращайтесь – поможем 
реализовать ваши идеи!»

ВАЖНЫЙ ГОД
В текущем году СК «Премьер» 
осуществляет целый ряд проектов 
в разных регионах России. Ком-
пания выбрана для выполнения 
работ по реконструкции цехов 
одного из ведущих предприятий 
ОПК Удмуртии. 

Продолжается сотрудничество 
с «КОМОС ГРУПП»: запланирована 

модернизация объекта, кото-
рый будет переоборудован под 
овощехранилище с соблюдением 
современных норм и требова-
ний. Например, будет сделано 
напольное топпинговое покрытие 
для придания поверхностному 
слою бетонного пола прочности, 
минимизации пыления. Большое 
внимание специалисты уделят 
обеспечению нормативных 
показателей температуры и влаж-
ности воздуха, соответствующего 
микроклимата для плодоовощной 
продукции. Их силами будет изго-
товлена посекционная холодиль-
ная камера из сэндвич-панелей, 
позволяющая качественно хранить 
овощи, учитывающая удобство 
логистики.

Также продолжается работа 
на крупных предприятиях АПК 
в Башкортостане. На стадии раз-
работки – масштабный проект по 
системе навозоудаления общей 
длиной 8,5 км в АО « Рощин-
ский».

На Кунгурском мясокомбинате 
Пермского края будет модерни-
зирована система водоснабже-
ния, проект позволит повысить 
качество воды, надёжность 
водопотребления, обеспечить 
оптимальный напор для потребно-
стей технологических процессов.

СК «Премьер» – это ещё 
и социально ответственная 
компания, принимающая участие 
в общественной жизни. Недавно 
сотрудники провели субботник на 
одной из улиц Ижевска – во благо 
жителей города. 

Вместе мы можем достичь 
больших результатов, уверена 
команда СК «Премьер». 

СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ ЦЕНЯТ В ДЕЛОВЫХ ПАРТНЁРАХ, ПРЕЖДЕ ВСЕГО, КАЧЕСТВО РАБОТЫ, 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ. НЕ ЗРЯ ЕСТЬ МУДРАЯ ФРАЗА: КТО СДЕЛАЛ «НА ОТЛИЧНО», ТОТ ПОМОГ ДВАЖДЫ. 
ИМЕННО ТАК АГРАРИИ ГОВОРЯТ О СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ «ПРЕМЬЕР», КОТОРАЯ УЖЕ ДОЛГОЕ 
ВРЕМЯ УСПЕШНО СОТРУДНИЧАЕТ С СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ УДМУРТИИ И ДРУГИХ РЕГИОНОВ 
СТРАНЫ. ТЕКУЩИЙ ГОД ДЛЯ СК «ПРЕМЬЕР» – ВРЕМЯ МАСШТАБНЫХ ПЛАНОВ И ЗАДАЧ, А ЗНАЧИТ, 
И ПЛОДОТВОРНЫЙ ПЕРИОД РАЗВИТИЯ ДЛЯ ЗАКАЗЧИКОВ.

Наша задача – помогать

ООО «Премьер»
Адрес: Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, проезд Дерябина, д. 3, 
офис 420/1
Телефоны: 8 (3412) 77-32-77,
8-951-201-04-44
Сайт: premergroup.ru

Строительство / Опыт

Строительные услуги оказывает ООО «Премьер ».
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М
еталлические конструкции имеют 
широкое применение в качестве 
несущего каркаса и опорных 
элементов практически любых 

сооружений благодаря прочности метал-
ла, его доступности и высокому уровню 
технологий металлообработки. На их основе 
возводят жилые и административные здания, 
склады, промышленные корпуса и ангары, 
сельхозобъекты, модульные и быстровоз-
водимые здания и т.д. Компания «Дельта-
Строй» поставляет свою продукцию не 
только по Удмуртии, но и в другие регионы 
России. На основе металлоконструкций, из-
готовленных предприятием, построена пти-
цефабрика в Свердловской области, также 
сейчас организация ведёт поставку материа-
ла при строительстве физкультурно-оздоро-
вительного центра в с. Шаркан. В послужном 
списке компании немало и объектов АПК.

Изготовление металлоконструкций – 
процесс трудоёмкий и очень ответственный. 
Поскольку от их качества зависит надёжность 
зданий и безопасность людей, для их соз-
дания обязательно разрабатывается проект, 
который затем проходит согласование в госу-
дарственных надзорных органах. У компании 
«Дельта-Строй» есть своё проектное подраз-
деление, которое является членом СРО.

Уже после разработки и утверждения 
проектной документации начинается изго-
товление деталей конструкции. Весь металл, 
поступающий на производство, проходит 
строгий входной контроль. Производствен-
ная база компании площадью 3,5 тыс. кв. м 
оснащена всем необходимым современ-
ным оборудованием, в том числе в активе 
есть дробемётная установка проходного 
типа – в Удмуртии пока единицы такого 
оборудования. Данная установка выполняет 
в автоматическом режиме очистку поверх-
ности металлопроката от коррозии, окалины, 
термического и химического пригара, остат-
ков формовочной смеси перед подготовкой 
поверхности к нанесению защитного покры-
тия, что является одним из важных этапов 
коррозионной защиты.

Качественная антикоррозионная защита 
сооружений, постоянно подвергающихся 
атмосферным и климатическим влияниям, 
обеспечивает надёжность и долговечность 
конструкций из металла на долгие годы.

Следующий этап – это раскрой листа 
с помощью плазменных и лазерных станков, 
распил проката на полуавтоматических 
ленточнопильных станках, далее осуществля-
ется сборка конструкции, сварка и покраска, 
перед которой поверхность обеспыливают 
и обезжиривают. Каждый этап контролиру-
ется самым строжайшим образом службой 
качества предприятия. Результаты проверок 
и испытаний фиксируются в соответствую-
щих журналах.

Качество металлоконструкций любых 
типов и размеров обеспечивает высокопро-
фессиональный коллектив подразделения, 
применяющий современные технологии ме-
таллообработки. Специалисты, обладающие 
достаточным опытом и знаниями, изготавли-
вают конструкции в короткие сроки.

О преимуществе конструкций из металла 
рассказал руководитель направления по 
производству Роман Александрович Третья-
ков: «По сравнению с железобетонными 
конструкциями металлические более лёгкие 
по весу и не требуют сложной подготовки. 
Возможен монтаж крупными блоками, 
а иногда часть конструкций доставляется на 
площадку уже в собранном виде для даль-
нейшего монтажа, что позволяет сократить 
сроки строительства. 

С применением металлоконструкций мож-
но возводить любые здания различной слож-
ности и этажности, независимо от погодных 
условий и времени года. Материал прочный, 
надёжный, долговечный. Также его пре-
имущество в негорючести. Помимо простоты 
монтажа, конструкции легко демонтируются, 
без проблем транспортируются». 

После изготовления металлоконструкции 
передаются заказчику или доставляются 
на объект для проведения последующего 

монтажа. Для этого компания располагает 
собственным парком техники, в котором есть 
манипуляторы и тралы.

Также в компании «Дельта-Строй» 
можно заказать весь комплекс строительно-
монтажных работ – организация возводит 
здания различного назначения на свайных, 
монолитных, железобетонных фундаментах. 
Один из основных объектов сейчас – это 
ФОК в с. Шаркан: металлоконструкции для 
него уже изготовлены, в ближайшее время 
будет выполнен их монтаж. Производствен-
ный корпус завода «Элеконд» (г. Сарапул): 
разработка проекта, изготовление и монтаж  
металлоконструкций общей площадью 
6000 кв. м.

Организация открыта для сотрудничества 
и готова быстро, качественно, профессио-
нально изготовить конструкции из металла 
для строительства любых объектов АПК. 

Надёжный остов – основа основ
ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ОБЪЕКТОВ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ ОСОБАЯ РОЛЬ 
ОТВОДИТСЯ МЕТАЛЛОКОНСТРУКЦИЯМ, ВЕДЬ ИМЕННО ОТ ИХ КАЧЕСТВА ЗАВИСИТ ПРОЧНОСТЬ, 
БЕЗОПАСНОСТЬ И ДЛИТЕЛЬНОСТЬ СЛУЖБЫ СООРУЖЕНИЙ. В УДМУРТИИ ЗАРЕКОМЕНДОВАВШИМ 
СЕБЯ ИЗГОТОВИТЕЛЕМ ЯВЛЯЕТСЯ КОМПАНИЯ «ДЕЛЬТА-СТРОЙ». В СТРУКТУРУ СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ВХОДИТ СПЕЦИАЛЬНОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ, КОТОРОЕ ПРОИЗВОДИТ КОНСТРУКЦИИ 
ИЗ МЕТАЛЛА ДЛЯ БУДУЩИХ ОБЪЕКТОВ РАЗЛИЧНОГО НАЗНАЧЕНИЯ, БУДЬ ТО ФЕРМА, МОДУЛЬНОЕ 
ЗДАНИЕ ДЛЯ ПРОЖИВАНИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ ИЛИ ХРАНИЛИЩЕ ДЛЯ ЗЕРНА ИЛИ ОВОЩЕЙ.

Роман Александрович ТРЕТЬЯКОВ, 
руководитель направления, 

8-800-555-98-89 РЕ
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нтон Витальевич, 
когда был дан 
старт работе 
компании «КОМОС 

ЛИЗИНГ», с какими целями она 
создавалась?

– ООО «КОМОС ЛИЗИНГ» 
основано в декабре 2021 года. 
Создание компании стало логи-
ческим продолжением развития 
агрохолдинга «КОМОС ГРУПП», 
который на постоянной основе 
реализует новые перспективные 
проекты в интересах своих парт-
нёров и заказчиков.  

Миссия компании «КОМОС 
ЛИЗИНГ» – расширение воз-
можностей для контрагентов, 
с которыми сотрудничает 
холдинг, предложение им услуг 
на выгодных условиях, по ком-
фортным лизинговым ставкам. 
За время работы мы достигли 
хороших результатов – успешно 
работаем в рамках догово-
ров лизинга с предприятиями 
Удмуртии, Татарстана, Башкорто-
стана, Пермского края, уверенно 
наращиваем клиентскую базу. На 
текущий момент объём лизинго-
вого портфеля нашей компании 
составляет более 1 млрд рублей.  

– Какие лизинговые продукты 
вы предлагаете?

– Мы являемся универсаль-
ной лизинговой компанией, 
не привязаны к конкретным 
компания и брендам. Готовы 
предложить в лизинг любую 
технику, оборудование от самых 
различных поставщиков со всей 
России – как отечественную, так 
и импортную. 

Линейка предлагаемых пред-
метов лизинга – самая обширная. 
Это, в частности, легковые авто-
мобили, грузовой, коммерческий 
транспорт, спецтехника, отрасле-

вое оборудование, объекты не-
движимости, сельхозтехника.  

Благодаря сотрудничеству 
с нами предприятия могут за-
крыть любые свои потребности, 
реализовывать намеченные про-
екты, расти и развиваться. 

 – Антон Витальевич, вы 
сказали о выгодных условиях 
сотрудничества. Можно ли 
подробнее узнать о ваших 
конкурентных преимуществах, 
тех плюсах, которые получают 
клиенты?

– Да, конечно. Наша компа-
ния, как уже было отмечено, и 
была создана для того, чтобы 
контрагенты «КОМОС ГРУПП» 
получали дополнительные воз-
можности для развития своего 
бизнеса. Для каждого заказчика 
лизинговых услуг у нас свой 
подход, гибкие, индивидуальные 
условия сотрудничества.

Как клиентоориентированная 
компания, мы даём невысокое 
ценовое предложение, а также 
различные акции и бонусы.  

В частности, скажу, что для 
каждого действующего контр-
агента «КОМОС ГРУПП» есть спе-
циальное предложение «Лизинг 
без первоначального взноса». 
Организации, имеющие договоры 
с предприятиями, входящими 
в холдинг, могут оформить иму-
щество в лизинг без аванса. Это 
очень выгодно – такой механизм 
не требует первоначального взно-
са собственных средств.

Отмечу ещё одно пре-
имущество. В рамках холдинга 
функционирует портал постав-
щиков – витрина всех закупок 
«КОМОС ГРУПП». На этой 
торговой площадке представлено 
большое число поставщиков – по-
рядка пяти тысяч. Мы абсолютно 

-А

КОМПАНИЯ «КОМОС ГРУПП» АССОЦИИРУЕТСЯ С ВЫСОКИМ КАЧЕСТВОМ, НАДЁЖНОСТЬЮ И 
ФИНАНСОВОЙ УСТОЙЧИВОСТЬЮ. КОГДА НА РЫНОК ВЫШЛА НОВАЯ КОМПАНИЯ АГРОХОЛДИНГА  – 
 «КОМОС ЛИЗИНГ», ОНА СРАЗУ ЖЕ ВЫЗВАЛА ИНТЕРЕС И ЗАСЛУЖИЛА ДОВЕРИЕ ЗАКАЗЧИКОВ. 
В ЛИЦЕ КОМПАНИИ КОНТРАГЕНТЫ ОБРЕЛИ СТАБИЛЬНОГО ПАРТНЁРА, ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
ВЫПОЛНЯЮЩЕГО ВЗЯТЫЕ НА СЕБЯ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА. О ТОМ, КАК СЕГОДНЯ РАЗВИВАЕТСЯ 
КОМПАНИЯ, О ПРЕДЛАГАЕМОЙ ЛИНЕЙКЕ ЛИЗИНГОВЫХ ПРОДУКТОВ И ПРЕИМУЩЕСТВАХ 
СОТРУДНИЧЕСТВА РАССКАЗЫВАЕТ ДИРЕКТОР АНТОН ВИТАЛЬЕВИЧ ПОПОНИН.

Финансы / Лизинг

«КОМОС  ЛИЗИНГ»: 
когда доверяют и выбирают

Антон Витальевич ПОПОНИН, директор ООО «КОМОС ЛИЗИНГ»
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бесплатно можем организовать 
для наших контрагентов тендер, 
благодаря которому они полу-
чают возможность найти технику 
или поставщика на выгодных 
условиях, по оптимальным ценам. 
По уже имеющемуся опыту могу 
сказать, что участники закупок 
охотно идут навстречу клиентам, 
существенно снижают цену, чтобы 
выиграть тендер. В итоге наши 
контрагенты получают ощутимую 
выгоду. Дополнительный плюс 
заключается в том, что тендер 
проводится быстро, процесс за-
нимает не более двух дней – наши 
клиенты за минимальное время 
решают свои задачи.

В целом скажу, что работать 
с командой «КОМОС ЛИЗИНГ», 
представленной профессиона-
лами своего дела, легко и ком-
фортно. Если у вас есть планы 
приобрести в лизинг технику, 
оборудование и пр., вы можете 
позвонить в нашу компанию – 
опытные специалисты вас про-
консультируют, окажут помощь 
в любом вопросе. 

Мы предлагаем комплексный 
клиентский сервис. С момента 
поиска поставщика и до отгрузки 
предмета лизинга обеспечиваем 

полное сопровождение сделки. 
Клиент просто подаёт заявку и 
ожидает поступления предме-
та лизинга. Всё остальное мы 
берём на себя. 

Приглашаем посетить наш 
интернет-сайт – комослизинг.
рф, – где можно ознакомиться 
со всей линейкой предлагае-
мых продуктов и услуг, узнать 
о выгодных спецпредложениях, 
с помощью удобного онлайн-
калькулятора произвести пред-
варительный расчёт лизинговых 

платежей, разместить свою 
заявку. 

– Лизинг – инструмент более 
выгодный, чем кредит?

– Когда лизинговая компа-
ния даёт невысокое ценовое 
предложение, это, очевидно, 
выгодно. Мы идём именно 
по такому пути, потому что 
ценим своих клиентов, ставим 
задачу выстраивания с ними 
взаимовыгодных партнёрских 
отношений. 

Для получения техники, обо-
рудования и пр. в лизинг не нуж-
но тратить большое количество 
времени на сбор документов, 
необходимых для заключения 
сделки. Оформление происхо-
дит очень быстро. Упрощённый 
процесс оформления – ещё 
одно преимущество, говорящее 

в пользу выбора лизинговых 
механизмов.     

– Антон Витальевич, какие 
основные цели ставите на 
2023 год, долгосрочную пер-
спективу?

– Мы уже работаем по 
региональным программам, пред-
усматривающим меры государ-
ственной поддержки лизингопо-
лучателей, в том числе по линии 
субсидирования. Планируем 
продолжать эту работу, а также 
войти в федеральные программы 
по господдержке лизинга.  

Безусловно, у нас есть и 
другие намеченные планы и 
проекты. Работаем на рынке 
чуть больше года, но уже сейчас 
видим: модель сотрудниче-
ства, предлагаемая «КОМОС 
ЛИЗИНГ», имеющая много 
преимуществ, очень востребо-
вана. Интерес к нашей компании 
растёт, наращивается число 
заказчиков лизинговых услуг. 
Ключевая цель – дальнейшее 
активное развитие в интересах 
клиентов, и для этого у нас есть 
все возможности. 

8 (3412) 23-05-07
office@komos-leasing.ru

МИССИЯ КОМПАНИИ «КОМОС ЛИЗИНГ» – РАСШИРЕНИЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ ДЛЯ КОНТРАГЕНТОВ, С КОТОРЫМИ 
СОТРУДНИЧАЕТ ХОЛДИНГ, ПРЕДЛОЖЕНИЕ ИМ 
УСЛУГ НА ВЫГОДНЫХ УСЛОВИЯХ, ПО КОМФОРТНЫМ 
ЛИЗИНГОВЫМ СТАВКАМ.

НАШИ ПРЕИМУЩЕСТВА

1

,
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Путь профессионала 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО С КАЖДЫМ ГОДОМ СТАНОВИТСЯ ВСЁ БОЛЕЕ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫМ. 
ЕГО УСПЕШНОЕ БУДУЩЕЕ ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ, С ОДНОЙ СТОРОНЫ, ИННОВАЦИЯМИ, А С ДРУГОЙ – 
ХОРОШО ПОДГОТОВЛЕННЫМИ СПЕЦИАЛИСТАМИ, УМЕЮЩИМИ РАБОТАТЬ В СОВРЕМЕННЫХ 
УСЛОВИЯХ, РАЗБИРАЮЩИМИСЯ В СЛОЖНОМ ОБОРУДОВАНИИ. О КАДРАХ, КАК О ДРАЙВЕРЕ 
РАЗВИТИЯ ОТРАСЛИ, МЫ БЕСЕДУЕМ С РУКОВОДИТЕЛЕМ ЦЕНТРА УСКОРЕННОГО ОБУЧЕНИЯ (ЦУО) 
УДМУРТСКОГО ГАУ НИКОЛАЕМ ГАЙСОВИЧЕМ КАСИМОВЫМ.

Республиканский масштаб / Образование

иколай Гайсович, программы 
ускоренного обучения, реали-
зуемые в УдГАУ, объективно  
всегда популярны у тех, кто хочет 

приобрести новые компетенции.  Кто может 
поступить на данную форму обучения? 

– Возможность получения высшего об-
разования в ускоренные сроки предоставляется 
не всем, а только выпускникам средних про-
фессиональных и высших учебных заведений. 
При этом время  обучения у нас, в сравнении 
с классическим заочным образованием, со-
кращено на 1,5–2,5 года за счёт возможности 
перезачёта студентам основных общеобразо-
вательных дисциплин и практик, которые они 
изучали ранее. В настоящее время в Центре 
обучаются порядка 1500 студентов по девяти 
образовательным программам. Все они при-
няли осознанное решение об учёбе. В числе их 
мотивирующих факторов –  желание получать 
более высокую зарплату, стремление к само-
реализации в профессии, где наряду со специ-
фичными знаниями необходимы компетенции 
руководителя, например такие, как организа-
торские способности, навыки стратегического 
мышления и т. д. 

– Ваши студенты, как правило, – люди со-
стоявшиеся, многие работают, имеют семьи. 
Насколько проблемно им  вновь оказаться за 
партой? Как в ЦУО организована учёба? 

– Учёба в Центре ускоренного обучения 
состоит из двух трёхнедельных сессий в год, 
различных видов практик, выполнения 
контрольных и курсовых работ по плану. 
Конечно, совмещать личные вопросы, работу 
и учёбу непросто. Однако от того, как быстро 
студенты впишут в свой распорядок занятия 
в УдГАУ, адаптируются в новых условиях, на-
ладят взаимодействие с преподавателями и 
специалистами-кураторами, зависит качество 
не только получаемого образования, но и 
качество их жизни. Поэтому наши сотрудники 
и преподаватели делают всё возможное, чтобы 
поддержать, направить студентов, помочь им 
решить все вопросы профессионального, соци-
ального, психологического характера. Высокая 
квалификация нашего коллектива, внимание 
к мелочам, последовательность, чёткая и 

понятная организация образовательного про-
цесса – основные составляющие качественной 
и комфортной учёбы в центре. Не зря многие 
наши студенты считают его вторым домом. 

– На ваш взгляд, преподаватель в отно-
шении студентов должен быть лояльным или 
строгим?

– Мы – одно целое, одна семья. Обучаясь 
у нас, студенты должны всегда чувствовать 
опору и поддержку. В процессе учёбы бывают 
командировки, болезни и другие причины про-
пусков занятий. В этом случае люди не должны 
замыкаться в себе. Стараемся к каждому 
вопросу подходить индивидуально и пред-
лагать выход из ситуации. Например, возникли 
финансовые трудности – предоставляем 
рассрочку платежа; семейные проблемы или 
трудности, связанные с работой, – рекоменду-
ем академический отпуск.

И главное – к каждому студенту стараемся 
найти свой подход, так как все люди разные и 
нуждаются в определённом внимании. Одним 
даже сложно представить, что они обратятся 
за помощью в выполнении задания. Сделать 
работу самостоятельно для них – дело прин-
ципа. В этом случае приобретённые в стенах 
университета знания, навыки и умения быст-
рее помогут нашим выпускникам состояться 
в жизни. 

Другие ставят в приоритет работу, семью, 
неизбежно накапливая академическую задол-
женность и решая эти проблемы в авральном 
режиме. Особенно это заметно на втором-тре-
тьем курсах обучения. Без интеграции человека 
в образовательную среду такое отношение 
может привести к преждевременному от-
числению из университета. Это происходит 
не из-за нежелания учиться, диплом высшего 
образования всегда актуален, просто рас-
становка приоритетов другая. Позже они «со-
зревают», восстанавливаются и доучиваются, 
но уже с другими потоками. К такой категории 
студентов прислушиваемся с большим внима-
нием, чтобы вовремя подсказать, направить 
и скорректировать приоритеты, необходимые 
для успешного освоения образовательной про-
граммы в установленные сроки. 

– Что вы бы посоветовали абитуриентам 
Центра ускоренного обучения УдГАУ?

– Если вы хотите заниматься любимым 
делом продолжительное время, то это нужно 
делать профессионально. Любителя от профес-
сионала, помимо зарплаты, отличают профес-
сиональные навыки, знания и умения, которые 
мы помогаем приобрести студентам. Выбор 
профессии – осознанный шаг, выбираешь 
профессию – определяешь судьбу. Рекомендую 
при выборе профиля обучения прислушиваться 
к себе и оценивать не столько свои способ-
ности, их можно развить и приобрести, сколько 
интерес и желание связать жизнь с професси-
ей, в которой нужно будет в течение всего тру-
дового пути проявлять инициативу, смекалку, 
готовность довести начатый проект или решить 
сложную производственную задачу. В этом 
случае вы приобретёте не только постоянный 
доход, но и любимое дело на всю жизнь.

Мои рекомендации абитуриентам: получите 
высшее образование у нас – это удобно, быст-
ро, недорого. Время и средства, вложенные 
в учёбу в ЦУО УдГАУ, быстро окупаются. Чем 
быстрее вы придёте к нам, тем раньше в ваших 
руках окажется диплом, а значит – возможно-
сти карьерного роста, материального достатка 
и семейного благополучия.

426069 Россия, 
Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, ул. Студенческая, 11; 
каб. 405 (404а, 404б).
Тел.: +7 (3412) 59-24-09 (на базе СПО), 
+7 (3412) 58-99-37 (второе высшее)

-Н

Николай Гайсович КАСИМОВ, 
руководитель Центра ускоренного обучения 

(ЦУО) Удмуртского ГАУ

ЧЕМ БЫСТРЕЕ ВЫ ПРИДЁТЕ К НАМ, ТЕМ РАНЬШЕ В ВАШИХ 
РУКАХ ОКАЖЕТСЯ ДИПЛОМ, А ЗНАЧИТ – ВОЗМОЖНОСТИ 
КАРЬЕРНОГО РОСТА И МАТЕРИАЛЬНОГО ДОСТАТКА. 
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Приёмная кампания-2023
С 20 ИЮНЯ ПО 25 ИЮЛЯ В УДМУРТСКОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ АГРАРНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ 
ПРОЙДЁТ ПРИЁМНАЯ КАМПАНИЯ. 

В

Направления бакалавриата  
(образовательные программы).
Продолжительность обучения 4 года

Контрольные цифры приема 
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Агрономия (Агротехнологии биоресурсов) 20 4 4 7 35 2
Агрономия (Современное садоводство) 8 2 2 3 15 2
Агрохимия и агропочвоведение (Экспертиза 
и оценка качества сельскохозяйственных 
объектов и продукции)

15 3 3 4 25 3

Зоотехния (Управление технологическими 
процессами в животноводстве) 16 2 2 4 24 2

Зоотехния (Непродуктивное животновод-
ство: кинология и зоокультура) 16 3 3 3 25 2

Технология производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции 
(Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности)

32 5 5 8 50 2

Ветеринария (Диагностика, экспертиза, лече-
ние и профилактика болезней животных) 34 8 8 22 72 5

Продукты питания животного 
происхождения (Технология молока 
и молочных продуктов)

9 2 2 1 14 2

Гидромелиорация (Управление 
и эксплуатация систем и сооружений 
в гидромелиорации)

7 2 2 4 15 2

Агроинженерия (Автомобили и технические 
системы в агробизнесе) 29 5 5 11 50 3

Агроинженерия (Технический сервис 
автомобилей, тракторов и сельскохозяй-
ственных машин)

14 2 2 7 25 2

Агроинженерия (Машины и оборудование 
пищевых и перерабатывающих производств) 6 2 2 5 15 2

Агроинженерия (Электрооборудование 
и электротехнологии) 25 5 5 10 45 5

Агроинженерия (Электроснабжение) 12 3 3 7 25 2
Теплоэнергетика и теплотехника 
(Энергообеспечение предприятий) 20 3 3 7 33 2

Технология продукции и организация 
общественного питания (Технология продук-
ции и организация ресторанного дела)

9 2 2 1 14 2

Лесное дело (Лесное хозяйство) 15 3 3 4 25 2
Лесное дело (Садово-парковое 
строительство) 15 3 3 4 25 2

Землеустройство и кадастры 
(Землеустройство) 13 2 2 2 19 5

Прикладная информатика 
(Прикладная информатика в экономике 
агропромышленного комплекса)

13 2 2 2 19 5

Менеджмент (Производственный 
менеджмент, управление бизнес-проектами 
и процессами)

0 0 0 0 0 25

Экономика (Бухгалтерский учет 
и налогообложение) 0 0 0 0 0 25

Экономика (Финансовый менеджмент 
в цифровой экономике) 0 0 0 0 0 25

Экономическая безопасность (Экономико-
правовое обеспечение экономической 
безопасности)

0 0 0 0 0 50

Направления бакалавриата 
(образовательные программы)

Контрольные цифры приема 

М
ес

та
 с

 о
пл

ат
ой

 
ст

ои
м

ос
ти

 о
бу

че
ни

я

Об
щ

ий
 к

он
ку

рс

От
де

ль
на

я 
кв

от
а

Ос
об

ая
 к

во
та

 

Ц
ел

ев
ая

 к
во

та

Вс
ег

о

Агрономия (Агротехнологии биоресурсов) 8 2 2 3 15 10
Зоотехния (Управление технологическими 
процессами в животноводстве) 9 2 2 2 15 10

*Ветеринария (Диагностика, экспертиза, ле-
чение и профилактика болезней животных)1 6* 2* 2* 5* 15* 15*

Технология производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции 
(Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности)

8 2 2 3 15 10

Агроинженерия (Автомобили и технические 
системы в агробизнесе) 9 2 2 3 16 75

Агроинженерия (Технический сервис 
автомобилей, тракторов 
и сельскохозяйственных машин)

9 2 2 3 16 10

Агроинженерия (Электрооборудование 
и электротехнологии) 9 2 2 7 20 65

Агроинженерия (Электроснабжение) 0 0 0 0 0 65
Теплоэнергетика и теплотехника 
(Энергообеспечение предприятий) 9 2 2 3 16 50

Технология продукции и организация 
общественного питания (Технология продук-
ции и организация ресторанного дела)

8 1 2 1 12 40

Лесное дело (Лесное хозяйство) 8 2 2 3 15 5
Землеустройство и кадастры 
(Землеустройство) 7 2 2 1 12 50

Техносферная безопасность (Безопасность 
технологических процессов и производств) 0 0 0 0 0 25

Прикладная информатика 
(Прикладная информатика в экономике 
агропромышленного комплекса)

0 0 0 0 0 25

Экономическая безопасность 
(Экономико-правовое обеспечение 
экономической безопасности)2

0 0 0 0 0 80

Распределение контрольных цифр приёма и мест 
по договорам с оплатой обучения на 2023-2024 
учебный год по направлениям бакалавриата 
и специальностям (очная форма обучения)

Распределение контрольных цифр приёма и мест
с оплатой стоимости обучения на 2023-2024 учебный 
год по направлениям бакалавриата и специальностям 
(заочная форма обучения)

* - Приём осуществляется только на базе среднего профессионального образования, полученного по специальности «Ветеринария»

г. Ижевск, ул. Студенческая, 11, каб. 101.  
Тел.: +7 (3412) 59-24-95, 77-17-88
prk@udsau.ru

направления выделено по 19 мест, 
что расширит возможности по-
ступления для абитуриентов.

Традиционно в текущем году 
в УдГАУ будет осуществлён целе-
вой набор на 130 мест бакалаври-
ата. Выпускники, которые плани-
руют обучаться по данной форме, 
могут обратиться за направле-
ниями в сельскохозяйственные 
организации, администрации 
муниципальных образований, по 
специальности «ветеринария» – 
в Главное управление ветери-
нарии, по остальным аграрным 
специальностям  – в Минсельхоз 
Удмуртской Республики. На 
целевую контрактную подготовку 

могут также приниматься абиту-
риенты, которые хотят обучаться 
по заочной форме. Если на сель-
скохозяйственных предприятиях 
есть перспективные работники, 
которые ещё не имеют высшего 
образования, руководителям стоит 
подумать об их обучении. 

В текущем году аграрный 
вуз впервые проводит набор на 
специальность среднего про-
фессионального образования 
«Ветеринария», квалификация 
«ветеринарный фельдшер». 
Срок обучения на базе неполного 
среднего образования составит 
3 года 10 месяцев, после 11-го 
класса – 2 года 10 месяцев. 

текущем году в вузе по 
направлениям «бакалав-
риат» и «специалитет» 
по очной форме будет 

532 места, по заочной форме – 
191 место, очное отделение 
магистратуры примет 156 человек, 

отделение СПО – 50 учащихся. 
В связи с перераспределением 
бюджетных мест появилась воз-
можность очной формы обучения 
по направлениям бакалавриата 
«Прикладная математика», «Зем-
леустройство, кадастры». На оба 
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В УдГАУ – своя целина 
ЦЕЛИНА – УЖЕ В ПРОШЛОМ, НО ДВИЖЕНИЕ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ, КОТОРОЕ 
СУЩЕСТВУЕТ В СТРАНЕ С 1950-Х ГОДОВ, СЕГОДНЯ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ. В РЕСПУБЛИКЕ 
ОДНОЙ ИЗ ЕГО ОПОРНЫХ ПЛОЩАДОК ВЫСТУПАЕТ УДМУРТСКИЙ ГАУ. А ЕГО СТУДЕНТЫ, 
ОБУЧАЮЩИЕСЯ РАБОЧИМ ПРОФЕССИЯМ, В ПЕРСПЕКТИВЕ МОГУТ СТАТЬ ХОРОШЕЙ 
ОПОРОЙ АГРОПРОМЫШЛЕННОМУ КОМПЛЕКСУ.

Республиканский масштаб / Образование

2021 года в России дей-
ствует грантовая система 
профессиональной под-
готовки участников сту-

денческих строительных отрядов. 
Соответствующий проект был 
инициирован президентом РФ 
Владимиром Путиным, а правила 
предоставления грантов на эти 
цели утверждены председате-
лем правительства Михаилом 
Мишустиным. 

Гранты на обучение студентов, 
являющихся членами студенчес-
ких отрядов, предусмотренные 
правилами, получают учебные 
заведения на конкурсной основе. 
Отбор проводит Молодёжная 
общероссийская обществен-
ная организация «Российские 
студенческие отряды» совместно 
с Министерством науки и высше-
го образования РФ. В 2021 году 
на эти цели было направлено 
49 млн руб., в 2022-м – 710 млн, 
в 2023-м – 759 млн рублей.

Обучение проводится по про-
граммам, формирующим навыки 
для работы в студенческих отря-
дах. Средняя продолжительность 
обучения составит два месяца. 

«Данная программа по-
может тем, кто решил вступить 
в стройотряд, приобрести по-
лезные практические навыки за 
пределами основной специально-
сти, а также будет содействовать 

временному трудоустройству 
студентов и адаптации выпускни-
ков к рынку труда», – отмечают 
в федеральном правительстве. 

АПК – НАДЕЖДУ 
И ОПОРУ 
О том, что такое движение сту-
денческих отрядов, в Удмуртском 
государственном аграрном уни-
верситете знают не понаслышке. 
Уже около 15 лет вуз объединяет 
трудовым движением своих наи-
более активных, инициативных, 
готовых на различные подвиги на 
домашней «целине» студентов. 
Открывателями этого направ-
ления были студенты-ветерина-
ры – именно на базе факультета 
ветеринарной медицины был 
создан первый отряд «Спасате-
ли». За период существования 
«Спасатели около 10 раз входили 
в тройку лучших студотрядов 
среди вузов Минсельхоза России. 
А в 2021 году практика, когда сту-
денты за определённый период 
учебного года осваивают рабочую 
профессию, а на лето устраива-
ются на работу по специальности, 
приобрела дополнительный 
импульс к расширению и разви-
тию. Одержав победу в конкурсе, 
УдГАУ получил от Молодёжной 
общероссийской обществен-
ной организации «Российские 
Студенческие Отряды» первый 

грант на обучение участников 
студотрядов рабочим професси-
ям в размере 2,3 млн рублей. На 
эти средства на базе Института 
дополнительного образования 
УдГАУ была начата подготовка по 
пяти профилям – кондитер, свар-
щик, рабочий зелёного хозяйства, 
оператор котельной, садовник. 

В марте 2022 года аграрный 
университет вновь выдержал 
конкурсный отбор среди об-
разовательных организаций, 
в соответствии с которым из 
федерального бюджета ему была 
предоставлена субсидия в раз-
мере 2,3 млн руб. на обеспечение 
реализации мероприятий по обу-
чению участников студенческих 
отрядов рабочим профессиям. На 
эти средства рабочие навыки по 
шести образовательным програм-
мам получили ещё 175 человек. 

В 2023 году вуз сохранил 
курс на развитие студенческих 
трудовых отрядов. А Удмуртия 
в числе других передовых регио-
нов получила возможность более 
эффективно работать в сфере 
профессиональной ориентации 
молодых и, конечно же, готовить 
дополнительные трудовые ресур-
сы – кадровый резерв для АПК. 

Получить новые компетенции 
за счёт государства сможет боль-
шее количество студентов, также 
расширился и спектр профессий, 

по которым они имеют возмож-
ность обучиться. 

– Удмуртский государствен-
ный аграрный университет 
принял участие в конкурсе уже 
в третий раз, нынче – в двух его 
этапах. Все 11 заявок, которые 
были поданы, в итоге прошли 
отбор. Мы заключили два до-
говора, на основании которых 
вуз получил гранты в размере 
3,1 млн руб., это на 31% больше 
в сравнении с прошлым годом, – 
рассказывает начальник отдела 
продвижения и документацион-
но-методического сопровожде-
ния института дополнительного 
образования УдГАУ Светлана 
Анатольевна Лопатина.

ДЕЛО МОЛОДОЕ 
Порядка 230 молодых, актив-
ных и инициативных студентов 
в текущем году параллельно 
с учёбой по специальности при-
обретут для себя новые рабочие 
компетенции. Как правило, 
это ребята вторых и третьих 
курсов – они уже адаптирова-
лись к жизни в вузе, но пока 
ещё загружены не так, как перед 
его окончанием. Выбор про-
фессий – достаточно широкий. 
Они формировались при тесном 
взаимодействии с деканами 
факультетов, с учётом результа-
тов опроса студентов, и поэтому 

С
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соответствуют как интересам 
молодёжи к освоению новых 
знаний, так и потребностям 
рынка труда. В рамках первого 
гранта 2023 года УдГАУ предо-
ставляет возможность получить 
специальность «Тракторист-
машинист сельхозпроизводства 
категории «Д». Обучение по 
данной программе осущест-
вляется свыше трёх месяцев. 
Ребятам предстоит серьёзная 
подготовка: они сдают не только 
внутренний квалификационный, 
но и внешний экзамен в органах 
инспекции государственного тех-
нического надзора на получение 
соответствующего удостове-
рения. Только после этого они 
получают право осуществлять 
данный вид профессиональной 
деятельности. 

По второму гранту можно 
освоить 10 профессий: как те, 
которые уже были в прошлых 
потоках, так и новые. Данные 
программы рассчитаны на два 
месяца, за которые слушатели 
успевают приобрести необходи-
мые для работы как теоретичес-
кие, так и практические навыки. 
Среди студентов инженерного, 
зооинженерного факультета, 
а также факультета энергетики 
и электрификации востребова-
но направление по подготовке 
сварщиков дуговой сварки пла-
вящимся электродом. В текущем 
году здесь будут впервые обу-
чены также учащиеся отделения 
среднего профессионального 
образования. 

Факультет энергетики и 
электрификации в этом году 
реализует программу «Электро-
монтажник по силовым сетям, 
электрооборудованию». 

Наряду с техническими 
специализациями за счёт 
средств гранта можно приоб-
рести и, к примеру, кулинарные 

компетенции по программе 
«повар» – по ней обучаются 
представители инженерного 
факультета. Их коллегами по 
«цеху» – кондитерами – гото-
вятся стать также инженеры и 
зооинженеры. Из других специ-
ализаций – рабочий зелёного 
хозяйства и вальщик леса, они 
осуществляются лесохозяй-
ственным факультетом. Сту-
денты, которые пройдут по ним 
обучение, будут задействованы 
в восстановлении лесов на тер-
ритории Удмуртии по договору 
с Министерством природных 
ресурсов и окружающей среды 
УР, а также в благоустройстве 
территории. Для агропромыш-
ленного комплекса всегда 
актуальны операторы по ис-
кусственному осеменению КРС 
и птицы, ветеринары, лаборанты 
химико-бактериологического 
анализа – это поле деятельно-
сти факультетов ветеринарной 
медицины и зооинженерии. 

– Все рабочие профессии, 
которым УдГАУ обучает по 
гранту, очень востребованные. 
Дополнительные документы, 
подтверждающие полученные 
компетенции, наряду с дип-
ломом о высшем образова-
нии существенно повышают 
конкурентоспособность наших 
выпускников, делают их более 
востребованными на рынке 
труда, – отмечает Светлана 
Анатольевна.

ЛЕТО. ТРУД. 
СТРОЙОТРЯД! 
Совсем скоро студентов ждут 
самые длительные в году кани-
кулы, а вместе с отдыхом – при 
желании и возможность потру-
диться по освоенной профессии. 
Те ребята, которые обучались 
рабочим специальностям по 
грантам, должны будут сдать 
квалификационный экзамен 
в УдГАУ, по итогам которого им 
будут выданы соответствующие 
свидетельства – документ, даю-
щий право на ведение данного 
вида деятельности. И летом 
они смогут закрепить навыки, 
полученные при теоретическом и 
практическом обучении, работая 
в студенческих отрядах.

Как показывает практика, ра-
ботодатели, а у многих из них ра-
бочие руки – на вес золота, охотно 
принимают себе на подмогу моло-
дую силу. И примеров успешного 
сотрудничества представителей 
разных секторов экономики и 
студентов достаточно: к примеру, 
сварщики, прошедшие обучение 
в прошлом потоке, получили за 
лето очень хороший заработок – 
до 100 тыс. рублей. 

– Мы надеемся, что в летний 
период все наши студенты, кото-
рые прошли обучение по рабочим 
профессиям, будут трудоустрое-
ны. На данный момент у нас уже 
есть заявки от работодателей, – 
комментирует Светлана Анато-
льевна Лопатина.

С начала работы по гранту и 
с учётом обучающихся в теку-
щем году Удмуртский государ-
ственный аграрный университет 
даст рабочие навыки 575 студен-
там. Очень хочется надеяться, 
что, получив отличный опыт и 
возможность поработать по вы-
бранной новой специальности, 
после окончания вуза молодые 
специалисты будут использовать 
приобретённые дополнительные 
навыки в своей практической 
деятельности. 

ПОРЯДКА 230 МОЛОДЫХ, АКТИВНЫХ И 
ИНИЦИАТИВНЫХ СТУДЕНТОВ В ТЕКУЩЕМ 
ГОДУ ПАРАЛЛЕЛЬНО С УЧЁБОЙ 
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ ПРИОБРЕТУТ 
НОВЫЕ РАБОЧИЕ КОМПЕТЕНЦИИ. 
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Игорь ЕГОРОВ

ПРЕКРАСНЫЙ 
ПРЕДШЕСТВЕННИК
Как отмечает доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор кафедры растение-
водства, земледелия и селекции 
УдГАУ Татьяна Андреевна 
Бабайцева, одно из главных 
достоинств гороха – его об-
ладание азотфиксацией. Это 
свойство характерно и для всех 
бобовых культур. Клубеньковые 
микроорганизмы, находящиеся на 
его корнях, поглощают азот из воз-
духа, передают его растению, тот включа-
ет его в образование белков. После уборки 
гороха в почве остаётся корневая система и 
вместе с ней клубеньковые бактерии, а следо-
вательно, и азот. Поэтому горох может быть 
прекрасным предшественником практически 
для любых культур. Чаще всего в этом каче-
стве его используют для озимых злаковых. 
Впрочем, и для яровых культур он вполне 
годится, поскольку биологический азот, в от-

личие от вносимых удобрений, не вымывается 
из почвы и весной может стать прекрасным 
удобрением для посева.

Как уточняет Татьяна Андреевна, оста-
ющийся после гороха азот равносилен 

3 ц вносимых удобрений на гектар 
в физическом весе. Ещё более впе-
чатляет статистика в действующем 
веществе – почти 50 кг (при норме 
в 30 кг).

Кроме того, есть практика посева 
гороха вместе со злаковыми культу-

рами – пшеницей, овсом или ячменём. 
В результате в полученном урожае оказыва-
ется больше белка и азота, чем если бы эти 
культуры сеяли в чистом виде. 

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ПРОБЛЕМ 
С УБОРКОЙ
Сеют смеси ещё по одной причине: горох скло-
нен к полеганию, что осложняет его уборку. 
Долгое время не могли найти способ решения 
этой проблемы. Ещё в 20-е годы прошлого 

столетия горох пытались привить на корни 
бобов – не получилось. Пробовали рапс, горчи-
цу… Рапс оказался слишком капризным и под-
верженным болезням, а горчица – неспособной 
удерживать вес гороха на своих стеблях.

Протестировав различные злаки, учёные 
пришли к выводу, что лучшей поддерживаю-
щей культурой для гороха является пшеница. 
На втором месте в этом рейтинге – овёс, на 
третьем – ячмень.

– Почему пшеница? Горох очень «хитрый». 
Как только в стадии бутонизации он попадает 
в тень, тут же бутон скидывает, чтобы его не 
кормить. А у пшеницы листья узкие и кустится 
она меньше, чем, например, ячмень. Соот-
ветственно, меньше даёт тени, – продолжает 
Татьяна Андреевна.

Ещё одно направление в решении про-
блемы полегания растения было найдено 
в селекции. Поначалу широко культивиро-
вались так называемые листочковые сорта 
гороха. Но физиологи установили, что при 
этом в урожайности семян реализуется лишь 

ГОРОХ – КУЛЬТУРА ДРЕВНЯЯ, ОСОБЕННО ДЛЯ НАШИХ МЕСТ, НЕКОГДА ОЧЕНЬ 
РАСПРОСТРАНЁННАЯ. ПРАВДА, СЕГОДНЯ ГОВОРЯТ, ЧТО ИНТЕРЕС К НЕЙ ПРОПАЛ. 
НО УТВЕРЖДАТЬ ЭТО ОДНОЗНАЧНО ТРУДНО.

Ох, посадили мы горох

Поле для науки / Растениеводство
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60% продуктов фотосинтеза, происходящего 
в листьях. Остальные 40% расходуются на 
зелёную массу. В результате горох вырас-
тал длинным, полегал, а урожая семян было 
немного. В результате селекционной работы 
вывели так называемые «усатые» сорта, или 
правильнее назвать их безлисточковыми.

Первым стал Норд, созданный в 1985 году 
в Федеральном научном центре зернобобовых 
и крупяных культур. Он сочетал стойкость 
к полеганию и осыпанию с высоким урожаем 
и ценными пищевыми качествами зерна. 

Одновременно с повышением урожайности 
семян была решена и проблема, связанная 
с технологией уборки гороха. «Усатые» сорта, 
цепляясь друг за друга, создают пружинистый 
стеблестой, который не полегает. Благодаря 
прозрачному стеблестою солнце лучше про-
гревает почву, а растения проветриваются и 
меньше болеют.

Правда, разработанные на базе южных 
селекций первые «усатые» сорта на севере не 
могли эффективно производить фотосинтез, 
поэтому бобов на горохе оказывалось не так 
много. Но сегодня «усатые» сорта уже могут 
дать фору листочковым.

Остаётся ещё технологическая проблема 
с уборкой. Новые «усатые» сорта, напри-
мер, наиболее распространённый в Удмуртии 
южной селекции Аксайский усатый 55, имеют 
длинный стебель, который при уборке на-
матывается на мотовило комбайна. Поэтому 
Т. А. Бабайцева советует при выборе гороха 
обращать внимание, прежде всего, на корот-
костебельные сорта северного происхожде-
ния, выведенные в Башкортостане, Татарстане, 
Кировской области. 

АГРАРИЯМ УДМУРТИИ
РЕКОМЕНДУЮТ
Из листочковых сортов гороха для Удмуртии 
рекомендован практически один Марафон. 
Усатые сорта – Памяти Хангильдина, Аксай-
ский усатый 55, Красноус, Юбиляр, Шрек – 
пригодны, прежде всего, для производства 
фуражного или продовольственного зерна. 
Зелёная масса «усатых» груба и на корм 
животным годится меньше.

Горох лучше сеять вместе со злаковыми 
культурами, особенно листочковые сорта. 

Сначала – горох, а потом с перерывом не 
более суток – пшеницу. Её сеют по гороху 
поперёк или под углом, чтобы не повредить 
посевы сошниками. Норма высева должна 
быть уменьшена наполовину как у гороха, так 
и у пшеницы.

При уборке это соотношение изменится, и 
в урожае будет преобладать зерновая фрак-
ция, горох составит примерно 30%.

При уборке на зерно используются 
обычные зерноуборочные комбайны, способ 
уборки – однофазный. Для этого нужно 
изменить расстояние между барабаном и 
подбарабаньем комбайна, потому  что горох 
крупнее. При сортировке зерно гороха отделя-
ется от злаков.

Зерно гороха вполне можно исполь-
зовать как на фураж, так и на продоволь-
ственные цели. Красноцветковый горох – 
низкостебельное растение с очень крупным 
зерном – считается кормовой культурой 
и на продовольственные цели не годится, 
а вот фураж из него получается хороший. 
Правда, в Удмуртии красноцветковый горох 
не рекомендован к возделыванию. Поэтому 
больше всего в нашем регионе распро-
странены белоцветковые растения, зерно 
которых подходит как на фураж, так и на 
продовольствие.

Горох тоже нуждается в удобрениях, 
но только в стартовой дозе. При посеве вно-
сится максимум 30 кг азота на га в д. в. 
(1 ц аммиачной селитры). А вот позднее вно-
сить удобрения уже нельзя.

Если прежде на данном поле горох не 
выращивали, то азотфиксирующих бактерий 
в почве может и не быть, поэтому потребуется 
их инокуляция. Нужны и молибденсодер-
жащие удобрения для развития азотфикси-
рующих бактерий, бор, который повышает 
семенную продуктивность.

У гороха с некоторых пор появился злост-
ный вредитель – брухус, который ещё называ-
ют гороховой зерновкой. Это небольшой жук 
рода Брухус, злостный вредитель культурных 
сортов гороха. Личинка повреждает семена 
в поле и при хранении. Для того чтобы из-
бежать этой проблемы, надо делать краевую 
обработку пестицидами в фазе бутонизации – 
начале цветения. 

На заметку

В УДМУРТИИ ГОРОХ 
ВЫРАЩИВАЮТ ПОВСЕМЕСТНО. 

– Мы его возделывали всегда, 

а в последнее время наблюда-

ем тенденцию роста спроса на 

горох, – рассказывает председатель 

СПК «Свобода» Увинского района 

Андрей Николаевич Помосов.

В хозяйстве горох сорта Кормовой 

усатый сеют на площади 300 га 

на зелёный корм, готовят сенаж, 

используют как предшественник, 

продают и зерно.

В СХК «Колхоз «Молодая гвардия» 

Алнашского района сеют сорта 

Кабан, Аксайский усатый № 55 

и Красноус. Как поясняет глав-

ный агроном хозяйства Николай 

Геннадьевич Николаев, «Молодая 

гвардия» – семеноводческое 

хозяйство, поэтому в основном 

горох выращивает для продажи 

семян. При низкой рыночной цене 

горох продают на зерно, в том 

числе на продовольственные цели. 

Продаёт зерно гороха и алнашский 

фермер Владимир Ильич Серге-

ев, добавляет горох в фураж для 

кормления животных. Использует 

и в качестве предшественника для 

кукурузы.

В ООО «Россия» Можгинского рай-

она посевы гороха сорта Кормовой 

усатый порой достигают 360 га. 

Сеют его перед озимыми или одно-

летними травами. Убранный урожай 

закладывают на сенаж. 

Фёдор Валентинович ЛОЖКИН, агроном, 
на посевах гороха

УРОЖАЙНОСТЬ СОРТОВ ГОРОХА (УДМУРТСКИЙ ГАУ, 2022 г.)
 
Сорт Оригинатор Урожайность 

т/га
в % 

к стан-
дарту

Усатый кормовой

ФГБНУ «Федераль-
ный Ростовский 
аграрный научный 
центр»

3,13 -

Памяти 
Хангильдина

Уфимский 
ФИЦ РАН 1,83 58

Багу KWS 1,48 47

Камелот Чехия 1,31 41

Карени KWS 1,25 39
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ПОД ГРУСТНОЕ МЫЧАНИЕ
Похоже, домашних коров, другую живность и 
впрямь придётся заносить в Красную книгу. 
Шутка. Хотя как посмотреть.

Взглянем на цифры сельхозпереписи: 
поголовье КРС стремительно падает. Сегодня 
в России коров, например, чуть больше 
7,9 млн, а это почти в два раза меньше, чем 
в 1917-м. Дальше – меньше: по прогнозам, 
к 2025 году цифра будет на уровне 7,4 милли-
она. Переписи 2006 и 2016 годов показали: за 
десять лет поголовье сократилось на 16,5%. 
Падение пришлось на крупные и средние 
предприятия – минус 45,7% и на хозяйства 
населения (30,1%). 

Эксперты говорят: падение цифр по 
сельхозорганизациям ещё можно объяснить: 
потребление говядины и молока в России 
ниже норм Минздрава, отсюда – ситуа-
ция с поголовьем. А вот что с откатом 
цифр по личным подворьям? 

Опытный предпринима-
тель и экономист Ренат 

Габдуллович Ситдиков 
отмечает: «На личных 
подворьях действительно 
можно увидеть всё меньше 
скота, и это – большая 

проблема, она вскрывает 
многочисленные трудно-

сти, которые ложатся на плечи 

сельского труженика. Он, готовый создавать 
вкусный, натуральный продукт, по сути, мало 
кому нужен. Государство не поддерживает, нет 
бескабальных условий, чтобы взять технику 
в кредит или в лизинг. Население не голосует 
рублём – покупает то, что дешевле.

Себестоимость качественной продукции 
с каждым днём растёт – селянину уже не 
так, как раньше, выгодно производить своё. 
Маржа – минимальна. 

И что мы видим? Деревенский труженик 
остался один на один со своими проблемами. 
Ему нужна поддержка. Если не помочь, не 
создать условия, он будет смотреть в город, 
оставит родную землю. И в такой ситуации уже 
будет сложно говорить о будущем деревни».

Если бы вмешалось государство, ста-
ло бы легче, поддерживает мысль 

нейрофизиолог, социолог, 
практический психолог Кирилл 
Хмарский: «В Европе сельское 
хозяйство – часть общего 
экономического процесса, 

«всё едет» благодаря госпомо-
щи. По сути, ни один нормальный 

европеец, если он не делает ферму 
исключительно для себя, не станет содер-

жать всё это только за свой счёт. Наоборот, 
он полноправно может рассчитывать на то, 
что государство профинансирует развитие 
бизнеса. Это и в интересах власти – создаётся 
дополнительная прибыль. 

Сейчас выскажу исключительно своё 
мнение. Если Россия не примет иную модель 
функционирования сельского хозяйства, всё 
отраслевое будет постепенно становиться 
частной собственностью в руках олигархов. 
Чем это обернётся?» 

НЕТ КОРОВЫ – НЕТ ПРОБЛЕМ?
Хлопотно, трудоёмко, дорого – так отвечает 
на вопрос о том, почему пустеют 
деревенские подворья, ветери-
нарный врач ООО «Прогресс» 
Игринского района Вячеслав 
Демьянович Лекомцев: «Че-
ловек избалован тем, что есть 
в магазинах. При продуктовом 
богатстве у людей всё меньше 
возникает мысль завести личную 
корову. Тем более что содержать её и прочую 
живность – удовольствие недешёвое, всё до-
рожает. Да и очень сложное: если у тебя есть 
корова, значит, нет выходных.

СЕЙЧАС В ДЕРЕВНЯХ НА ПОДВОРЬЯХ ЛЕГЧЕ ВСТРЕТИТЬ УХОЖЕННЫЙ «ПО-ЗАПАДНОМУ» 
ЛУЖОК, ЧЕМ ГУЛЯЮЩИХ ПО НЕМУ КУР, ГУСЕЙ И ПРОЧУЮ ПТИЦУ. А УЖ ТЕМ БОЛЕЕ – 
«ЛИЧНЫХ» КОРОВ, КОТОРЫЕ, ПОХОЖЕ, СКОРО ВЫМРУТ, КАК МАМОНТЫ. ПОЧЕМУ 
СЕЛЯНЕ ВСЁ МЕНЬШЕ ЗАВОДЯТ СКОТ? СТАЛИ ЛЕНИВЕЕ ИЛИ БОГАЧЕ, СЛЕДУЮТ МОДЕ 
НА «БЕСКОРОВНУЮ» ЖИЗНЬ? ИЛИ ЧТО-ТО ЕЩЁ?

Теряем головы

Личное дело / Содержание скота

Лилия ЧЕХ

ПОЧЕМУ ПУСТЕЮТ ДЕРЕВЕНСКИЕ ПОДВОРЬЯ? 
ХЛОПОТНО, ТРУДОЁМКО, ДОРОГО.
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Мне в этом вопросе проще, как ветврач 
знаю, что нужно для содержания скота. Да и 
люблю животных с детства. На моём подво-
рье – две коровы, одна тёлка и нетель, овец 
с десяток, есть курочки. И отказываться от 
этого не собираюсь: животинка радует глаз 
плюс приносит доход. Мою продукцию и в де-
ревне, и в Игре берут охотно: молоко, масло, 
творог уходят в момент. Баранина тоже. 

Хорошо, что молодые семьи начинают за-
думываться о здоровье, заводят скот, чтобы 
поить детишек настоящим молоком. Многие 
начинают разводить поросят – свинофермы 
позакрывали, поросят найти сложно. А вот 
коров осталось мало, в нашей деревне 
держат только три семьи. При этом домов – 
порядка 40. 

Пожилые люди говорят: ещё придётся 
всем нам потрудиться. Семьи станут заводить 
скотину, потому что всё дорожает. Дороговиз-
на вынудит вернуться к корням».  

МОБИЛЬНЫЙ РОДНЕЕ ЛОПАТЫ
Главная причина «мамонтизации» 

домашней живности – баналь-
ная лень, уверен деревенский 
житель Павел Пестряков, 
рассказывающий на про-
сторах Интернета о быте села: 
«Я вырос в деревне, уехал 

учиться в город, прожил там 
15 лет и вернулся обратно. Вспоми-

наю детство: мы держали корову, пару бычков, 
двух-трёх поросят, кроликов, уток. Наблюдаю 
сейчас количество живности у людей – 
на порядок меньше, чем в 80–90-е. 
Меня заинтересовало, почему так? 
Начал размышлять.

Сначала удивляло, что люди, 
живущие в деревне, покупают не 
только мясо и молоко, но и овощи 
– картошку, морковь, лук и прочее. 
У деревенских участки большие, какая 
проблема посадить и вырастить для себя всё 
необходимое? Ответ: нужно же потрудиться, 
приложить усилия. А многим хочется поси-
деть на лавочке, полузгать семечки. Молодое 
поколение вообще проводит время у телеви-
зора, компьютера, с телефоном. И все вокруг 
говорят: «проще купить». Да, проще. Но 
лучше ли? Какого качества овощи вы купите? 
Насколько полезна будет приготовленная еда?

Увидел и другую причину – дорого. Раньше 
за «вечную» валюту в виде горячительного 
можно было заказать что угодно – зерно, ком-
бикорм, сено, солому и пр. Мой отец именно 
так добывал колхозный трактор, скашивал 
делянку травы на заливных лугах. Дальше мы 
вместе ворошили сено, собирали, складывали 
в стога. По осени привозили домой. Машину 
на перевозку добывали за ту же «валюту». 
Выгодно было всем.

Сейчас за всё нужно рассчитываться 
«живыми» деньгами. Здесь купил зерно, там – 
сено, заплатил за прививки – уже набегает 
приличная сумма.

Причина пустеющих подворий – это и отсут-
ствие территорий для свободного выпаса. У нас 
90% земель скуплено и находится в частных 
владениях агрохолдингов или земельных 
рантье. Раньше мы деревенское стадо пасли за 
деревней и даже не думали, что можем зайти 
на «чужую» землю, сейчас остаётся пасти 
в огороде, у дома.

Проблема и с рынками сбыта. Как говорит-
ся, скотину нужно не только вырастить, но и 
реализовать. Хорошо, когда рядом с деревней 
есть город, а если нет? Куда сбывать продук-
цию? Летом проще – много дачников. В осталь-
ное время продукты тратятся на себя. Да, это 
хорошо – экологично, вкусно, но не окупается.

А давайте посчитаем. К примеру, стоимость 
говядины – 250 руб./кг. Бычка до чистого веса 
в 200–300 кг нужно растить два года. Умно-
жаем, получаем максимум 75 тыс. руб. за два 
года. Сколько сил и денег вы вложите за это 
время? Невыгодно. 

Я ещё не рассказал про подвохи со стороны 
государства. Это пошлины при забое, продаже, 
указки сверху на уничтожение всего поголовья, 
например, из-за свиного гриппа. Много чего. 
Вести натуральное хозяйство – дело сложное».

ДЕРЕВНЯ – НЕ ДЛЯ ЛЕНИВЫХ
Да, трудности есть, но их надо преодолевать 
трудолюбием, говорит главный зоотехник 

СПК «Звезда» Кизнерского района Нина 
Семёновна Кадрова: «Я работаю, 

плюс дома у меня – десять коров. 
Рано утром кормлю животных, 
дою, потом бегу в хозяйство, 
а вечером снова часов в восемь-

девять – на вторую домашнюю 
дойку. Ухаживаем за коровами 

вместе с мужем, у него тоже есть 
основная работа. Лишь бы не лениться – всего 
можно добиться.

Есть мнение

Фарит Муллагалиевич 
ХАЛИТОВ, 
председатель
СПК «Авангард» 
Увинского района:
– Вести натуральное хозяй-
ство полезно, но невыгодно. 
Сельский житель и рад бы держать 
скотину, сбывать молоко, мясо, яйцо. Но кому? Мало 
кто из горожан поедет в деревню, чтобы купить всё 
натуральное. Во-первых, жалко время, во-вторых, 
деньги: нужно на дорогу, на сам натурпродукт, 
который выйдет дороже, чем в магазине. Если бы 
сельский житель точно знал, что у него купят про-
дукцию, то разводил бы скот, кормил город. Но такой 
уверенности нет. Да и, кстати говоря, продавать мы 
не умеем: дорого – людей жалко, дёшево – только 
возня одна. Раньше, когда в семьях было по пять 
детей, скот был жизненной необходимостью. Не бу-
дешь разводить – рты не прокормишь. Сейчас, когда 
семьи небольшие, такой необходимости нет: прокор-
мишь, если будешь работать. Сегодня нужны другие 
стимулы – закуп и достойная цена. Да и со временем 
держать скотину стало дорого. Себестоимость 
продукта – высокая. А зачем тратиться, если всё 
в магазине есть – просто приходи и бери. Тем более 
что зарплаты на селе хорошие – доходы тружеников 
растут. Вообще, личное животное – это тяжёло. Знаю 
не понаслышке, мы с супругой много лет держали 
корову. После выявления лейкоза больше покупать 
не стали. И к ней ты привязан, как к ребёнку: покор-
ми, присмотри, вылечи, если заболела. Плюс – куда 
девать излишки? Она – ещё и твоя вторая работа. 
В городе же нет такого: оттрубил смену на заводе, 
а потом пришёл домой и снова взялся за станок. 
А, получается, для нас это нормально? Мне лично 
жалко сельского труженика, имеющего две работы. 
Поэтому не советую работникам нашего хозяйства 
держать скот. Хочу, чтобы наш человек был в таких 
же условиях, как и городской. Отдавал себя на 
работе, а дома восстанавливался. У того, кто нигде не 
работает, – лень-матушка. Раньше люди стеснялись 
не работать, им было стыдно не косить траву, не 
держать скотину. У меня была соседка, которая даже 
стеснялась появляться на людях в красивом платье. 
Считала: неработью назовут. По улице даже дети не 
болтались – все были озадачены.

УЖЕ МАЛО КТО НА СЕЛЕ ДЕРЖИТ ЖИВОТНЫХ. 
ЧТО УЖ ГОВОРИТЬ ОБ ЭТОМ, ЕСЛИ МНОГИЕ 
И КАРТОШКУ ПОКУПАЮТ – НЕ САЖАЮТ САМИ.  
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Молоко сдаём в частные руки по цене 
26,5 рублей. Сейчас в запуске – три головы, 
каждый день получается по 140 литров. 

Чтобы было проще, приобрели доильный 
аппарат, для заготовки кормов – трактор, 
косилку, грабли, пресс. Всё это недёшево, 
трактор, например, брали за 630 тыс. руб., но 
зато подспорье. 

Косим на участках от сельсовета, сено 
храним в рулонах, просчитываем, какое количе-
ство потребуется, для десятка коров их нужно 
200–250. Скирды из рулонов храним в логу под 
защитным пологом, он надёжно уберегает от 
дождя и снега.

С фуражом помогает колхоз – тружеников, 
отработавших год, хозяйство поддерживает 
натуроплатой. Если урожай хороший, дают 
тонн пять – этого хватает на два месяца. Тоже 
хорошая подмога. Когда год неурожайный, при-
ходится покупать самим. Я удивляюсь, почему 
люди не держат коров. Цена же на молоко хоро-
шая. Сейчас, правда, на рубль упала, но ничего, 
заработать можно. Благодаря живности ребят 
на ноги поднимаем. Порой бывает тяжело, вот 
нынче продала шесть голов двухнедельных 
телят – со всем не управиться. Тем более что я 
ещё учусь в аграрном техникуме. Но от коров 
мы не откажемся – это наши кормилицы». 

ЕСЛИ В ДЕРЕВНЕ НЕТ КОРОВ, 
ЗНАЧИТ, ОНА БОГАТАЯ 
Известная путешественница 
Наталья Долиденок по-
своему оценивает ситуацию 
с «отказниками» от 
животных: «Помните 
сложные 90-е? Для нас 
они сложными не были. 
И всё благодаря живности.

В сарае тогда почти в каждом 
дворе стояла корова, а то и две-три, плюс те-
лята. Были ещё свинки, овцы, про кур вообще 
не говорю. Холодильники забивали мясом и 
молочными продуктами.

Огороды до последнего пятачка засаживали 
картофелем, луком, корнеплодами, капустой. 
И ещё брали наделы под картошку и тыкву 
на поле – по четверти, по половине гектара. 
А кто-то и гектар брал. Картофель по осени 
продавали, что-то оставалось на корм скоту, 
тыква – тоже.

В общем, 90-е пережили в сытости. Но, 
правда, и работали от зари до зари. 

А как стало? Сейчас в нашей деревне нет 
уже стада. Коров в личных подворьях – раз-два 
и обчёлся. Чтобы купить домашнее молоко, 
надо побегать-поискать, обзвонить всех 
знакомых.

Кто-то говорит: корма дорогие. Да, не-
дешёвые. Но не держат скотину и те, у кого 
ещё сохранились земельные паи, под которые 
хозяйства могут выделять зерно, сено. Не 
держат и те, кто работает на сельхозпред-
приятиях, имеет возможность брать корма 
по себестоимости. Почему? А потому что 
скотина – это хлопотно. 

Если у тебя есть корова, то у тебя нет отпу-
ска, ты не можешь подольше поспать, куда-то 
надолго уехать. 

Личное дело / Содержание скота

Есть мнение

Михаил Юрьевич СНИГИРЕВ, 
председатель СПК «Каменный Ключ» 
Вавожского района:
– Сегодня модно быть свободным от животных. 
В нашей деревне на личных подворьях – всего две 

коровы, а раньше было где-то 25, животных держали 
почти все семьи. В пастухах теперь надобности нет, 

стадо не набирается. 
Корова уже не кормилица – кормит людей магазин. Народ 

избалован продуктовым изобилием. Это, наверное, вторая после моды 
причина отказа от скота. 
Лично моя позиция как руководителя – всячески поощрять работников, 
которые держат животных. Помогаем всем – и кормами, и техникой. 
Я не опасаюсь, что обременённые домашними хлопотами с живностью 
люди будут хуже работать в хозяйстве. Раньше же всё успевали: и дома, 
и на работе. Многое зависит от человека, трудолюбивый – он в любых 
условиях такой. 
Возрастные уже устали от домашнего скота, молодёжь не спешит им 
обзаводиться. Думаю, ситуация с пустеющими подворьями будет только 
развиваться, не вернёмся мы к тем цифрам по числу голов, какие были 
раньше. А жаль. Надежда только на «возвращенцев»: в последнее время 
видим, что люди, пожившие в городе, снова едут в деревни, и, кстати, 

с целью обязательно завести скотинку. Наша семья держит животных – 
и корову, и тёлок, есть поросята, куры. Мы без этого свою жизнь не 
представляем. 

Олег Борисович СЕРЕБРЕННИКОВ, 
председатель СПК «Лесагурт» 
Дебёсского района:
– Работник, у которого есть домашняя скотина, 
в хозяйстве трудится не в полную силу. Мысли у него 
не о работе. Утром он бежит в хозяйство, уже потратив 
силы на личный скот, а вечером спешит домой, чтобы 
накормить животных, подоить. 
Кто не держит скот, в половине шестого утра – уже на ферме, вечером 
работает до упора. А дождёшься ли раннего прихода и позднего ухода 
тех, у кого личное подворье с живностью? 
Может быть, я и готов помогать работникам, держащим скотину, но 
только при условии, что от этого не будет страдать основная работа. 
А это – вряд ли. Да и технику в помощь выделять рисково, от поломок 
никто не застрахован.
У нас уже мало кто держит животных, берут разве что на откорм. Что уж 
говорить об этом, если многие сейчас и картошку-то покупают – сами 
не сажают. 
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А чего стоит переработка молока. 
Перемыть множество банок, процедить, 
сварить творог, прогнать через сепаратор... 
Раньше это делали почти в каждом доме: 
самим нужно было есть, детей кормить, 
учить. В конце лета люди резали скотину, 
продавали мясо и ехали в город – приодеть 
детей к школе.

Теперь люди живут «почти богато», деньги 
водятся, продуктов в магазине – масса. Нет 
необходимости обзаводиться хозяйством, 
убивать силы в поле.

Спасают ситуацию небольшие де-
ревни, где работы нет. Там люди ещё 
держат скотину и живут в основном 
за счёт неё. И за счёт пчеловод-
ства. Так что если в деревне пере-
велись коровы, это говорит о том, 
что она достаточно богатая. А если 
на каждом подворье скотинка – по-
читай, жизнь нелегка, у людей нет 
других источников дохода.

И непонятно становится, радоваться «бес-
коровной» ситуации или нет. Интересно всё 
в жизни перевернулось». 

Чем сытнее жизнь, тем меньше на-
добности в тяжёлом труде, со-
гласен директор ассоциации 
«Фермеры Русского Севера» 
Михаил Сергеевич Силантьев: 
«Исторически скот держали 
не от бесконечной любви к 
труду, а из необходимости. Если 
человек выбивался «в люди», то 
такая необходимость у него сразу 
же отпадала. Не держали животных ремес-
ленники, торговцы, служивые и прочие – 
не было у них на это времени, да и проще 
было продукты купить.

Сейчас ситуация аналогичная, если раньше 
люди зарабатывали, у них не было времени 
ещё и на хозяйство, то теперь заниматься им 
просто незачем. Пособия, пенсии и прочее 
убрали необходимость думать о хлебе на-
сущном.

По опыту азиатских стран видим: чем хуже 
живёт население, тем быстрее происходит 
рост экономики. Так было, например, в Китае, 
Индии. У нас это всё невозможно именно 
из-за различных социальных выплат, убивших 
предпринимательство в народе. Плюс есть за-
вышенные требования к малому бизнесу. Таких 
требований, как у нас, – по сертификации, мар-
кировке, санитарным и прочим вопросам – нет 
ни в одной быстро развивающейся стране. Всё 
это отбивает у людей охоту работать и что-то 
производить».

ДЕРЕВНЯ НЕ ПРОПАДЁТ
С оптимизмом смотрит на ситуацию зооин-

женер, владелец ЛПХ, журналист, 
пишущий о сельском хозяйстве, 

Анастасия Александровна Ка-
линина: «Сейчас государство 
поддерживает ЛПХ, выдаёт 
субсидии и гранты. Хорошо 

окупается разведение породи-
стых животных, например, коз, 

декоративных пород птиц. Очень часто заводят 
коз и птицу родители с детьми. Знаменитые 
заводчики породистых собак стали разводить 
породистых коз.

После пандемии многие фрилансеры 
переехали в деревню, ведут свои небольшие 
хозяйства, совмещая это с удалённой работой. 
Это тоже радует. 

Появился интерес к сельскому туризму и 
экологически чистой деревенской продукции. 
Так что, несмотря ни на какие уверения, за 
деревней – будущее». 

Очень вдохновляет пример дирек-
тора Фонда сохранения традиций 

русского народа «Причумышье» 
Дениса Петрова, он видит, как 
стремительно меняется образ 
деревни, и делает всё, чтобы 

остановить время: «Малые де-
ревни вымирают, а в крупных сёлах 

жизнь мало похожа на деревенскую. 
Перед домами ровные газоны, по которым 
запрещено ходить домашнему скоту. Да и его 
осталось не так много.

Мы переехали в село в 2011 году с целью 
вести личное подсобное хозяйство. 

В первый же год купили корову, 
свиноматок с хряком, кур, гусей. 
Соседи удивлялись и отговари-
вали. Один прямо сказал: «Мне 
проще купить свиную тушу, чем 
волындаться с ней весь год». 

Подхватила и другая: «Мы с мужем 
не хотим держать животных. Сколько 

хлопот с кормами». Трудно заготовить 
сено даже для одной коровы, проще заказать 
отбивную в интернет-магазине. Такие услуги 
есть сейчас даже на селе.

Многих пугает загруженность на основной 
работе. Но посмотрите, сколько времени люди 
проводят в Интернете, а ведь это время можно 
использовать с пользой, например, вырастить 
поросёнка.

Именно жизнь в комфорте делает людей 
ленивыми. И чем больше удобств, тем меньше 
они хотят делать что-то сами. 

Влияет, конечно, и время, мода на отсут-
ствие скотного двора. Людям почему-то стало 
стыдно держать скотину.

Есть хорошие слова: «Цивилизация загонит 
нас в сточную канаву». Развитие технологий 
позволяет делать покупки, не выходя из дома. 
Но при этом приходится есть то, что дают. 
У людей нет выбора. А тот, кто держит скот, не 
только экономит на продуктах – ещё и употреб-
ляет «чистую» еду. 

В нашей семье семеро детей. И каждый 
закреплён за конкретным животным. У нас – 
семейная ферма, и мы этому рады».  

 
Есть мнение

Владислав Иванович 
СВЕТЛАКОВ, 
директор ООО «Русь» 
Балезинского района:
– Не понимаю, как 
можно жить в деревне и 
не держать скот, хотя бы 
по минимуму – курочек, гусей. 
Здесь всё само идёт к тебе в руки. 
Хотя, если поразмыслить, можно выяснить 
причины. Наши бабушки-дедушки, родители 
не боялись работы и детей приучали к труду. 
Помню, как каждый день мама рано утром 
шла кормить домашнюю скотину –  бычков, 
коров, свиней, кур, гусей. На столе всегда было 
вкусное молоко, сметана, творог, мясо. Мама 
успевала печь и домашний хлеб. Вместе мы 
в горячую пору до ночи заготавливали сено – 
дружно, семьёй, и не видели в этом подвига – 
это была наша жизнь.
У кого забот полон рот, тот счастливый: у него 
есть цели, стимулы, перспективы. Он вклады-
вает душу в животных, те дают ему вкусный 
продукт, заработанный рубль труженик тратит 
на своих детей, родителей, на улучшение дома, 
расширение подворья. Он чувствует, что нужен.   
Такой человек с трудовой закалкой постепенно 
уходит, ему на смену идёт новое поколение – 
тех, кому телефоны и гаджеты ближе лопаты 
и грабель. Наверное, не надо предъявлять 
молодёжи больших претензий: жизнь меня-
ется – меняется и общество. Но задуматься о 
будущем всё-таки нужно. Если все будут, как 
городские, кому развивать село?
Я готов вносить вклад в решение проблемы. 
Как руководитель делаю всё, чтобы работники 
предприятия, держащие личный скот, получали 
поддержку. Помогаем в заготовке сена для 
личного скота, в годы, богатые на урожай, обя-
зательно выделяем зерно. Не согласен с тем, 
что домашний скот забирает силу, энергию, 
которую человек может потратить на работе. 
У наших же родителей всё получалось. Вот на 
кого надо равняться!
Сейчас много времени человек тратит впус-
тую – у телевизора, за разговорами, порой – за 
жалобами на трудности, говоря, что ему кто-то 
и что-то должен. Надо наполнять жизнь смыс-
лом, который в том числе кроется в труде.  
Не исключаю, что всё может вернуться на 
круги своя. Смотрите, что происходит: цены 
на молоко падают, себестоимость сельхозпро-
дукции растёт, хозяйства почти не получают 
поддержки от государства. Впереди – много 
непонятного. Может быть, люди задумаются, 
поймут, что личный скот – гарантия пусть и не 
спокойной, но зато точно сытой жизни.

ЦИВИЛИЗАЦИЯ ЗАГОНИТ НАС В СТОЧНУЮ КАНАВУ. 
РАЗВИТИЕ ТЕХНОЛОГИЙ ПОЗВОЛЯЕТ ДЕЛАТЬ ПОКУПКИ, 
НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА. НО ПРИ ЭТОМ ПРИХОДИТСЯ ЕСТЬ 
ТО, ЧТО ДАЮТ. У ЛЮДЕЙ НЕТ ВЫБОРА.
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РОВЕСНИК ХЛЕБА
По мнению учёных, первый сыр появился 
в эпоху неолита и является ровесником хлеба. 
Он был любим древними греками, которые 
считали его божественным творением, а на 
средневековье пришёлся расцвет сыроваре-
ния.

Археологи обнаружили самый древний 
продукт, датированный 5500 годом до н. э., – 
на территории Польши были найдены сита 
с остатками молочных жиров.

Но предположения относительно его 
появления куда старше – примерно 8000 год 
до н. э. – тогда человек одомашнил овец, и, 
возможно, технология приготовления продук-
та была предложена арабскими кочевниками.

В поэме Гомера «Одиссея» рассказывается, 
как Одиссей и его спутники нашли в корзинах 

пещеры циклопа Полифема множество сыров. 
В трактате Аристотеля (384–322 г. до н. э.) 
также говорится о процессах свёртывания 
молока и технике приготовления сыра.

В Римской империи сыр был на вес золота, 
поэтому во время военных походов войска 
Цезаря норовили прибрать к рукам не только 
драгоценности, но и сыр, который затем 
втридорога продавали в Риме. 

Один из самых древних видов сыра – сорт 
Демос, так как производился на острове 
с аналогичным названием ещё в I веке нашей 
эры. Вслед за греками научились варить сыр 
и римляне, он стал для итальянцев таким же 
повседневным и обязательным блюдом, как 
хлеб.

В средние века за дело взялись монахи: 
они сыр солили, коптили, сдабривали спе-
циями и облагораживали плесенью.

А вот в эпоху Ренессанса сыр был объяв-
лен «вредным», хотя уже в XVIII веке его 
полностью оправдали, а спустя несколько 
десятилетий начали готовить в промышлен-
ных масштабах.

Первыми в этом деле преуспели голланд-
цы. А первый сыродельный завод появился 

в 1815 году в Швейцарии, однако поистине 
массово молочный продукт стали изготавли-
вать в стране, которая прежде на этом попри-
ще не прославилась, – в 1851-м году в США.

Неправильно утверждать, что в России не 
был сформирован культ сыра. Так, в 30-е годы 
прошлого века у нас был организован Всесо-
юзный научно-исследовательский институт 
сыра со множеством филиалов по стране.

КОГДА ВПЕРВЫЕ НАЧАЛИ ВАРИТЬ СЫР, НИКТО ИЗ ИСТОРИКОВ С ПОЛНОЙ 
УВЕРЕННОСТЬЮ СКАЗАТЬ НЕ МОЖЕТ. ВОЗМОЖНО, ЭТО ПРОИЗОШЛО В ЕВРОПЕ ИЛИ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ, А МОЖЕТ БЫТЬ, НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ ИЛИ ДАЖЕ В САХАРЕ.

Вещь / Сыр

Сырное место
«Как можно управлять 

страной, в которой 
246 сортов сыра?»

Шарль де Голль

АРХЕОЛОГИ ОБНАРУЖИЛИ САМЫЙ ДРЕВНИЙ ПРОДУКТ, 
ДАТИРОВАННЫЙ 5500 ГОДОМ ДО Н. Э., – НА ТЕРРИТОРИИ ПОЛЬШИ 
БЫЛИ НАЙДЕНЫ СИТА С ОСТАТКАМИ МОЛОЧНЫХ ЖИРОВ.
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И названия для этого продукта у нас мас-
штабные – Советский, Российский, Дружба.

Углич ещё в середине XIX века стал одним 
из центров русского сыроделия. Во многих 
деревнях Ярославской области варили сыр 
в домашних условиях.

Для получения сычужного фермента 
выращивали молочных телят, которых месяц 
кормили одним молоком, а потом резали, 
сычуг надували в виде воздушного шара и 
подвешивали сушиться над русской печкой, 
а потом резали на кусочки. На ночь заготовки 
замачивали в воде. Просаливали сухим спосо-
бом, натирая толстым слоем соли, и убирали 
в самую холодную часть дома.

НЕ ДЕЛИКАТЕС, НО ПОЧТИ
Сыр – довольно необычный продукт, он 
требует к себе особого отношения.

Например, во времена Римской 
империи его изготавливали в от-
дельных помещениях-кухнях.

Не менее трепетное отношение 
к продукту и сейчас. В штате США 
Висконсине существует даже особый 
закон, позволяющий требовать в ресторане 
подачу сыра вместе с каждым приёмом пищи.

Кроме того, это очень молокоёмкий 
продукт. Для изготовления одного фунта 
сыра (0,45 кг) требуется 10 л молока. Тем 
не менее в мире производится его неимо-
верное количество. В Швейцарии известно 
2400 сортов. Но при этом в мире выпуска-
ется восемь основных видов: сычужные, 
твёрдые, мягкие, рассольные, кисломо-
лочные, сывороточные, копчёные и сыры 
с использованием плесени.

Самым потребляемым сыром в мире 
является моцарелла, возможно потому, что её 
часто используют при изготовлении пиццы.

А вот овечий Касу Марзу из Сардинии 
запрещён в странах Евросоюза. Однако 
гурманы всё равно покупают этот 
гнилой сыр с живыми личинками 
опарышей на «чёрном» рынке.

СЫРНОЕ БЕЗУМИЕ
Одна из самых знаменитых поварен-
ных книг мира была посвящена его 
величеству сыру. Французский сыро-
вар Андре Симон собрал 800 сортов 
его приготовления. На это ему понадобилось 
более 17 лет.

Сальвадор Дали написал свою работу «Те-
кучие часы» под вдохновением после 
дегустации сыра Камамбер.

В разных уголках Земли установ-
лены памятники сыру. Например, 
в Москве кусочек сыра оказался 
у персонажей басни Крылова – 
лисицы и вороны.

Кулинары продолжают 
удивлять рекордами по изго-

товлению молочных гигантов. 
В 2007 году на празднике сыра в Барнауле 
изготовили головку сыра весом в 721 кг.

ПОДАРОК НА ВСЕ ВРЕМЕНА
Во все времена сыр считался очень ценным 
подарком. Королеве Великобритании Викто-
рии на бракосочетание преподнесли огромное 
колесо сыра Чеддер, которое весило больше 
1000 фунтов (почти 500 кг).

И сегодня набор из сыра – прекрасный 
презент. Можно даже составить сырный 
букет, который будет похож на классическую 

цветочную композицию на шпажках или 
в боксах, не только из сыра, но и других 
продуктов. Допустим, собрать букет из 
классических сортов сыра или из коп-

чёной группы, с добавками – перцем чили, 
лавандой, колбасными изделиями, фруктами, 
орехами, овощами. Готовый букет стоит при-
крыть плёнкой, чтобы не заветрился. 

У нас на кухне

Главный бухгал-
тер СПК «Каменный 
Ключ» Вавожского 
района Галина 
Геннадьевна 
Исупова готовит 
домашний сыр. Для 
этого она в эма-
лированную кастрюлю 
наливает молоко, ставит на 
огонь и доводит до состояния 
пузырьков. Потом добавляет 
лимонную кислоту или уксус – 
2 столовые ложки на 3 л 
молока.

Когда молоко свернётся 
хлопьями, откидывает на 
дуршлаг, затем кладёт под 
гнёт. Когда сыворотка полно-
стью стечёт, сыр готов.

Из творога 
можно приготовить 

плавленый сыр. 
Для этого надо 
взять тонкостен-
ную кастрюлю или 

сковороду и плавить 
творог на сливочном 

масле. В смесь добавляют 
яйцо, мешают, кладут соль и 
соду. Выкладывают в форму 
и ставят в холодильник 
на какое-то время – и 
плавленый сыр готов 
к употреблению.

Бухгалтер 
КФХ Сашин Ю. П. 
Можгинского 
района Ольга 
Алексеевна Сашина 

готовит сыр несколько 
иначе. Охлаждённое до 
4 градусов молоко нагревает 
до 37 градусов. Для заквас-
ки берёт сухой фермент, 
который продаётся в специ-
ализированных  магазинах, 
разводит его в небольшом 
количестве кипячёной 
воды – 1 мл фермента на 
10 л молока. Вводит в мо-
локо, помешивая, и ждёт, 

когда оно свернётся. 
Потом шумовкой 

нажимает на 
сгусток –  если 
выделяется сы-
воротка, значит, 
он готов к разре-

занию. Режет его 

вдоль и поперёк в кастрюле, 
вымешивает, чтобы вы-
делилось как можно больше 
сыворотки, а зерно стало 
более плотным. По мере 
готовности продукт достаёт 
и кладёт под пресс. Можно 
сразу есть или оставить на 
дозревание – подержать 
в солёном растворе.

Из свежей  сырной 
сыворотки готовит рикотту – 
нагревает до 90 градусов, 
добавляет либо уксус (50 г 
на 10 л ), либо лимонную 
кислоту. При помешивании 
на поверхности появляются  
творожные хлопья. Сливает 
сыворотку через лавсановый 
мешочек  – сыр готов.

Сырный магазин в амстердамском 
аэропорт у Схипхол
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ЖИТЕЛИ СЕЛА ИЛЬИНСКОЕ МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА НАЗНАЧАЮТ ВСТРЕЧИ 
У ДРЕВНЕГО ТОПОЛЯ. КТО-ТО УТВЕРЖДАЕТ, ЧТО ЕМУ 100 ЛЕТ, КТО-ТО – ДВА ВЕКА. 
КАЖЕТСЯ, ЧТО НА ПЕРЕСЕЧЕНИИ ЧЕТЫРЁХ ДОРОГ ОН СТОЯЛ ВСЕГДА.

Открывая заново / Ильинское

естные говорят, что это дерево не-
простое: можно загадать желание, 
приложив одну ладонь к стволу, 
а другую подняв к небу и закрыв 

глаза; либо исцелиться, прислонившись к ство-
лу. Помогает дерево и в сложных ситуациях – 
стоит недолго постоять, обняв его руками.

ОТ ПУЖЕЯ ПОШЛО
Ильинским село было не всегда. Первое его 
название – Пужей Уча, которое упоминается 
в  ландратской переписи 1716 года. На тот 
момент в деревне было 13 дворов, проживало 
78 человек.

Основал поселение охотник по имени 
Пужей – выходец из деревни Большая Уча. 
Легенда гласит, что был он настолько провор-
ным, что испечённый хлеб не успевал остыть 
в его заплечной сумке, пока шёл 50 км из своей 
родной деревни.

Ключевым объектом инфраструктуры 
даже в то далёкое время была дорога – в одну 
сторону она вела в Сарапул и на Ижевский 
завод, в другую – в Елабугу и Казань. Это был 
оживлённый транспортный путь. До сих пор 
жители села находят в земле царские монеты.

В центре села была почтовая станция, где 
ямщики могли поменять казённых лошадей 
и передохнуть. Неподалёку располагалась 
базарная площадь – на ней торговали разной 
утварью. Местные мастера славились изготов-
лением дубовых бочек, кадок, саней, шкафов.

С 1749 года центральным объектом села 
становится церковь в честь Святого Про-
рока Илии (сейчас она включена в список 
памятников республиканского значения). 
Сначала приход был в деревянном исполнении, 
а с 1823 года – в кирпичном. В 1940-м церковь 
закрыли, а колокол, который был слышен за 
15 вёрст, сбросили и переплавили. С 1993 года 
церковь вновь открылась для прихожан. В теку-
щем году собор подремонтировали: как-никак 
у него солидный юбилей – два века!

ЛУЧШЕ ХОРОМ
По итогам ревизии 1859 года в 83 дворах 
казённого села Ильинское при речке Пуже-
учинке проживали 250 жителей мужского и 
266 женского пола. При этом грамоте было 
обучено всего семеро, учился один, а книг 
на тот момент в селе было 18 экземпляров. 
С годами численность села росла. Сейчас 
в нём проживает 927 человек, в основном 
коренных удмуртов.

Ситуация парадоксальная: молодёжь 
остаётся в родном селе, хотя работы для неё 
нет. Поэтому молодые люди трудятся, как пра-
вило, за пределами Ильинского. А в родном 
поселении строят добротные дома, часто на 
новой Полевой улице.

С жителей села стоило бы брать пример 
другим – настолько они дружно и весело 
живут!

2 августа непременно отмечают все вместе 
«Ильин день в Ильинском». Эта дата счита-
ется днём рождения села, потому что храм 
в честь Пророка Божия Илии открылся именно 
2 августа, в Ильин день.

В праздник между улицами села проходят 
парады празднично украшенных мотобло-
ков, огородных чучел. Каждая улица готовит 
угощение, приносит на выставку выращенные 
на огороде овощи, ставит художественные 
номера.
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C. ИЛЬИНСКОЕ
МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА 927 человек 

проживает 
в с. Ильинское

Встретимся у тополя

15 км - расстояние 
до районного центра 
Малая Пурга

М
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Не менее торжественно отмечают и другие 
знаковые даты. Например, провожая солдат 
в армию, встают в круг и хором поют песню 
на удмуртском языке «Солдат пи келян гур». 
У призывников своя роль: их с полотенцами 
на плечах, подаренными гостями, поднимают 
к матице, чтобы они забили в неё монеткой 
атласную ленточку и денежную купюру, а потом 
молоток бросили назад, через плечо. Ново-
бранцы не выходят из круга, образованного 
местными жителями, размахивая полотенцами, 
легко ударяют ими всех присутствующих. После 
службы в армии парни сами снимают с матицы 
забитые ими предметы. Сватовство тоже не 
остаётся незамеченным. Для молодых селяне 
опять поют хором, на этот раз «Сюан гур».

К слову, каждая жительница села просто 
обязана иметь удмуртское национальное пла-
тье, хотя бы одно. Если такового в гардеробе 
нет, она воспринимается окружающими как 
белая ворона. Нет умения шить самой – платье 
можно заказать. Совсем не случайно в Ильин-
ском есть ателье-студия «Стильные удмуртские 
платья». После демонстрации новых коллекций 
желающих приобрести новинку хоть отбавляй.

УРОКИ ИСТОРИИ
Вряд ли ещё одно село Удмуртии может по-
хвалиться такой всеобъемлющей любовью 
к истории своего края. В Ильинском работа-
ют три музейные комнаты: в детском саду, 
Доме культуры и библиотеке. Здесь собраны 
старинные предметы быта и труда, уникальные 
документы и фотографии.

Из настенных информационных панно 
в детском саду можно узнать, например, что 
в первые годы советской власти на территории 
села было создано кредитное товарищество 
в помощь крестьянам в обработке земли. По-
том – колхозы «Боевик» и «Ударник». Коллек-

тивизация шла непросто: «Ударник» распался, 
а председателя «Боевика» М. В. Мошкина 
убили, но в память о нём селяне назвали новое, 
укрупнённое хозяйство его именем. После 
большой череды преобразований в 50-е годы 
на базе села создали колхоз «Красная звезда».

Хранят селяне память и о солдатах Великой 
Отечественной войны. Из местного сельсовета 
ушло воевать 365 человек, но лишь 167 вер-
нулись домой. В 2005 году, в честь 60-летия 
Победы, в центре села установили обелиск 
с именами солдат великой войны. Прежний 
памятник, построенный в 70-х годах, тоже 
оставили, так он и стоит за оградой церкви, 
а в памятные дни рядом с ним священнослужи-
тели служат молебны.

БУДЕТ ДЕНЬ – БУДЕТ И ПИЩА
Относительно того, что молодёжи негде на 
селе работать, не совсем точная информация. 
На территории поселения достаточно много 
бюджетных предприятий и организаций. 

Есть большая общеобразовательная школа, 
где обучается 244 учащихся, детский сад тоже 
немаленький по сельским меркам, его посеща-
ют 70 воспитанников. Конечно, такое большое 
село невозможно представить без ФАПа, и он 
здесь есть. Сельскохозяйственное производ-
ство представлено пятью фермерскими хозяй-
ствами. Существует и собственная переработка 
на одноимённом предприятии ООО «Ильинское 
молоко», и пельменный цех.

Довольно хорошо поставлено сервисное 
обслуживание населения. К услугам селян – са-
лон-парикмахерская «Марина», ателье-студия 
«Удмуртские платья», центральный сельский 
Дом культуры, библиотека, четыре магазина, 
почта, АЗС и АГЗС с кафе и мини-маркетом.

Жить можно! Тем более тракт, который, 
как артерия, связывает Ильинское с другими 

5 населённых пунктов в МО «Ильинское»: 
с. Ильинское, д. Абдэс-Урдэс, д. Арляново, 
д. Сосновка, д. Чекалкино

населёнными пунктами, под боком. При же-
лании можно уехать, а лучше просто остаться 
здесь жить. 

Фото 2019 г.

Благодарим за помощь в подготовке материала 
заведующую Ильинской библиотекой Е. М. Окуневу.

Земляки

В таком уникальном селе, естест-
венно, проживали и сейчас живут 
люди, которые прославили родину 
за её пределами.

Среди знаменитых земляков есть 
представители аграрных профессий: 
тракторист Парамон Андрияно-
вич Андриянов – кавалер орденов 
Октябрьской Революции и Трудового 
Красного Знамени; доярка Лидия 
Павловна Байгозина – кавалер ордена 
Трудового Красного Знамени, механи-
затор Николай Матвеевич Степанов – 
кавалер орденов Трудовой Славы двух 
степеней.

Немало проживало здесь и деяте-
лей культуры. Геннадий Николаевич 
Матвеев, заслуженный работник куль-
туры России, долгое время  работал 
в педагогическом институте Глазова. 
В его репертуаре множество народных 
песен в авторской обработке, песен на 
стихи известных удмуртских поэтов. 
Кроме того, он является составителем 
музыкальных хрестоматий.

Жители села гордятся и своим 
самодеятельным композитором Лео-
нидом Николаевичем Душниковым, 
в репертуаре которого более 180 пе-
сен на стихи удмуртских поэтов.
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ПРЕДЛАГАЕТ:
• Семена многолетних трав
• Зерновых и зернобобовых культур
• Масличных культур; кормовые смеси
• Семена для пчеловодов
• Семена для газона и для откосов дорог
• Семена для рекультивации земель
• Упаковочные материалы
(шпагат, плёнка, сетка)

• Горчица белая, жёлтая, чёрная 
• Вика яровая, озимая 
• Редька масличная 
• Лён коричневый, золотистый
• Сафлор • Сорго • Гречиха 

• Кориандр • Рыжик • Фацелия 
• Эспарцет • Овсяница 
• Райграс • Тимофеевка
• Расторопша • Ежа 
• Клевер красный

421001 Республика Татарстан, 
г. Казань, 
ул. Чистопольская, 85А

НА ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ В БОЛЬШИХ ОБЪЁМАХ
закупаем для экспорта сельскохозяйственные культуры, такие как:

Т./ф.: 8 (843) 204-28-06
Моб.: 8-927-428-28-18
Моб.: 8-987-265-94-50
Моб.: 8-987-287-01-14

agro-kzn@yandex.ru
agrorost.kzn

agrorost-rf.ru
agrorostexport.com
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ЭКОНОМИЯ ГСМ/ХИМИИ
• Экономия воды, горючего и средств защиты растений
• Расход воды/химии/раствора 8 л на га

ЭКОНОМИЯ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ
• Стоимость комплекта кратно ниже, чем стоимость самоходного 
опрыскивателя

• Экономия на хим. препараты благодаря ультрамалообъемному внесению

ПРЕИМУЩЕСТВА
• Многофункциональность (функции опрыскивания, разбрасывания 
гранулированных удобрений, посев трав)

• Эффективная обработка растений за счет принудительного вдувания 
рабочего раствора

• Смешение потоков воздуха приводит к тому, что обратная сторона листа 
также подвержена обработке рабочим раствором

• Нет сноса рабочего раствора
• Нет воздействия движителей
• Работа на малых высотах от 1,5 до З м
• Быстрая замена аккумулятора
• Простое и недорогое обслуживание в сравнении с другой с/х техникой
• Система автоматического управления
• Автоматическое обхождение препятствий
• Автоматическая адаптация к углу наклона поверхности, работа 
на гористой местности

ИНТЕГРАЦИЯ БЕСПИЛОТНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
В СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО


